
Американскийсектор
Бандформирования, 

развязавшие гражданскую войну 

на Украине, были созданы на 

деньги околоправительственных 

организаций США. Америка 

создала «Правый сектор» так же, 

как она формирует группировки 

моджахедов в Афганистане. Кто 

оплатил украинскую «свободу»  — 

в нашем специальном материале.

ТЕПЕРЬ 
КАЖДУЮ НЕДЕЛЮ!

купить духа
Неизвестные подробности работы 

советской агентурной разведки в Афганистане

Донбасский 
Че Гевара
Лидер ополчения 
Славянска Игорь 
Стрелков сражался 
за честь России 
в Югославии, 
Приднестровье, Чечне. 
Секреты героической 
биографии настоящего 
русского офицера — 
только в этом номере 
«Совсека».
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Приусадебное 
бесхозяйство 
Дворянские усадьбы — головная боль государства  
и неравнодушных людей, борющихся за сохранение 
культурно-архитектурного наследия страны.  
Под действием природной стихии и рук  
варваров большинство из них медленно  
превращаются в пыль. Сможем ли мы 
сохранить былое великолепие России?
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Для каждой ступени устанавливаются 
нор мативы по трем уровням трудности, 
за выполнение которых выдается соот-
ветственно бронзовый, серебряный или 
золотой знак ГТО. Вузы должны будут 
учитывать знаки отличия комплекса ГТО у 
поступающих на обучение. Так, имеющие 
золотой знак отличия могут получить по-
вышенную государственную стипендию. 
Работодатели также вправе поощрять 
тех, кто выполнил нормативы на соответ-

ствующий знак отличия комплекса ГТО.
В комплексе ГТО будут сочетаться феде-
ральные и региональные виды испытаний. 
Для выполнения государственных требова-
ний комплекса ГТО в регионах планирует-
ся создать центры тестирования. При этом 
нормативно-тестирующая часть комплек-
са ГТО предусматривает «государственные 
требования к уровню физической подго-
товленности населения, включающие: виды 
испытаний и нормативы (обязательные 

и по выбору); требования к оценке уров-
ня знаний и умений в области физической 
культуры и спорта; рекомендации к недель-
ному двигательному режиму», – говорится 
в постановлении. Указанные государствен-
ные требования утверждаются Минспортом 
по согласованию с Минобрнауки, Минобо-
роны и Минздравом. «Обязательные испы-
тания направлены на определение уровня 
развития скоростных возможностей, выно-
сливости, силы и гибкости», – отмечается в 
документе. Сами же субъекты федерации 
могут дополнительно включать в комплекс 
ГТО на региональном уровне два вида ис-
пытаний, в том числе по национальным, 
военно-прикладным и  наиболее популяр-
ным в молодежной среде видам спорта. 
Напомним, что программа ГТО действовала 
в СССР с 1931 по 1991 год, охватывая насе-
ление в возрасте от 10 до 60 лет.

На прошлой неделе Ирак снова стал 
«горячей точкой» на карте мира. 
Боевики группировки «Исламское 
государство Ирака и Леванта» за-
хватили крупнейшие после Багдада 
города Мосул и Тикрит и заявили о 
намерении развернуть наступле-
ние на столицу страны. В момент 
подготовки этого материала в руках 
исламистов находились северо-за-
падные провинции Ирака Найнава 
и Салах-эд-Дин.

Иракская армия отступила из этих районов – 
по словам очевидцев, многие бежали, бро-
сив оружие и переодевшись в гражданскую 
одежду. Многие военные были захвачены в 
плен, некоторые казнены. В руки боевиков 
попала также военная техника армии Ирака.
Для пополнения вооруженных сил в ме-
стах массового дезертирства власти мо-
билизовали 80 тысяч добровольцев. 
В субботу 16 июня  появились слухи, что 
правительство Ирака обратилось за помо-
щью к своему давнему противнику – Ира-
ну, откуда прибыли три батальона элитного 
спецподразделения «Аль-Кудс», входяще-
го в состав «Корпуса стражей исламской 

революции». Однако Пентагон опроверг 
сообщения о переброске вооруженных 
сил Ирана в Ирак. Тем временем министр 
обороны США Чак Хейгел приказал от-
править в Персидский залив авианосец 
USS George H.W. Bush на случай возможно-
го вмешательства в ситуацию. Ранее Прези-
дент США Барак Обама заявил, что США 
готовы к военным действиям, а официаль-
ный представитель Белого дома Джей Кар-
ни пояснил, что имеются в виду исключи-
тельно авиаудары.
Между тем военизированные формиро-
вания курдов под предлогом защиты мир-
ных жителей от террористической угрозы 

заняли все спорные территории на севе-
ре страны – в Салах-эд-Дине, Ханакине и 
Дияле, которые примыкают к их автоном-
ному району. Курды полностью контроли-
руют Киркук – город, который является 
предметом давнего спора между Ирак-
ским Курдистаном и центральным прави-
тельством в Багдаде. Эксперты с тревогой 
пишут о возможном распаде страны на 
суннитскую, шиитскую и курдскую части. 
Стоит отметить, что боевики группировки 
«Исламское государство Ирака и Леванта» 
являются суннитами, а сама группировка 
принимает участие в военных действиях в  
Сирии на стороне оппозиции.

К О Н Т Е К С Т

Ирак в руках исламистов

ПЕРВЫЙ 
ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ!
Подготовка к печати первого еже-
недельного выпуска газеты «Совер-
шенно секретно» проходила в усло-
виях, максимально приближенным 
к боевым. Выкурены блоки сигарет, 
в острых дискуссиях сломаны тыся-
чи копий. Большой труд проделан 
службами распространения и произ-
водства, которые за какие-то две-три 
недели вывели на рынок фактически 
новый продукт. Особый шарм про-
цессу переформатирования газеты 
придавал переезд в новый офис. Эти 
строчки я пишу под аккомпанемент  
перфоратора, коридоры и кабинеты 
заставлены коробками с редакцион-
ным скарбом, авторы творят дома и 
на дачах, так как для них еще не об-
устроены рабочие места. В этом хаосе 
рождается новая редакция.  
«Совершенно секретно» меняет не 
только адрес прописки, но и свое лицо. 
Как вы уже заметили , полностью пере-
работан макет газеты, изменен ее лого-
тип – в нем мы решили использовать 
первый дизайн «Совсека», созданный 
основателями газеты 25 лет назад.
Появились новые рубрики. В рубрике 
«Рассекречено» мы будем публиковать  
архивные документы и рассказывать о 
событиях, которыми сопровождалось 
их появление. «Расследования» – это 
центральный блок газеты, в нем будут 
размещаться эксклюзивные матери-
алы о тайнах прошлого и современ-
ности, событиях и явлениях, скрытых 
от взгляда широкой общественности. 
Уже сегодня вашему вниманию мы 
представляем объемное расследова-
ние о роли США в возникновении «го-
рячих точек» на карте мира, прекра-
сную, нам мой взгляд, историческую 
статью о загадочной судьбе генерала 
абвера Хольмстон-Смысловского, от-
кровенные воспоминания о неизвест-
ных эпизодах деятельности советской 
агентурной разведки в Афганистане 
и многое другое.  Рубрика «Секрет-
ные технологии» расскажет читате-
лям о новейших разработках в обла-
сти военных и двойных технологий,  
информационным партнером рубри-
ки выступает Фонд перспективных 
исследований – российский аналог 
знаменитого американского агентства 
передовых оборонных исследований 
ДАРПА.  
Естественно, мы не будем обходить 
вниманием и текущие события из об-
щественной и политической жизни. И 
здесь мы сильно рассчитываем на учас-
тие читателей. Разделы «Политика» и 
«Жизнь» открываются актуальными 
опросами, которые будут каждую неде-
лю проводиться на сайте газеты. Отрад-
но, что в первых голосованиях уже при-
няли участие несколько тысяч человек. 
Нам важны не только ваши голоса, но и 
ваши комментарии – наиболее интере-
сные из них мы будем публиковать на 
страницах газеты. 
И конечно, подписывая первый еже-
недельный номер «Совершенно се-
кретно», я хочу поблагодарить всех, 
кто помог нам в этом непростом деле. 
В первую очередь читателей, кото-
рые высказывали нашей команде сло-
ва поддержки в соцсетях и на офици-
альном сайте. Они для нас были очень 
важны.
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Готовить к труду и обороне начнут в детском саду

ПО РАСПОРЯЖЕНИЮ ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИИ НА ОКАЗАНИЕ МАТЕРИАЛЬНОЙ 
ПОМОЩИ ПОСТРАДАВШИМ ОТ НАВОДНЕНИЯ В СИБИРИ ВЫДЕЛЕНЫ ДЕНЕЖНЫЕ 
СРЕДСТВА В РАЗМЕРЕ БОЛЕЕ 1,1 МЛРД РУБЛЕЙ. БОЛЕЕ 86,2 МЛН РУБЛЕЙ ИЗ НИХ 
ВЫДЕЛЕНО ХАКАСИИ, ПОЧТИ 587 МЛН ‒ РЕСПУБЛИКЕ АЛТАЙ, СВЫШЕ 453,2 МЛН РУБ-
ЛЕЙ ‒ АЛТАЙСКОМУ КРАЮ

Крупнейшие наводнения в России в XXI веке
МАЙ 2001 ГОДА. 
ПАВОДОК В ЯКУТИИ 
(«ЛЕНСКИЙ ПОТОП»)

АВГУСТ 2013 ГОДА. 
НАВОДНЕНИЕ 
НА ДАЛЬНЕМ 
ВОСТОКЕ

ИЮНЬ 2002 ГОДА. 
НАВОДНЕНИЕ 
В ЮЖНОМ 
ФЕДЕРАЛЬНОМ ОКРУГЕ

ИЮЛЬ 2012 ГОДА. 
НАВОДНЕНИЕ 
В КРАСНОДАРСКОМ КРАЕ 
(КРЫМСК, ГЕЛЕНДЖИК)

АПРЕЛЬ 2004 ГОДА. 
ПАВОДОК 
В КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ

˜°˛˝˙ ˆ˝
9 ˇ˘ ЛОВЕК

ПОСТРАДАˆ˝  
43 ТЫС. 
ЖИТЕЛЕЙ

ПОВРЕЖДЕНЫ 
5 ТЫС. ДОМОВ

˜°˛˝˙ ˆ˝
170 ˇ˘ ЛОВЕК

ПОСТРАДАˆ˝  
100 ТЫС. 
ЖИТЕЛЕЙ

ПОВРЕЖДЕНЫ 
7 ТЫС. ДОМОВ

˜°˛˝˙ ˆ˝
9 ˇ˘ ЛОВЕК

ПОСТРАДАˆ˝  
10 ТЫС. 
ЖИТЕЛЕЙ

ПОВРЕЖДЕНЫ 
6 ТЫС. ДОМОВ

˜°˛˝˙ ˆ˝
168 ˇ˘ ЛОВЕК

ПОСТРАДАˆ˝  
60 ТЫС. 
ЖИТЕЛЕЙ

ПОСТРАДАˆ˝  
68 ТЫС. 
ЖИТЕЛЕЙ

ПОВРЕЖДЕНЫ 
6 ТЫС. ДОМОВ

ПОВРЕЖДЕНЫ 
6 ТЫС. ДОМОВ

ВЫДЕЛЕНО ХАКАСИИ, ПОЧТИ 587 МЛН ‒ РЕСПУБЛИКЕ АЛТАЙ, СВЫШЕ 453,2 МЛН РУБ-

168 ЧЕЛОВЕК
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12 июня премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев подписал постановле-
ние, возрождающее в России всерос-
сийский физкультурно-спортивный 

комплекс «Готов к труду и обороне» (ГТО). Документ опубликован на сайте Прави-
тельства РФ. Постановление определяет цели, задачи и принципы мероприятий 
по внедрению и реализации программы ГТО. В комплекс ГТО включается 11 сту-
пеней – в соответствии с возрастными группами населения от 6 до 70 лет и старше. 

ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ

НАТАЛЬЯ НОВГОРОДСКАЯ



к о н т е к с т

Министр энергетики и угольной промыш-
ленности Украины Юрий Продан в субботу 
сообщил, что Украина продолжает настаи-
вать на цене 268 долларов за тысячу кубо-
метров, но готова к компромиссам. «Вопрос 
цены находится в плоскости договорных от-
ношений. Но мы готовы идти на те компро-
миссы, о которых говорил вам вчера глава 
«Нафтогаза» (о «промежуточной» цене 326 
долларов. – Ред.)», – заявил он.
Между тем Газпром несколько раз пере-
носил срок перевода Киева на предопла-
ту топлива. Изначально предполагалось, 
что это произойдет в самом начале июня, 
но срок был сдвинут на 8-е, потом на 9-е, 
а затем на 10 июня. Наконец, 11 июня 
перевод Украины на предоплату был на-
значен на 16-е. Глава Газпрома Алексей 
Миллер заявил, что намерен добиться от 
украинского «Нафтогаза» выплаты хотя 

бы части долга. По его словам, Газпром до 
10 утра 16 июня должен увидеть на своем 
счете 1,951 млрд долларов: в противном 
случае будет введен режим предоплаты, 
подчеркнул он.
Еврокомиссар по энергетике Гюнтер Эт-
тингер выразил уверенность в возможно-
сти успеха переговоров. «Юридический 
шанс, я думаю, есть. Он открыт», – заявил 
он журналистам в субботу. 
Переговоры в любом случае закончатся 
заключением соглашения по той простой 
причине, что Россия и Европа слишком 
многим рискуют в случае провала, пи-
шет The Christian Science Monitor. Неуда-
ча с договоренностью создаст на Украине 
еще большую экономическую неопреде-
ленность и нестабильность, говорится 
в статье. Европа уже готовится к худше-
му сценарию – прекращению поставок 

российского газа. Из этого тупика будет 
трудно выбраться, кроме того, он служит 
опосредованной площадкой более широ-
ких дебатов о будущем российских энер-
гоносителей в Европе. В конечном итоге 
Россия и Европа, а не только Украина, мо-
гут много потерять, если переговоры про-
валятся, резюмирует издание.
«Тот факт, что Россия все время про-
длевает крайний срок, указывает на со-

вершенно другую позицию, чем в 2006  
и 2009 годах, когда поставки газа пре-
кращались быстро, – написал в элек-
тронном письме Крис Уифер, партнер-
основатель консалтинговой фирмы 
Macro-Advisory (Москва). – Устранение 
угрозы сбоев в поставках газа – важный 
элемент восстановления политических 
и экономических отношений России  
с ЕС».

12 июня на стадионе «арена-коринтианс» в сан-Паулу Прошла церемония открытия ХХ чемПионата мира По футболу. чемПионат будет ПроХодить По 13 июля 
в 12 городаХ бразилии. церемония открытия вышла неожиданно короткой (около Получаса), но очень красочной и динамичной. бразильские власти По-
лагают, что за время мирового футбольного Первенства только туристы Принесут национальной экономике свыше 3 миллиардов долларов. Первая игра 
сборной россии состоится сегодня Против команды южной кореи. 

Газовые переговоры обречены на успех?

фото недели

Интрига с переговорами о цене газа 
между «Нафтогазом Украины» и рос-
сийским Газпромом продолжается. 
Последние переговоры в очередной 

раз окончились неудачно, а с 16 июня Газпром ввел режим предоплаты  
за свои поставки. Над Украиной нависла угроза отключения газа.  
Напомним, что Украина и Россия при посредничестве Европейской ко-
миссии провели несколько раундов переговоров, но пока так и не смогли 
прийти к компромиссному решению. Во время переговоров Россия пред-
ложила Украине газ по цене 385 долларов за тысячу кубометров с учетом 
скидки 100 долларов. Украина отказалась от предложения Газпрома, на-
стаивая на цене 268 долларов за тысячу кубометров. 13 июня глава прав-
ления НАК «Нафтогаз Украины» Андрей Коболев заявил, что европейские 
компании предлагают Украине закупать у них газ по цене ниже 326 долла-
ров за тысячу кубометров и Украина планирует принять эти предложения.
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ЭКОНОМИКА

алексей данилов
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ПАРАШЮТНАЯ ПАНИКА 1941-го 
За немецких десантников принимали сбитых летчиков

Владимир ВОРОНОВ

73 года назад началась война. 
И уже в первые часы после 
нападения Германии в штабы 
Красной Армии пошли тревожные 
сводки о выброске многочисленных 
немецких десантов. 23 июня 1941 
года в 2 часа 50 минут штаб 6-й 
армии направил за подписью  
начальника оперативного отдела 
армии полковника Григория Веялко 
донесение штабу Юго-Западного 
фронта: возле городов Ходоров, 
Жидачув (ныне Жида чов) и 
Гнездычув (ныне Гнезды чев) — это 
важные железнодорожные узлы 
в 50 км южнее Львова — противник 
высадил большой десант. При этом 
штаб армии отчего-то ссылался на 
донесения «гражданских органов», 
а не на свой разведотдел.

В 
свою очередь, в разведсводке 
№ 1 штаба Юго-Западного фрон-
та от 22 июня 1941 года говорит-
ся о высадке парашютного де-
санта в 15 км северо-западнее 

Дубно и выброске 100 парашютистов в 
районе аэродрома Черновицы. Уже опер-
сводка штаба того же фронта № 01 сооб-
щает о высадке десанта противника с 18 
самолетов — в районе Ковеля и выброске 
парашютных десантов в районе Жычки и 
Монастыр — численностью до 30 человек 
каждый, о высадке парашютистов еще в 
нескольких точках. В оперативной сводке 
№ 02 9.00 23.6.41 штаба Юго-Западно-
го фронта, направленной начальнику Ген-
штаба, также утверждалось, что в течение 
ночи и утра «противник высадил десан-
ты: Ходоров (не проверено), Дрогобыч, 
Борислав (оба уничтожены), Коськов 
(20 км южнее Шепетовка)…». Однако се-
годня можно предположить, что по край-
ней мере в Дрогобычской, Львовской, да 
и других западноукраинских областях за 
немецких десантников, скорее всего, по-
началу могли принять приступившие к 
боевым действиям отряды ОУН — выбро-
сить такое количество тактических десан-
тов немцы явно были не в состоянии.
Работая с документами начала войны в 
Центральном архиве Министерства обо-
роны РФ (ЦАМО), тоже находил подоб-
ные сводки. Так, в боевых донесениях 
11-й смешанной авиационной дивизии 
(входила в состав ВВС Западного Особого 
военного округа, штаб в г. Лида) значит-
ся: «22.6.41 г. 18.20 […] имею данные, что 
в районе 35 клм северо-западнее Лида 
выброшен авиадесант противника около 
тысячи человек […]». (ЦАМО, фонд 208, 
опись 2589, дело 46, лист 16.)
Еще через несколько листов снова о том 
же: «22.6.41 г. 18.08 […] У аппарата майор 
Виноградов. Прошу к аппарату ОД (опе-
ративный дежурный. — В.В.) — ОД у ап-
парата. — в районе Нача 35 клм северо-
западнее Лида высадился парашютный 
десант около тысячи человек. Примите 
все меры обороне Лида. Поставьте в из-
вестность гарнизон наземных войск и пар-
тийные и советские организации. Второе: 

128 СБП (скоростной бомбардировочный 
полк. — В.В.) получил приказ действовать 
по этому десанту […]». (ЦАМО, ф. 208, оп. 
2589, д. 46, л. 20.) — В реальности ника-
кого «тысячного десанта» в том районе не 
было, однако непроверенное сообщение 
о нем сыграло свою роль, усилив панику, 
хаос и развал управления.
Таких сводок, сообщений, рапортов о не-
мецких десантах в архивах множество. О 
том, сколь серьезно опасались немецких 
десантов, говорит хотя бы огромный мас-
сив известных ныне директив, постанов-
лений и приказов по борьбе с парашю-
тистами, принятых в первые дни войны 
самыми высокими инстанциями — Полит-
бюро ЦК ВКП(б), НКВД, НКГБ…
Однако в реальности германское верхов-
ное командование на тот момент не име-
ло возможности организации масштаб-
ных воздушно-десантных операций на 
Восточном фронте — хотя бы из-за огром-
ных потерь, понесенных немецкими пара-
шютистами и транспортной авиацией во 
время высадки на Крит в мае 1941 года. 
Потому зачастую за немецких десантни-
ков принимали приземлявшихся с пара-
шютами летчиков, как немецких, так и со-
ветских, самолеты которых были сбиты в 
воздушных боях. Нередко за десантников 
принимали стремительно прорвавшиеся 
вглубь советской территории подразде-
ления вермахта или даже отряды той же 
ОУН. Что, разумеется, совершенно не от-
меняет факта далеко не массовой выбро-

ски тактических десантов и диверсионных 
групп, причем не только по воздуху.
С одной из таких групп на рассвете 22 
июня 1941 года пришлось иметь дело 
подчиненным моего деда, Павла Воро-
нова, на тот момент полковника, началь-
ника 14-го района авиационного бази-
рования (см. «Первый день войны» // 
«Совершенно секретно», 2012, № 6). 
Позволю себе еще раз привести его рас-
сказ о попытке немецких диверсантов 
напасть на аэродром 11-й смешанной 
авиационной дивизии (САД) близ горо-
да Лида в Западной Белоруссии. По его 
словам, незадолго до самой первой бом-
бежки Лидского аэродрома его попыта-
лась атаковать и диверсионная группа 
противника, цитирую, «в количестве 39 
человек, одетых сверху в нашу форму, а 
под ней — в немецкую». Но именно «в это 
время у нас <…> проходили ночные заня-
тия по теме «Взвод в сторожевом охране-
нии». Часовой полевого караула заметил 
движение людей на опушке березовой 
рощи, расположенной за границей юго-
восточной окраины аэродрома, сообщил 
об этом подчаску (помощник часового 
в карауле. — В.В.) и последний побежал 
доложить командиру поста, а тот  соот-
ветственно, послал посыльного к коман-
диру взвода». Комвзводу, разглядевше-
му в бинокль несколько десятков солдат 
в нашей форме, двигающихся к аэродро-
му, показалось, что «они как-то странно 
держат оружие, причем не наше». Даль-
ше всё было строго по уставу: «Стой, кто 
идет!», предупредительный выстрел в 
воздух. В ответ неизвестные открыли 
огонь, продолжив выдвижение к аэро-
дрому. «А по моему приказу, — вспоми-
нал дед, — на все такие занятия подра-
зделения ходили, имея при себе помимо 
учебных и холостых патронов, боеком-
плекты. И после обстрела диверсантами, 
когда стало ясно, что это немцы, в пуле-
мет заправили ленту и открыли из него 
огонь. Наступающие частично попадали, 

частично залегли. Тогда командир взво-
да поднял взвод в атаку и ударом в шты-
ки полностью уничтожил нападавшую 
группу. Все 39 человек нападавших были 
убиты». Когда, после скоротечной схват-
ки, бойцы боевого охранения осмотрели 
убитых, обнаружилось, что под гимна-
стерками у них немецкая форма…
В достоверности события не дает усом-
ниться приказ начальника штаба груп-
пы армий «В» (вскоре переименована 
в группу армий «Центр») вооруженных 
сил Германии генерал-майора Ганса фон 
Грейфенберга от 20 мая 1941 года: об ис-
пользовании диверсантов при нападении 
на Советский Союз. В приказе говорится, 
что «для вывода из строя намеченных ко-
мандованием 4-й армии объектов» выде-
ляется «одна рота 800-го учебного полка 
особого назначения». — 800-й учебный 
полк особого назначения — подчиненный 
абверу полк специального назначения 
«Бранденбург». Читаем дальше: «Данные 
объекты могут быть захвачены и обезвре-
жены силами роты 800-го учебного пол-
ка особого назначения (на каждый объект 
по 30 человек при полной маскировке, 
то есть в форме русских солдат) накану-
не или непосредственно перед началом 
наступления. Данная операция целесо-
образна и осуществима. […] В случае если 
эти объекты будут заниматься силами 
роты 800-го учебного полка особого на-
значения (при полной маскировке или 
при частичной маскировке, когда поверх 
немецкой формы надевается граждан-
ская одежда) перед началом наступления 
и удерживаться до подхода наших войск, 
то для осуществления этой операции им 
следует назначить ночь накануне дня на-
ступления». К слову, 4-я армия генерал-
фельдмаршала Ганса Гюнтера фон Клюге 
наносила главный удар на белорусском 
направлении. Выходит, именно в ее инте-
ресах действовали диверсанты в районе 
аэродрома 11-й смешанной авиадиви-
зии в г. Лида…

Зачастую за немецких 
десантников принимали 
приземлявшихся с парашютами 
летчиков, как немецких, так 
и советских, самолеты которых 
были сбиты в воздушных боях. 

“
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pro & contra
Василий КАШИН,

старший научный сотрудник Центра 
анализа стратегий и технологий

pro & contra
Владимир ЖАРИХИН,
заместитель директора

Института стран СНГ 

В конце мая крупные военные 
учения НАТО Saber Strike-2014 
и Baltops-2014 начались в Польше, 
Словакии, Латвии, Эстонии 
и Литве. В них приняли участие 
несколько сотен военнослужащих 
из специальных подразделений 
США, а также их союзники 
из НАТО. Всего порядка 6 тыс. 
человек, 800 единиц техники, 
а также около 30 кораблей 
и самолетов ВМФ.

Учения включают тренировки в ведении 
уличных боев, морские маневры,  коор-
динацию  десантирования и воздушных 
ударов. Заявленная цель – подготовка и 
проведение учений оборонительных и 

наступательных действий. В общем, на-
мек – прозрачней некуда. Эти действия 
спецназа США и сил НАТО близ границ 
России уже вызвали острую реакцию оте-
чественного МИД: в ведомстве Лаврова 
их назвали «актом агрессии». Между тем 
и Европейское командование ВС США 
подливает масла в огонь: Америка теперь 
намерена постоянно держать спецназ в 
Восточной Европе. «Отличие заключается 
в том, что теперь в рамках военной под-
готовки мы будем поддерживать (посто-
янное) присутствие сил специального 
назначения в районе операций вдоль вос-
точного фронта НАТО», – заявил агентству 
Рейтер представитель Командования спе-
циальных операций США в Европе под-
полковник Ник Стернберг. 

Ãîëîñóé íà WWW.sovsecretno.ru

Представляет ли НАТО
реальную угрозу для России?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:

 1  Да     2  Нет    3  Да, они сами нас боятся! 

 4   Да, если они примут участие в гражданском конфликте

на Украине

ïðîãîëîñîâàëè íà WWW.sovsecretno.ru

НАТО всегда представляло угрозу 
для России. Это  антироссийское, а 
ранее антисоветское военное объ-
единение. И угроза распростране-
ния НАТО на Восток, несмотря на 
временное потепление отношений 
и миролюбивую риторику, сохра-
няется и будет сохраняться. Вся их 
структура направлена на Восток. 
Так что угроза есть, но все же она но-
сит в определенной степени ритуаль-
ный характер. Из-за одного факто-
ра – Ракетных войск стратегического 
назначения (РВСН). Пока проблема 
ядерного щита России Альянсом не 
решена, угрозы ритуальны. Однако 
то, что ядерный щит сохраняет нас от 
«большой войны», не отменяет роста 
напряженности, возможности про-
вокаций со стороны НАТО. Особенно 
со стороны Польши и стран Балтии. 
Причем существует ведь и тактическое 
ядерное оружие, которое стороны ра-
нее не использовали. Так что препят-
ствий для открытого конфликта боль-
ше, чем кажется на первый взгляд. 
Призываю вспомнить послевоенную 
историю – сколько раз мы сражались 
с НАТО? От Кореи до Афганистана. И 
то, что 1990-е и «нулевые» выдались 
относительно тихими – скорее исклю-
чение, чем правило. Конфликты меж-
ду великими державами, как выясни-
лось, связаны отнюдь не с разницей в 
идеологиях, все это было и до 1918-
го, и после 1991 года. Дело в интере-
сах держав, которые реализовывали 
в том числе и военными методами.  
Однако есть не только ядерный сдер-
живающий фактор. Так, история с 
«имитацией атаки» Су-24 на эсминец 
ВМС США «Дональд Кук» познакоми-
ла американских моряков с понятием 
несимметричных приемов борьбы. 
Су при заходе на эсминец попросту 
подавил всю его электронику, сделав 
бесполезными средства ПВО корабля. 
А США к таким приемам борьбы не 
готовы. Не стоит забывать, что то же 
ядерное оружие может использовать-
ся не только для поражения, но и для 
«ослепления» техники противника. 

Формально отношения РФ и НАТО 
остаются позитивными. Но любой во-
енный альянс, куда Россия не входит, 
конечно, представляет потенциаль-
ную угрозу. И РФ должна учитывать 
этот фактор при военном планирова-
нии. Россия долго рассматривала на 
уровне военного планирования НАТО 
в качестве противника. А вот у Альян-
са это было менее выражено. Но и 
заявлений о том, что мы рассматри-
ваем друг друга в качестве военной 
угрозы, пока не прозвучало. И если 
конфликт на Украине придет в стадию 
деэскалации, то никакого обострения 
в отношениях РФ – НАТО не случится. 
Да, сейчас свернуто сотрудничест-
во, прервано общение, но Россия 
сохраняет роль в транзите грузов из 
Афганистана. 
Сценарий учений, явно намекающий 
на противостояние с РФ, использовал-
ся и до кризиса на Украине, причем 
задолго, он был вполне антироссий-
ским, а сейчас только становится бо-
лее ярко выраженным и масштабным. 
Помимо этого, свой военный бюджет 
наращивала  Польша, она провела 
перевооружение, в основе которого 
лежали появление новой системы 
ПВО-ПРО и возможностей мобильной 
переброски войск. Сейчас же уровень 
учений реально повышен, увеличе-
но число техники, принят ряд иных 
косметических мер. Полагаю, все это 
направлено на успокоение Восточной 
Европы, чтобы партнеры по НАТО 
чувствовали себя защищенными в том 
гипотетическом случае, если Россия на 
них нападет. 
У США сейчас, наоборот, происходит 
развертывание  противостояния с КНР, 
для Америки это более серьезный 
противник. Поэтому центр тяжести 
Альянса сейчас переносится в Азию. 
И одновременно серьезно усиливать 
группировки НАТО на российских 
границах они не могут —  не позво-
ляют бюджет, госдолг, кризис. Так что 
Америке остается только призывать 
партнеров по НАТО увеличивать свои 
военные бюджеты. 
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Как Вы оцениваете предложение Путина вернуть Волгограду 
историческое название Сталинград?

Комментируют
посетители
сайта

Сергей, Волгоград:  

Волгоград – очень красивое и точное имя моего города, я и все мои близкие именно волгоградцы. Сталинградская битва стала ве-
личайшим испытанием и величайшей победой нашего народа, но не думаю, что очередное переименование города как-то сможет 
изменить наше отношение к тем событиям. Считаю, что большой необходимости в переименовании города сейчас нет.

1   Это великое имя. Я за. 

2   Прославлять тирана? Резко против! 
3   Так мы отдадим дань памяти защитникам 

города. 
4   Путин хочет увидеть, как работает 

система референдумов в России. 
5   Президент создает «дымовую завесу» 

вокруг чего-то иного. 
6   Это «наш ответ Чемберлену», т.е. ОБСЕ 

и США за санкции и давление по теме Украины. 

27%

15%

4%

5%

4%

34% 19%



№ 07 (302) 17—24 июня 2014

6 п о л и т и к а  [ в ы б о р ы]

Голосование 8 июня, которое доктор 
Леонид Рошаль назвал (в хорошем 
смысле) «разгулом демократии», 
все же сбило с толку многих мо-
сквичей. Особенно пенсионеров. 
Слухи среди избирателей ходи-
ли разные: что это и есть выборы 
Мосгордумы; что те, кто выиграет 
«праймериз», получат весомое 
преимущество; наконец, что таким 
образом мэр Собянин обкатывает 
свою команду для предстоящих 14 
сентября выборов депутатов в МГД. 
Что поделать, не привыкли даже 
московские избиратели к новым 
правилам игры и внезапным ини-
циативам (а идея провести репети-
цию была озвучена, напомним, в 
конце марта). 

В 
этот раз инициатива не имела 
приказного оттенка, она при-
шла не «сверху», от мэра или 
Мосгоризбиркома, а «сбоку» – 
от некоей гражданской иници-

ативной группы «Моя Москва». Правда, 
по составу участников этой группы было 
понятно: наверху все-таки одобри-
ли. Так, среди организаторов (а точнее 
действующих лиц этого приквела вы-
боров) оказались – и не случайно – как 
известные столичные общественники, 
например, доктор Леонид Рошаль или 
гендиректор «Мосфильма» Карен Шах-
назаров, так и не менее известные пред-
ставители деловых кругов – Константин 
Ремчуков (владелец «Независимой га-
зеты»), Михаил Куснирович («Боско») и 
глава столичной ТПП Михаил Кузовлев. 
Помимо того, в составе организаторов 
обнаружилась и вице-спикер Госдумы, 
а также экс-вице-мэр столицы Людмила 
Швецова. Да и многие другие приметы 
указывали на то, что мэрия так или ина-
че приложила руку к проведению это-
го мероприятия. Например, отдала де-
партаменту образования распоряжение 
о предоставлении 500 школ под изби-
рательные участки. Вдобавок, даже по 
усредненной оценке, средств организа-
цией «Гражданская инициатива» было 
за три месяца истрачено столько, что 
никаким краудфандингом (народное 
финансирование. – Ред.) не соберешь. 
В том числе – на работу с горожанами 
и СМИ: пресс-конференции, интервью, 
публикации, создание и содержание 
команды сайта, наружную рекламу и 
так далее.

Листы бюЛЛетеней быЛи в 
метр дЛиной 

Естественно, что в репетиции выборов 
многие эксперты увидели происки пар-
тии власти, которая (наряду с системны-
ми партиями) мечтает зажать оппозицию 
и всех запутать. Однако эти опасения 
инициаторы постарались развеять сразу 
же. Так, Швецова прямо заявляла: «Мы 
не намерены отдавать столичные выбо-
ры на растерзание партиям». Собствен-
но, к участию в праймериз допустили 
всех желавших кандидатов, временно 
отменив различные барьеры, на кото-
рых традиционно спотыкаются нович-
ки и радикалы, отчего листы бюллете-
ней оказались длиной около метра. На 

ряде участков выставили свои кандида-
туры по 30–40 кандидатов! Понятно, что 
большинство не набрало и десятка голо-
сов, но здесь важен сам факт: москви-
чи, которые еще несколько лет назад 
демонстрировали холодность и отстра-
ненность, покидают сферу равнодушия 
к политике, пытаются сами участвовать в 
политической жизни на уровне управы, 
муниципалитета. Что сыграло свою роль 
– всплески протеста 2011–2012 годов, 
обилие новых партий и общественных 
организаций, в конце концов, призы-
вы мэра Собянина, – пока неясно. Эк-
сперты сходятся на том, что результаты 
предварительных выборов (и по явке, и 
по победителям) всегда ниже, чем глав-
ных, которые пройдут в сентябре. На-
помним, москвичам нужно выбрать все-
го 45 депутатов от огромного города, где 
проживает больше избирателей, чем в 
любом другом субъекте России. Но толь-
ко после подведения итогов выборов в 
МГД 14 сентября можно будет говорить 
о какой-то репрезентативности прошед-
ших в июне праймериз.
Невероятная пестрота участников приве-
ла к тому, что в программах кандидатов 
те из более чем 200 тысяч москвичей, 
кто хотел их прочесть, увидели подзабы-
тые с 1990-х годов перлы. Так, один кан-
дидат предлагал создать в префектурах 
комитет защиты морали и нравственно-
сти в целях пропаганды здорового обра-
за жизни. Другой ратовал за введение 
заградительных решеток на станциях ме-
тро, дабы помешать безбилетникам без-
наказанно перепрыгивать через турнике-
ты. Безусловно, попадались и клятвенные 
обещания сделать «жителей Москвы, гра-
ждан России и людей всего мира счастли-
выми и свободными во всей полноте этих 
понятий».

ГЛавная помеха выборам – 
дачный сезон 

Организаторы этой предварительной ква-
лификации и не скрывали, что хотят про-
длить сроки предвыборной кампании. 
Без этой инициативы все выглядело тра-
диционно: москвичи возвращаются в го-
род из отпусков, с дач в последних числах 
августа, готовятся к работе, собирают де-
тей в школу и мало обращают внимания 
на то, что в разгаре предвыборная кампа-
ния. И до конца ее остается всего ничего, 
две недели. В результате – низкая явка из-
за высокого числа неопределившихся со 
своими симпатиями, а также «голосова-
ние сердцем», без изучения программы и 
биографии кандидата. Либо голос отдают 
просто за того, у чьей фамилии в бюллете-
не проставлен логотип знакомой партии. 
«Одним из слабых мест мэрских вы-
боров 2013 года было то, что изби-
рательная кампания выпала на август, 
когда многие москвичи традиционно 
находятся в отпусках. Поэтому многие 
просто не смогли поучаствовать в пред-
выборных баталиях, – говорил СМИ 
еще в марте Константин Ремчуков, один 
из организаторов. – Месяца же недоста-
точно, чтобы горожане встретились со 
всеми кандидатами, послушали их про-
граммы. Мы и предлагаем создать та-
кую политическую инфраструктуру, при 
которой еще в начале июня, пока жи-

тели столицы никуда не уехали, потен-
циальные кандидаты в депутаты могли 
приобрести опыт общения с горожана-
ми, найти какие-то новые формы изби-
рательной кампании».
Теперь же у избирателей появилась воз-
можность заранее увидеть тех, между кем 
предстоит выбрать, почитать программы, 
обсудить праймериз с соседями – все это 
должно повлиять на интерес к выборам. 
Тем более что Мосгордума – то самое ме-
сто, где обсуждаются городской бюджет, 
программы развития, а также все, что 
волнует москвичей, что вызывает раздра-
жение: от точечной застройки и потери 
старинной архитектуры до платных пар-
ковок и прокладки новых трасс. В общем, 
есть для чего сходить на выборы.

первый бЛин 
вышеЛ комом 

Но «день Икс» прошел, и чем же завер-
шились предварительные выборы, кроме 
торжественного вручения дипломов побе-
дителям? Если исходить из того, что орга-
низаторы хотели «по-крайней мере увидеть 
45 ярких лиц, которые могут стать депута-
тами» (Михаил Куснирович), то заверши-
лось действо провалом во всех аспектах, 
помимо явки. Первый блин ожидаемо вы-
шел комом. На сайте инициативы «Моя 
Москва» можно увидеть всех победителей. 
Кто же среди них? 16 действующих депу-
татов МГД (преимущественно от «Единой 
России» и «Справедливой России»), при-
чем те, кто уже провел по два созыва в го-
родской думе, но никак не проявил себя 
в качестве защитника интересов города. 
Председатель Центра спорта и образова-
ния «Самбо-70» Ренат Лайшев, президент 
строительной Группы Компаний ПИК Павел 
Поселёнов, организатор самих праймериз 
Кирилл Щитов, президент МГСУ Валерий 
Теличенко, пара высокопоставленных вра-
чей уровня главных городских специали-
стов (Местергази и Батышева), директор 
гимназии и (какая неожиданность!) два де-
ятеля культуры – актер Леонид Ярмольник 

и певица Надежда Бабкина. Собственно, 
если бы выборы проводила «Единая Рос-
сия», результат, более чем вероятно, выгля-
дел бы очень похожим. Тем более что пар-
тия власти, согласно нормам своего устава, 
проводит внутрипартийные праймериз уже 
более трех лет. 
Отдельная гордость организаторов – 
то, что в условиях нового состояния 
российского общества (так называемо-
го крымского консенсуса), представи-
тели несистемной оппозиции показа-
ли себя очень слабо. Проиграла Мария 
Гайдар, проиграл Александр Шумский, 
который очень активно использует в 
своей кампании наработки Алексея 
Навального на прошлогодних выбо-
рах мэра, «Яблоко» проигнорировало 
праймериз изначально, очевидно, ре-
шив не тратить ресурсы на проведение 
сначала одной полноценной кампании, 
а затем сразу следующей. Есть и еще 
кое-что: два голосования за одно лето 
(календарно – три месяца между дня-
ми праймериз и выборов) могут в ито-
ге привести к тому, что москвичи на вы-
боры МГД массово не пойдут. То есть, 
как считают некоторые эксперты, прои-
зойдет отсев с двух сторон: и кандидаты 
(от малых партий или самовыдвижен-
цы) уже потратили один раз деньги, 
энергию, идеи. И избиратели один раз 
сходили, увидели, что в массе новые 
лица на предварительном голосовании 
не прошли. В итоге явку 14 сентября в 
Москве обеспечит ядерный электорат 
«ЕР», КПРФ, «СР», Общероссийско-
го народного фронта, «Яблока». С по-
нятным итогом. Ну а тем, кто стремит-
ся сделать себя в политике с нуля, уже 
намекали: вас ждут муниципальные со-
брания. Благо выборы и довыборы в 
них проходят ежегодно, и собирать 5 
тысяч подписей в округе (что реально 
много) для выдвижения не надо. Впро-
чем, ждать осталось недолго – уже в 
сентябре станет понятно, оправдала ли 
себя идея общегородских (не партий-
ных) праймериз и насколько. 

Померещились голоса
Зачем в Москве устроили репетицию выборов 

Мосгордумы?
Михаил ВинОГРаДОВ

Репетиция в цифрах 

Несмотря на то что июнь, как и август, – дачное время, прай-
мериз (или предварительное голосование) признаны со-
стоявшимися во всех столичных округах. Для участия в них 
зарегистрировались 1053 кандидата, 20 политпартий и 70 
общественных организаций. Для проведения этой репетиции 
было открыто 500 избирательных участков во всех 45 изби-
рательных округах, обставленных так же, как будет в сентя-
бре. проголосовать пришли 258 359 человек, что составля-
ет более 10% от числа избирателей, пришедших в 2013-м 
на выборы мэра Москвы, и 4% от общего числа избирателей 
Москвы. из действующих депутатов Мосгордумы победите-
лями отборочного тура стали 16 человек (две трети от числа 
действительных парламентариев, заявивших об участии в 
предварительном голосовании). по словам организаторов, 
за весь день они получили только 14 жалоб на явные наруше-
ния избирательного законодательства. 



Нынешняя ситуация на Украине 
напоминает 1919-й год, разгар 
махновщины. Реальную власть 
дают не должности, а оружие. 
Неожиданно оказалось, что 
страна наводнена вооруженными 
бандами, членов которых в 
течение многих лет тренировали 
иностранные инструкторы. И под 
давлением этих банд киевский 
режим благословил применение 
боевой авиации и танков против 
собственных граждан. 

равда, подобные приказы се-
годня не смущают политиков 
не только в Киеве, но и в Ва-
шингтоне. Да и не могут сму-
щать, ведь к нынешней си-
туации США подталкивали 
Украину в течение двух де-
сятков лет, а разразившаяся 
в стране гражданская война 
– это прямое следствие дея-
тельности Госдепартамента. 
Причем пять миллиардов 
долларов, вложенные в 
«обеспечение демократи-

ческого будущего» Украины, о которых 
проговорилась замглавы Госдепа Викто-
рия Нуланд, – это совсем не конец. По-
чуявшие кровь США только наращивают 
вливания в дальнейшую «демократиза-
цию» Украины. Вот выдержки из докла-
да правительственного Агентства США 
по международному развитию (USAID) 

о стратегии развития Украины до 2016 
года:
«Украина – крупнейшая страна в Европе 
и имеет тысячемильную границу с юго-
западной частью России. Георафическое 
расположение между Россией и Европей-
ским союзом (и как базы Черноморского 
флота России) придает Украине исключи-
тельное стратегическое значение».
«Содействие интеграции Украины в Евро-
пу остается одной из основных диплома-
тических целей правительства США. По 
мере движения Украины в сторону Евро-
пы возможно использование давления со 
стороны Евросоюза для продвижения де-
мократических, экономических и соци-
альных реформ, критически важных для 
достижения целей USAID».
Ради того, чтобы оторвать Украину от Рос-
сии, американцы готовы поработать на 
славу. Если вы думаете, что после начала 
гражданской войны США опустили руки, 
то сильно ошибаетесь. Денежный поток 
на дальнейшую «демократизацию» уве-
личивается – финансирование идет как 
по нелегальным каналам, так и вполне 
открыто через сеть американских неком-
мерческих организаций.
Отчеты американских НКО на первый 
взгляд не производят особого впечатле-
ния – ну, что такое 2–5 миллионов долла-
ров потраченных в самой большой стране 
Европы? Однако при погружении в тему 
открывается реальный масштаб катастро-
фы, ведь таких организаций-насосов у 
американцев десятки и сотни – Нацио-

нальный фонд поддержки демократии, 
Международный республиканский ин-
ститут, Национальный демократический 
институт международных дел, Freedom 
House, Heritage Foundation, Brookings 
Institution, Hudson Institute и т.д. и т.п. И 
все они прокачивают деньги на «демокра-
тизацию» Украины…

ЛАГЕРЯ ПОДГОТОВКИ 
БОЕВИКОВ РАЗБРОСАНЫ 
ПО ВСЕЙ СТРАНЕ 

В киевском штабе «Правого сектора» – 
тишина: основные события теперь про-
исходят вдалеке от столицы. От разговора 
с нами начальника штаба Юру Вьетнамца 
отвлекают всего один раз: молодые люди 
приходят проситься на вышкил (военную 
подготовку. – Ред.) на Марусин полигон – 
базу под Киевом.
«Там сейчас почти в круглосуточном ре-
жиме проходит вышкил бойцов для ве-
дения военных действий с сепаратиста-
ми юго-востока Украины», – без ложных 
скромности и скрытности делится деталя-
ми Вьетнамец.
И таких баз по стране – десятки. Уже через 
несколько дней после прихода к власти 
противники Януковича издали приказ: от-
дать на откуп Дмитрию Ярошу и «Право-
му сектору» два десятка бывших детских 
лагерей по всей Украине. Понятно зачем: 
радикалам надо где-то отдыхать и питать-
ся во время переброски к местам боевых 
действий.
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Стрингер ское Бюро Международных 
Расследований – это объединение 
независимых интеллектуалов, по-
литологов, журналистов – всех, кого 
не устраивает сложившаяся миро-
вая информационная архитектура. 
СБМР борется с «американской вер-
сией» подачи информации. Нахо-
дит и предает огласке то, что сами 
Соединенные Штаты очень хотели 
бы скрыть – то, что разрушает ми-
фический образ США как родины де-
мократии, идеального государства, 
несущего остальным странам спра-
ведливость, свободу и равенство.

События, происходящие сегодня на Украине, занимают 
первые полосы газет всего мира. Начавшийся всего 
полгода назад мирный протест неожиданно вылился в 
самый масштабный гражданский конфликт на территории 
Европы в этом столетии. Причем против народного 
ополчения на востоке страны выступает не регулярная 
армия, а военизированные формирования радикальных 
националистов из «Правого сектора». Как маргинальная 
организация, о которой еще несколько месяцев назад 
никто не знал, смогла в одночасье выставить несколько 
батальонов обученных бойцов? По чьей инициативе и на чьи 
средства велась эта подготовка? Волонтеры Стрингерского 
Бюро Международных Расследований не только собрали 
свидетельства с обеих сторон восточноукраинского фронта, но 
и обнаружили массу параллелей между текущей ситуацией 
на Украине и бандформированиями Местной полиции в 
Афганистане, вооруженными и натренированными США 
в противовес национальному правительству. А эксперты 
инициативы «Постглобализация» – немецкий независимый 
исследователь, публицист Кай Элерс и американский историк, 
экономист Уильям Энгдаль – специально для «Совершенно 
секретно» проанализировали роль Соединенных Штатов в 
возникновении новых горячих точек на карте мира. 
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«Я тебе так скажу: батальоны «Днепр-1», 
«Днепр-2» и «Азов» полностью сформи-
рованы из наших бойцов. Кем финанси-
руется подготовка? Есть зарубежные инве-
сторы. Они же нам помогают тренингами 
– их инструкторы в наших лагерях работа-
ют», – признается начштаба.
Вьетнамец водит пальцем по висящей на 
стене карте Украины. Прозвище у него та-
кое благодаря службе во Вьетнаме, в ря-
дах еще Советской Армии. Но теперь он 
предпочитает другой антураж: справа у 
него висит красно-черный флаг, слева, 
как и полагается, портрет Степана Банде-
ры – кумира половины украинской моло-
дежи, реинкарнированного на деньги за-
падных специалистов.
«Вот тут два объекта еще «Тризуба» – в 
Черниговской области и в Тернопольской 
(из «Тризуба», собственно, и вырос «Пра-
вый сектор»; в Интернете можно найти 
видео, как на вышкиле в этих лагерях вы-
пускников приветствует Андрей Парубий, 
бывший лидер самообороны Майдана, 
а теперь секретарь Совета национальной 
безопасности и обороны Украины). Под 
Черниговом есть еще одна база, но там не 
часто что-то проходит. Из последних засе-
ленных объектов – это начало – середи-
на мая – детский оздоровительный лагерь 
имени Терешковой в Днепропетровской 
области и лагерь «Олимпия» в Балаклее. 
Это вот тут, в Харьковской области. Есть 
база в Эсхаре, самая большая…»
Вопрос приема молодых ребят на Марусин 
полигон Вьетнамец решает одним звон-
ком. Решает положительно. «Попроситься 
может любой. Но до участия непосредст-
венно в боевых акциях дойдут немногие. 
Организация серьезная, есть даже что-то 
вроде своего гестапо: внутренняя полиция. 
«Левых» людей у нас не бывает. Нужно ве-
рить в то, чем мы занимаемся. Понимать, 
что сейчас не может быть никакого дове-
рия ни украинской армии, ни украинской 
власти. А потому мы сами должны защи-
щать свои идеи и самих себя».
Идею защиты самих себя «Правый сек-
тор» культивирует с особой нежно-
стью. Это ведь именно бойцы ПС в 
начале декабря спровоцировали стол-
кновения между силами самообороны 
Майдана и местной милицией. Именно 
про них ходили шокирующие слухи, на-
строго запрещавшие появляться случай-
ным людям в окрестностях по ночам: из-
насилуют, убьют. Это они уже в середине 
января заявили о себе, как о реальной 
боевой силе, начав перестрелки на ули-
це Грушевского в Киеве. Те самые пере-
стрелки, которые привели к государст-
венному перевороту.
Сторонники «Правого сектора» забрасы-
вали «коктейлями Молотова» сотрудни-
ков спецназа «Беркут». И именно «Пра-
вый сектор» заявил о том, что никаких 
переговоров с Януковичем не будет, а 
уступки экс-президента вообще должны 
быть проигнорированы. Потребовав ро-
спуска Верховной Рады, националисты 
не выполнили единственного требова-

ния, которое выдвигали к ним: о разору-
жении.

Для 23-25-летних 
украинцев россия –  
это сосреДоточие 
мирового зла 
«В Киеве легального оружия – 300 тысяч 
единиц. Нелегального – еще больше. И 
как раз легального оружия на Майдане не 
было. Зато нелегального – сотни стволов. 
Потому что там с декабря месяца стояли 
настоящие боевики. А у боевиков всегда 
есть оружие».
Это комментирует Святослав «Полков-
ник» Стеценко – известная в Киеве фигу-
ра. В возрасте, убеленный сединами, но в 
хорошей физической форме. Он – лидер 
боевой бригады «Киевский легион» и от-
крыто признается, что националист.
«Наша стратегическая задача – форми-
рование новой украинской элиты. Пото-
му что с теми элитами, которые мы видим 
сегодня, Украина не выживет. Я совсем не 
политический деятель, скорее обществен-
ный. Ведь для того, чтобы повлиять на лю-
дей, важны не рычаги, а идеи. И у меня 
эти идеи есть».
Правда, эти идеи удивительным образом 
перекликаются с установками американ-
ского Госдепартамента, формирующего у 
украинцев самовосприятие как послед-
него демократического оплота Европы 
перед дремучей коррумпированной Рос-
сией. Которая спит и видит, как бы захва-
тить Украину и затянуть ее в беспросвет-
ный мрак темных веков.
Сильнее всего американская пропаган-
да отпечаталась в мозгах тех, кто вырос 
после распада СССР. Для 23–25-летних 
украинцев Россия – это сосредоточие ми-
рового зла, что-то среднее между Ираном 
и Северной Кореей.
«Мы хотим вырастить элиту, которая 
поддержит идею гражданской респу-
блики, – тем временем продолжает Сте-
ценко. – И мы говорим об этом каждому, 
кто приходит к нам на подготовку. Мое 
поколение показало, что оно не справи-
лось, а значит, растить надо из молодых. 
Масса всегда поддерживает силу – силу 
не агрессора, а защитника. Каждый че-
ловек, который пришел к нам на выш-
кил, готов отдать что-то свое для обще-
го дела, для общего блага. Но у нас не 

военизированный отряд. Я бы скорее 
назвал это товариществом. Я каждому 
говорю: ты сюда пришел, чтобы полу-
чить то, что нужно получить тебе. Но мы 
ждем, что ты не только получишь, но и 
дашь. Тебя никто не заставляет, но мы на 
тебя рассчитываем».
Формировать новую украинскую элиту 
Полковник готов с оружием в руках. Един-
ственная проблема, жалуется он, – негде 
набирать форму. Полигон пока не по кар-
ману, ведь его бригада не получила ино-
странного финансирования. Идеи «Пра-
вого сектора» Полковник не разделяет. 
Считает, что этнический национализм – 
это позапрошлый век.
«Мы, например, не формируем свои вой-
ска, а «Правый сектор» формирует. Их бо-
евики сидят на американской зарплате и 
время от времени их используют для раз-
личных акций, как политических, так и 
криминальных. Например, тот же «Три-
зуб» по звонку может поднять 300 воо-
руженных бойцов. Скажу даже больше. 
Те батальоны, которые сейчас сформи-
рованы под эгидой МВД и Минобороны, 
Национальной гвардии – это де-факто 
частные армии, состоящие из боевиков-
националистов. «Днепр-1», «Днепр-2», 
«Азов» и «Донбасс» хоть на бумаге и от-
носятся к госструктурам, но на самом деле 
финансируются совсем не из казны. И эти 
частные армии, само собой, являются ин-
струментами влияния. Даже сам факт их 
существования уже влияет на ситуацию!»
«Самое ужасное, что воюют против нас 
не призывники – не вчерашние школя-
ры, которым дали в руки оружие и про-
тив воли отправили на войну. В расстре-
лах простых мирных жителей принимают 
участие идейные нацисты, – подтвержда-
ет это мнение о боевиках «Правого секто-
ра» вице-премьер ДНР Андрей Пургин. 
– Для них это не война за целостность Ук-
раины, а самореализация. Претворение в 
жизнь их садистских желаний – убийств, 
крови, изнасилований. Этого всего более 
чем достаточно на захваченных террито-
риях. Когда в начале июня эти нелюди пы-
тались захватить Красный Лиман, послед-
ний населенный пункт перед Славянском, 
в местной больнице они нашли десятки 
раненых. Многие из них были жертвами 
бомбежки. Без сожаления они расстрели-
вали детей и стариков. Добивали, издева-
лись, убивали».

При этом Госдепартамент США ожидаемо 
выступил против расследования всех ин-
цидентов на вотоке Украины. По мнению 
американских дипломатов, действия про-
киевских вооруженных формирований 
абсолютно законны.
В Интернет выложено жуткое видео, снятое 
одним из жителей Луганска после авиана-
лета на город. На кадрах видна смерть по-
жилой женщины – она не  в том возрасте, 
чтобы считать ее активным членом опол-
чения. Несколько мгновений она еще ше-
велится, еще пытается говорить. Но камера 
идет в сторону, и мы понимаем, что ниже 
пояса от нее ничего не осталось.
Комментарии украинских юзеров под 
этим видео шокируют: «Шашлык из коло-
рада, отлично»; «Самка колорада сдохла, 
день не прошел зря!»; «Вот с такими ново-
стями приятно засыпать! Всем спокойной 
ночи, слава Украине!» 
Начальник киевского штаба «Правого 
сектора» Юра Вьетнамец будто один из 
авторов этих комментариев: «В победе 
на востоке мы не сомневаемся ни на се-
кунду! И мы готовы идти до конца. Если 
надо будет вырезать все население, мы 
вырежем. Если нужно будет уничтожить 
местных жителей, мы уничтожим. А ког-
да закончим, вернемся в Киев и наведем 
тут порядок. Дел в столице невпроворот: 
разогнать Раду, провести люстрацию, до-
биться отстранения преступного мини-
стра внутренних дел Авакова…»
Но после вопроса об обучении и финан-
сировании начштаба начинает путаться в 
показаниях: «У нас там только идейные. 
За зарплату, но идейные. Никаких наем-
ников там нет. Только инструкторы. Загра-
ничные? Заграничные тоже есть, но я не 
могу об этом говорить».

«вышкилы» провоДятся  
на американские  
Деньги 

В какой именно момент западные воен-
спецы перешли к активным действиям в 
отношении украинской молодежи, уже не 
узнать. Cамое раннее упоминание о лаге-
рях подготовки украинских диверсантов 
относится к середине 1990-х. С началом 
военных действий в бывшей Югославии 
позиция НАТО стала вызывать в России 
общественное возмущение, а обостре-
ние ситуации неизменно приводило к от-

бойцу «правого сектора» оказывают помощь

боец «правого сектора»  вьетнамец
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крытию в крупных городах записи добро-
вольцев.
Навыки «холодной войны» американские 
спецслужбы еще не растеряли, а эконо-
мическая нестабильность в бывших со-
ветских республиках давала благодатную 
почву для ненависти к соседу. Аудиторией 
влияния предсказуемо стали национали-
стически настроенные молодые люди.
Показательным примером считают-
ся курсы подготовки молодежи в рам-
ках эстонских военных игр Erna Retk. 
Вплоть до «оранжевой революции» 
украинские боевики не афишировали 
свое участие в тренировках, зато после 
победы первого Майдана на видеоза-
писях то и дело стали мелькать нашивки 
с эмблемой партии УНА-УНСО – един-
ственной легальной на тот момент части 
объединения «Правый сектор». Хлопцы 
учатся обращению с пистолетами, вин-
товками и РПГ (гранатомет), расстав-
ляют фугасы и противотанковые мины. 
А в процессе, не стесняясь, вскидыва-
ют руки в нацистских приветствиях. За 
всем этим наблюдает инструктор с на-
шивками НАТО.
«Демократизаторские» деньги поли-
лись на Украину рекой. Вслед за ними в 
качестве инструкторов потянулись и от-
ставные натовские военные. Для Укра-
инской народной ассамблеи – Укра-
инской национальной солидарной 
организации (УНА-УНСО) и ее лидера 
Юрия Шухевича настали благословен-
ные времена.
Однако превращать УНА-УНСО в марги-
нальную боевую организацию вашингтон-
ским стратегам было невыгодно. Амери-
канцы смотрели на ситуацию глобальней 
– их задачей было формирование вокруг 
России пояса стран и регионов, сдержи-
вающих рост российского влияния. А ле-
жащая в руинах экономика постсовет-
ской Украины была отличной основой для 
взращивания националистических идей 
и формирования антироссийского обще-
ственного сознания. Но для этого Вашин-
гтону была нужна в первую очередь по-
литическая легализация националистов и 
популяризация образа Бандеры. На это и 
были направлены основные усилия и де-
нежные потоки.
Результат налицо: сегодня изображение 
Бандеры в обязательном порядке висит 
в каждом чиновничьем кабинете. К этому 
шли с помощью массированной пропа-
ганды и участия в выборах – уже в 1994 
году несколько членов УНА-УНСО попали 
в Верховную Раду.
Сам Шухевич хвастался в свое время, что 
его боевики воевали в Приднестровье 
против молдавской армии, а в Чечне – 
против российской. А пока, в зависимости 
от идеологии киевских властей, у партии 
то отбирали официальную регистрацию, 
то восстанавливали в правах, на Украине 
созрело поколение молодых беспредель-
щиков. Большинство из них объединяли 
две вещи: любовь к футболу и искрен-
няя вера в идеалы Степана Бандеры, или, 
иными словами, ненависть к России.
Это сегодня Владимир П. – активный сто-
ронник армии Донецкой народной респу-
блики, а еще несколько лет назад он был 
одним из лидеров радикальной даже по 
местным меркам группировки «Патриот 
Украины».
«Футбольные хулиганы на протяжении 
всего первого десятилетия независимости 
очень активно привлекались на сторону 
националистов. «Правый сектор» начи-
нался с нескольких крупных организаций: 
«Патриота Украины» Андрея Белецкого, 
«Тризуба» Дмитрия Яроша, «Белого моло-
та», который позже исключили… 
С фанатами все проходило на ура. Пред-
ставьте сами: 1990-е, все развалено… 
Люди не хотели учиться, не хотели рабо-
тать, зато мечтали о какой-то мифической 
борьбе за Украину и украинский народ. 
Особенно активно работа велась на вос-
токе и юго-востоке Украины: Харьков, До-
нецк, Днепропетровск, Луганск».
Когда в Одессе заживо жгли сторонников 

федерализации, все начиналось как раз со 
встречи двух близких по духу национали-
стических фанатских группировок: одес-
ского «Черноморца» и харьковского «Ме-
таллиста». Владимир не исключает, что 
бойня с самого начала была запрограмми-
рована для обострения ситуации в регионе.
«У нас был очень высокий уровень ор-
ганизации, – продолжает наш собесед-
ник, – проводилась настоящая воен-
ная подготовка. У «Патриота» есть свой 
полигон – заброшенная ракетная база 
ПВО в поселке Эсхар в Харьковской об-
ласти, в 500 километрах от Киева. Там 
проходят занятия по полному списку: 
по стрельбе, ножевому бою, рукопаш-
ному бою, общая физическая подготов-
ка, курс выживания в экстремальных 
ситуациях, медицинская подготовка. 
В лагерях всегда присутствовали кура-
торы из-за границы. Простые бойцы с 
ними пересекались нечасто, но у меня, 
как у члена руководства организации, 
был к ним доступ. «Вышкилы» прово-
дились на американские деньги, а по-
лучал их лично наш лидер Андрей Бе-
лецкий.
Промывание мозгов там очень хорошо 
построено. Основная идея: Украина – не 
Россия, Россия – враг, и с этим врагом од-
нажды будет война».
С началом активной фазы гражданской 
войны иностранными инструкторами 
дело уже не ограничилось – на сторо-
не боевиков выступили наемники из 
американских частных военных корпо-
раций. Бригады головорезов получили 
печальную известность участием в аф-
ганской и иракской кампаниях, но на 
Украине у них пока не задалось.«Они 
появились вскоре после начала бое-
вых действий, – переходит на по-воен-
ному отрывистые фразы Владимир. – 
Численность до 400 человек. Понесли 
значительные боевые потери и отступи-
ли в Красноармейск. Это один из нем-
ногих городов Донецкой области, кото-
рый контролирует хунта».
А боевые легионы бывших футбольных фа-
натов продолжают воевать под портретами 
Бандеры и красно-черными стягами Укра-
инской повстанческой армии. В годы Вели-
кой Отечественной члены УПА расстреляли 
больше 2,5 тысячи советских красноармей-
цев, шли добровольцами в дивизии СС «Га-
личина», «Роланд» и «Нахтигаль», а также 
вырезали более 36 тысяч поляков во время 
так называемой Волынской резни в 1943-м 
и больше полумиллиона человек всего за 
годы военных действий.
Когда в прошлом году красно-черное знамя 
УПА ввел в свою эмблему футбольный клуб 

«Карпаты» из Львова, стало ясно, что демо-
низация «врагов» Украины достиглга пика.

Снайперы нацгвардии  
не позволяли 
приближатьСя к трупам 

Если не считать укрепленных блокпостов 
на подъездах к городу, в самом Донец-
ке людей с оружием почти не видно. Зато 
в воздухе буквально разлито напряже-
ние. Хозяин одного из немногих работаю-
щих кафе объясняет, почему: «У меня брат 
живет в районе аэропорта. Рассказал, что 
утром там сели четыре транспортных само-
лета с Нацгвардией. Все боятся, что скоро 
начнется массовая зачистка». 
«Когда в последних числах мая шел бой за 
аэропорт, – медленно роняет слова вице-
премьер самопровозглашенной Донецкой 
народной республики Андрей Пургин, – 
группа православных верующих попыта-
лась встать между воюющими сторонами. 
Но когда они – безоружные, с иконами в 
руках – вышли на линию огня, чтобы эта 
бойня прекратилась, с той стороны начали 
стрелять на поражение».
Тела шестерых погибших оставались ле-
жать на солнце на протяжении многих ча-
сов. Снайперы Национальной гвардии не 
позволяли никому к ним приближаться – 
открывали огонь по движущимся фигурам. 
Не пускали ни безоружных, ни врачей.
«К раненым в аэропорту мы все-таки су-
мели пробиться. Погрузили людей в гру-
зовик, но отъехать сумели совсем недале-
ко. Водителя убил снайпер. И тут, откуда ни 
возьмись, налетели эти фашисты. Добива-
ли всех. Жестоко. Женщин, мужчин – 35 
человек. Это не нищие деморализованные 
призывники. Это люди, которые готовы от-
дать жизнь за свои идеалы. За нацистскую 
Украину».
Однако все это мало волнует амери-
канцев. Приезжавший недавно в Киев  
замминистра обороны Дерек Шоле ярост-
но осудил действия России, но при этом 
ни словом не обмолвился о преступлени-
ях карманных нацистов. Более того, речь 
уже пошла о том, что пора бы начать вос-
становление украинской армии. Естествен-
но, при непосредственной помощи амери-
канцев. И ради такого дела Пентагон даже 
выделил на поддержку украинских воору-
женных сил… 18 миллионов долларов.
Сумма в масштабах страны просто смехот-
ворная, однако прекрасно иллюстриру-
ет стратегию и интересы США на Украине. 
Вашингтон заинтересован в поддержании 
в узловых точках региона перманентно-
го состояния нестабильности, поэтому, как 
только верх начинает одерживать одна из 

сторон, поддержку из-за океана получает 
противоположная. Так происходит в Афга-
нистане, в Ираке, в Сирии – во всех стра-
нах, где Соединенные Штаты раскачали 
ситуацию до масштабов гражданской вой-
ны.
При этом американцы делают вид, что в 
течение предыдущих 20 лет усиленной 
дружбы с Украиной они знать не знали о 
деградации местной армии. Зато теперь 
готовы помогать управленческими кадра-
ми и опытом. О поставке вооружений и 
техники, отдельно отмечает Пентагон, речи 
пока не идет – прозрачный намек на то, что 
для продолжения и расширения военной 
помощи Украине придется задуматься о 
закупке продукции американского ВПК.
«На каком-то этапе киевским властям ста-
ло ясно, что бороться с нами силами демо-
рализованной украинской армии они не 
могут, – иллюстрирует ситуацию Пургин. 
– Ее бойцы переходили на сторону опол-
ченцев везде, где вступали с нами в непо-
средственный контакт. Иногда просто сда-
вались без боя».
В этот момент стало очевидно, что един-
ственная реальная сила на Украине – это 
бойцы «Правого сектора». Натренирован-
ные иностранными инструкторами и фи-
нансируемые из-за океана. Никакого вли-
яния на них у киевских властей нет, так что 
их оптимистические заявления о скором 
разоружении банд – просто бессильный 
блеф. Тогда как требования американцев о 
разоружении бандформирований – блеф 
циничный.
Для исчезновения боевых подразделений 
«Правого сектора» Вашингтону достаточ-
но просто перестать платить им. Вот только 
сам Вашингтон заинтересован в этом в по-
следнюю очередь. Зачем, если в его руках 
находится главный инструмент управле-
ния страной? Причем инструмент эффек-
тивный, а главное – формально не име-
ющий никакого отношения к США. Так что 
в случае конфликта любого масштаба не 
прольется ни одной капли американской 
крови, зато американский ВПК заработает 
на очередной гражданской войне еще не-
сколько миллиардов долларов.
«Во время одной из операций к нам в руки 
попала помощница лидера «Патриота Ук-
раины» Белецкого, – рассказал нам на 
прощание бывший боевик-националист, 
а теперь активный участник донецкого 
ополчения Владимир. – Я ее сразу узнал. 
Она развозила по региональным отделе-
ниям конверты с деньгами от иностранных 
«инвесторов». Мы ее отправили отмывать 
грузовик, в кузове которого перевозили 
трупы, оставшиеся после резни «Правого 
сектора». После этого она все поняла…»

сторонники «правого сектора» забрасывают «беркут» «коктеЙлями молотова»
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Казалось бы, жителей страны, где 
почти сорок лет идет гражданская 
война, испугать уже невозможно. 
Однако созданные американцами 
отряды так называемой Местной 
полиции держат в ужасе весь Афга-
нистан. Еще бы, ведь записавшиеся 
в них моджахеды благодаря под-
держке США получили практически 
безграничную власть на местах.

«В 
5 утра вооруженные 
люди выбили дверь 
и скрутили всех муж-
чин в доме, –  рас-
сказывает Мухаммед 

Башир, каменщик из провинции Вар-
дак. – Нас вытолкали на улицу и швыр-
нули в группу из трех десятков одно-
сельчан. Было темно, но мы разглядели 
тех, кто нас арестовал. Отряд состоял из 
афганцев и американского спецназа. 
Афганцы были одеты в униформу, на 
рукаве американский и афганский фла-
ги. А еще у них были нашивки с надпи-
сью «Олень пустыни» на фарси.
Нас отвезли в район Нарх, на боль-
шую американскую базу, и построили 
во дворе. Американский офицер вы-
брал восемь человек, остальным сказа-
ли уходить. Меня они тоже отпустили, 
но трое моих братьев остались на базе.
Через два дня военные освободили млад-
шего из братьев. Он вернулся домой аб-
солютно истощенным и со сломанной 
рукой. Он говорил, что его все время про-
держали в закрытом контейнере, не дава-
ли еды и воды. Два старших брата так и не 
вернулись. Уже скоро год, как я забочусь 
об их женах и детях».
Мухаммеда и его братьев арестовали 
представители так называемой Местной 
полиции (Afghan Local Police, ALP). Пента-
гон запустил этот проект четыре года на-
зад – летом 2010-го. Идея ALP полностью 
укладывается в американскую внешнепо-
литическую и военную концепцию загре-
бания жара чужими руками. Ради защиты 
от налетов банд талибов американцы во-
оружили и обучили собственные боевые 
формирования. 

Офицерами местнОй 
пОлиции назначаются 
кОмандиры 
бандфОрмирОваний 
На бумаге все выглядит замечатель-
но – новый тип сил поддержания пра-
вопорядка состоит из организованных 
отрядов самозащиты, которые форми-
руются в крупных деревнях из числа 
местных жителей (отсюда и название – 
Местная полиция). Будущие полицей-
ские должны получить рекомендации 
старейшин, муллы и соседей и пройти 
полный цикл подготовки инструктора-
ми спецназа США.
Глава сил ALP генерал Алишах Ахмад-
зай, с которым мы встретились в Кабуле, 
с большим воодушевлением, переска-

зывает нам официальную легенду: «Кто, 
как не жители деревни, знает нравы сво-
их соседей и кто, как не они, мотивиро-
ван защищать свой дом? К тому же один 
боец ALP – это на самом деле 50 чело-
век, ведь все его родственники, мулла и 
соседи – все поддержат бойца ALP». 
Причем слова про 50 человек – это не 
просто фигура речи. Щедро оплаченное 
американскими долларами оружие ро-
здано родственникам и друзьям бойцов 
ALP – всем кого они рекомендуют. Генерал 
и не пытается скрывать, что программа 
полностью финансируется США. Оружие, 
амуниция, транспорт, в том числе броне-
автомобили, оборудованные трениро-
вочные базы, зарплата солдат и офицеров 
– все оплачивается из-за океана. 
Зато о реальном положении дел генерал 
Ахмадзай рассказывать не торопится. О 
том, что Местная полиция стала удобным 
способом легализации для бесчислен-
ных банд моджахедов. Зачастую отряды 
ALP целиком формируются из существу-
ющих бандформирований, а офицера-
ми назначаются их полевые командиры. 
В результате бандиты продолжают зани-
маться тем же, чем и раньше, только те-
перь на официальных основаниях.
Неудивительно, что уже через год после 
формирования ALP Международная пра-
возащитная организация Human Rights 
Watch выпустила доклад под названи-
ем «Только не называйте это милицией. 
Безнаказанность, милиция и Местная по-
лиция Афганистана» (Just Don’t Call It a 
Militia. Impunity, Militias, and the Afghan 

Local Police). В нем перечислено огромное 
множество преступлений полицейских 
банд ALP – грабежи, убийства, групповое 
насилие над женщинами и подростками, 
сексуальное рабство, прибивание живых 
людей гвоздями…
При этом, хоть ALP и подчиненна фор-
мально национальной полиции, числен-
ное превосходство бандитов столь ве-
лико, что официальные власти даже не 
пытаются расследовать подобные пре-
ступления.

пытки - Один из ОснОвных 
метОдОв рабОты ALP 

Владельцу небольшой лавки Хабибу 
Нуду, можно сказать, повезло. Его из-
били до полусмерти, но оставили в жи-
вых. «Всего в отряде было 60—70 чело-
век, большинство афганцы, но были и 
американские спецназовцы, – вспоми-
нает Хабиб. – Сами они не принимали 
участия в действиях, а только отдавали 
распоряжения. Вместе с другими аре-
стованными меня отвезли на военную 
базу, сняли отпечатки пальцев и отска-
нировали сетчатку глаза. 
Потом один из полицейских попросил 
мою тазкера (удостоверение личности), я 
показал. Он говорит: «Это не тазкера!» – 
«Одно из двух, – ответил я, – либо ты не 
знаешь, как выглядят документы, либо я 
дурак». Тот пришел в бешенство и начал 
меня избивать. Тут же к нему присоеди-
нились еще два полицейских с американ-
ским и афганским флагами на унифор-

ме. Они оскорбляли, избивали и унижали 
меня. Подошел американец и тоже отве-
сил несколько ударов. Потом меня унесли 
в другую комнату. Били ногами и руками, 
повалили на землю и стали прыгать на 
мне. Швыряли меня об стену, били оже-
сточенно и с удовольствием». 
Освободили Хабиба пришедшие на базу 
старейшины деревни. У него были слома-
ны ребра, нога и рука. Были и внутренние 
повреждения, но он боялся, что если рас-
скажет о пытках, то избиение продолжит-
ся. Следующие четыре месяца Хабиб про-
вел в больнице, а инвалидом останется до 
конца своих дней.
В 2010 году против формирования ALP 
выступало правительство Афганистана, 
в том числе президент Хамид Карзай. 
И небезосновательно. ALP – не первая 
попытка американцев включить банды 
моджахедов в сферу своего влияния. В 
2006 году они уже делали это под вы-
веской Афганской национальной вспо-
могательной полиции (Afghan National 
Auxiliary Police, ANAP). Правда, тот про-
ект пришлось прикрыть всего спустя два 
года из-за разбоя и торговли наркоти-
ками свежеобращенных полицейских. 
В этот раз США взялись за дело более 
решительно – несмотря на творящееся 
беззаконие ALP скоро отметит четвертый 
день рождения.
 Тем не менее один из самых авторитет-
ных независимых военных аналитиков 
в Афганистане, бывший глава разведки 
страны генерал-лейтенант Абдул Вахид 
Тагат считает создание ALP серьезной 
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ВРАГ ВРАГА
США тренируют в Афганистане Талибан 2.0

FBII.ORG специально для «Совершенно секретно»

так выглядит эмблема alp
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ошибкой. «Их называют ALP или сель-
ская полиция, или арбаки, или просто 
милиция, но по сути это нелегальные 
вооруженные формирования, – обре-
ченно говорит генерал. – Мы с самого 
начала понимали, что это не слишком 
хорошая идея и результаты могут быть 
очень печальными.

С помощью бывших 
боевиков выполняютСя 
Самые грязные операции 

Это просто пустой лозунг – мы даем 
вам оружие, а вы защищаете свое се-
ление. Это американский проект, США 
финансируют и контролируют эти бан-
ды. Правительство не имеет контроля 
над ними, несмотря на все деклара-
ции, что формирования ALP лояльны 
центральной власти. Контроль имеет 
тот, кто платит. А американцы намере-
ны контролировать этот проект и в бу-
дущем, даже когда войска НАТО и США 
покинут страну. 
ALP появилась не на пустом месте, – про-
должает свой рассказ генерал Тагат. – 
Раньше, в Афганистане было множест-
во разных отрядов моджахедов, которые 
выполняли те же функции. И по-прежне-
му лучшие бойцы и командиры ALP – это 
бывшие моджахеды, воевавшие еще с 
Советским Союзом. Это люди без морали 
и чести. А американцы только стимули-
руют их нарушать закон, быть жестокими 
и зарабатывать деньги на людском горе. 
Тому же самому они учили моджахедов 
во времена джихада (войны с СССР), ока-
зывали им финансовую поддержку и вели 
их к власти».
При этом американцы не только трени-
руют бойцов ALP, но и используют их в 
своих целях. С помощью бывших бое-
виков выполняются самые грязные опе-
рации, разрешения на которые невоз-
можно получить от командования ISAF, 
Международных сил содействия без-
опасности.
Специально для этого создана элита ALP 
– отряды быстрого реагирования, суще-
ствование которых, впрочем, прямо про-
тиворечит самой идее сил безопасности 
деревенского уровня. Мы встретились с 
этими бойцами на базе ALP в провинции 
Вардак. Вооруженные до зубов, с необыч-
ными для местных полицейских (боль-
шинство которых выглядит как бродяги 
– в драной военной форме и шлепанцах) 
технологичными устройствами типа GPS-
трекеров и компактных тактических ра-
ций, в хорошо подогнанной униформе. 
Они даже не скрывали, что сотрудничают 
с американским спецназом.
«Конечно, я принимал участие в таких 
операциях, – рассказал нам подтянутый 

боец с американским и афганским фла-
гами на рукаве. – Я очень уважаю наших 
американских друзей, они действительно 
крутые парни!
Вот видишь, у меня нашивка, – продол-
жал хвастаться боец, показывая на че-
реп с надписью Eat Shit and Die, – ее мне 
выдали наши друзья за участие в спец-
операциях. По этим нашивкам они отли-
чали нас от врагов».
Содержание нашивки его не слишком 
тревожило, он просто не знал, что в пе-
реводе надпись означает «жри дерьмо и 
сдохни». 
После того как мы угостили его съест-
ным из наших припасов, афганец сов-
сем разоткровенничался. «А ты знаешь, 
ведь я еще полгода назад сражался за 
Талибан?! Но после того, как меня пой-
мали и продержали несколько меся-
цев на базе Баграм, я понял, что оши-
бался. Американские друзья убедили 
меня, что я выбрал не ту сторону, и вот я 
здесь. И я благодарен им – на этой сто-
роне действительно лучше», – расхохо-
тался спецназовец. 

командир полиции  
ездит на мотоцикле  
С отрубленной  
головой оСла 
Когда счет пропавших без вести в провин-
ции Вардак пошел на сотни, народ вышел 
на демонстрации. Существенную роль в 
том, что история получила огласку, сыгра-
ли городские жители. У Шукруллы, фар-
мацевта из Кабула, на печально известной 
базе в районе Нарх погиб брат. 
«Они пришли среди бела дня, в 2 часа. 
Это был большой отряд, состоявший из 
американцев и афганцев. Я сам в это 
время был в Кабуле, но соседи опоз-
нали среди афганцев известного поле-
вого командира Закрию Кандари. Его 
люди наводят ужас на несколько про-
винций, сам он ездит на мотоцикле с 
отрубленной головой осла, – рассказы-
вает Шукрулла. – Кроме брата, схвати-
ли еще несколько человек. 
Когда я узнал о происшествии, бросил-
ся разыскивать брата. Вместе с семьями 
других жертв мы отправились на военную 
базу и стали расспрашивать американцев 
и афганцев о своих родственниках. Но 
они отвечали, что всех отпустили, откро-
венно лгали нам. Мы не сдались и начали 
протестовать – сначала в провинции Вар-
дак, потом в Кабуле. Мы перекрывали до-
роги, выходили к стенам парламента и в 
конце концов достучались до самых вер-
хов. Президент Карзай лично распоря-
дился, чтобы американский спецназ по-
кинул базу».
После ухода американских военных 
родственники начали раскопки. В пер-

вый день нашли одно тело. Еще два – 
на следующий. И потом в течение меся-
ца продолжали находить по несколько 
тел ежедневно. Некоторые были рас-
членены на мелкие кусочки, и опознать 
убитых можно было только по остаткам 
одежды и обуви. Другие тела оказались 
целы, как, например, тело брата Мо-
хамеда Башира, однако все его кости 
были переломаны. В окрестностях базы 
были найдены и опознаны сотни про-
павших афганцев. 
После этого американский спецназ поспе-
шил откреститься от Закрии Кандари. Ко-
мандира отряда ALP, державшего в страхе 
всю провинцию, и нескольких его людей 
арестовали и бросили в тюрьму. Вот толь-
ко толку от этого показательного жеста 
было чуть – Кандари далеко не единст-
венный из полевых командиров, полу-
чивших от американцев мандат на безна-
казанность.
Не менее известен своей жестокостью и 
другой одиозный командир ALP Хаким 
Шурджаи. Его преступления в провин-
ции Хас Урузган широко известны, о них 
писали в афганских газетах, а в Интерне-
те есть записи «допросов», которые он 
устраивает, забивая людей до смерти. 
Однако Шурджаи плотно сотрудничает с 
американцами, а значит, ему наплевать 
на любые чины в полиции и даже в пра-
вительстве страны. Однажды он даже был 
арестован в Кабуле, но быстро освобо-
жден по прямому приказу министра вну-
тренних дел. 
Когда мы назвали имя Шурджаи главе 
ALP генералу Ахмадзаю, тот устроил по-
казательный взрыв ярости – потрясал ку-
лаками и клялся разделаться с этим пре-
ступником, как только сможет до него 
добраться. И мы уже были готовы пове-
рить главе ALP, если бы за день до этого 
лично не связывались с Шурджаи. Его ме-
стонахождение не является тайной, и, по-
сле короткой встречи с его соратниками в 
Кабуле, Шурджаи с удовольствием согла-
сился ответить на наши вопросы по теле-
фону.

Сша передали боевикам 
23 246 автоматов  
и 4045 пулеметов 

Абдулхаким Шурджаи принимает актив-
ное участие в боевых действиях еще со 
времен джихада (то есть с 1980-х годов). 
Сейчас размер его отряда составляет 153 
человека, под его контролем 14 постов, в 
основном в провинции Хас Урузган. Че-
тыре года назад, в самом начале про-
граммы ALP, старейшины и американцы 
(наши иностранные друзья, как называет 
их Шурджаи) попросили его, известно-
го полевого командира, вместе со своим 
отрядом обеспечить безопасность в про-
винции. 
Как рассказал Шурджаи, американцы 
предоставили униформу, оружие и бо-
еприпасы, а также помогали его бой-
цам, пока присутствовали в провинции. 
Взамен его люди участвовали в опе-
рациях американцев – 25–30 бойцов 
Шурджаи были постоянно приписаны 
к спецназу США. На сегодняшний день 
американские войска выведены из про-
винции Хас Урузган, но продолжают 
снабжать отряд Шурджаи всем необхо-
димым, а он по-прежнему поддержи-
вает порядок и борется с талибами. 
«Я враг Талибана, – хвалится Шурджаи. – Я 
очистил провинцию от талибов, но нажил 
из-за этого массу проблем. У меня нет тюрь-
мы, я не беру талибов живыми. Я действую 
по принципу: поймал – убей! По этой при-
чине у меня масса врагов. И конечно, они 
обвиняют меня во всех грехах!»
Возражения о том, что среди погибших 
от рук его бандитов десятки и сотни 
мирных жителей, Шурджаи не желает 
даже слышать: «Они все сотрудничали с 
Талибаном. США поручили мне бороть-
ся с талибами, я имел и имею полную 
поддержку от американцев. Они пре-
доставляют оружие и обмундирование, 

платят зарплату. Буквально 3 дня назад 
я получил от них деньги для своих лю-
дей».
Тогда возникает другой вопрос: зачем 
США создавать и поддерживать бан-
ды боевиков? Вернее, не банды, а це-
лую армию. В соответствии с отчетом 
Командования спецопераций NATO в 
Афганистане (NATO Special Operations 
Component Command-Afghanistan, 
NSOCC-A) на 15 марта 2014 года штат-
ный состав ALP составлял 26 647 чело-
век, из которых 25 760 прошли под-
готовку по программе, разработанной 
американским спецназом. Боевикам 
были переданы 23 246 автоматов АК-
47 и 4045 пулеметов ПКМ. А к концу 
года численность ALP планируется до-
вести до 30 тысяч человек, содержа-
ние которых, по подсчетам Генераль-
ной инспекции по восстановлению 
Афганистана (Special Inspector General 
for Afghanistan Reconstruction, SIGAR), 
будет ежегодно обходиться американ-
ским налогоплательщикам в 121 мил-
лион долларов.
Если учесть, что правительство Аф-
ганистана не только не контролирует 
местную полицию, но и всячески про-
тивится самому ее существованию, 
очень трудно поверить, что в Вашингто-
не действительно пекутся о безопасно-
сти и стабильности в регионе. Не осо-
бенно убеждают и объяснения самих 
американцев, что ALP создана для про-
тивостояния бандам талибов. Ведь это 
означает, что в Пентагоне сидят полные 
идиоты, которые не в состоянии нау-
читься на собственных ошибках трид-
цатилетней давности. Просто потому, 
что ударная сила Талибана – это те са-
мые моджахеды, которых США обучили 
и финансировали в 1980-е для борьбы 
против советских войск. А когда СССР 
вывел «ограниченный контингент» из 
братского Афганистана и надобность в 
армии «духов» отпала, американцы пе-
рекрыли финансовый поток, из-за чего 
моджахеды окончательно ударились 
в религию и сформировали движение 
Талибан.
То же самое мы видим и сейчас. С той 
только разницей, что крен в сторону ради-
кального ислама у новой бандитской ар-
мии наблюдается уже в настоящее время, 
хотя американцы исправно платят мод-
жахедам зарплату. Human Rights Watch 
отмечает, что полицейские ALP облагают 
подконтрольные деревни «исламскими 
налогами». А в докладе Афганской неза-
висимой комиссии по правам человека 
(Afghanistan Independent Human Rights 
Commission, AIHRC) прямо делается вы-
вод, что подразделения ALP выступят про-
тив правительства сразу после вывода из 
страны американских войск.
Только в этот раз моджахеды будут зна-
чительно лучше обучены и экипированы. 
Фактически у нас на глазах создается Та-
либан 2.0 – новая, проапгрейженная вер-
сия самой страшной террористической 
организации нашего времени. Которая 
сможет не только, как предшественница, с 
легкостью взять власть в самом Афганис-
тане, но и активно начнет распространять 
свое влияние в регионе.
И в этом случае мир ждут самые непред-
сказуемые последствия. В зоне поражения 
окажется не только граничащий с Афга-
нистаном на западе Иран, но и восточные 
соседи государства талибов – Индия и 
Китай. А через Среднюю Азию проблема 
Талибана 2.0 докатится и до России в виде 
десятков тонн героина и исламских фана-
тиков (к тому же не стоит забывать, что 
оригинальный Талибан активно финан-
сировал и вооружал чеченских террори-
стов). Иными словами, проблемы начнут-
ся у всех государств, усиления которых так 
опасаются Соединенные Штаты. И чтобы 
отсрочить неизбежное изменение балан-
са сил, Вашингтон готов пойти на многое. 
А уж о том, чтобы пожертвовать ради это-
го жизнями мирных афганцев, – даже и 
говорить нечего.бойцы ALP
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Вашингтон передает Войну
на подряд 

Уильям Ф. Энгдаль

В войнах в афганистане, Ираке, Си-
рии, а теперь и на Украине появился 
новый игрок. громоздкие аппара-
ты Пентагона и ЦРУ следуют при-
меру глобализации: они «передают 
на внешний подряд» ведение сво-
их войн. на самом деле это является 
коммерциализацией войны, возвра-
том к Средневековью, когда войны 
являлись частными войнами между 
конкурирующими князьями. наем-
ники, частные военные компании, 
как их предпочитает называть Пен-
тагон, не несут ответственности пе-
ред военным трибуналом в случае 
совершения ими злодеяний, которы-
ми они всегда и занимаются. Как и 
следовало ожидать, результаты этого 
катастрофические. наемники несут 
разрушения и хаос в те страны, куда 
их отправляют. Все больше и больше 
становится очевидным, что именно 
в этом и заключается замысел неко-
торых вашингтонских политиков. 

Войны наемникоВ 

Они настаивают на том, чтобы их называ-
ли частными военными компаниями, или, 
на жаргоне Пентагона, ЧВК, а не наемника-
ми. Аббревиатура позволяет напустить ту-
мана и скрыть реальное положение вещей. 
В начале войны США против Ирака в 2004 
году Дональд Рамсфельд (Donald Rumsfeld) 
приказал провести массовый набор вое-
низированных наемников для выполнения 
операций в Ираке, которые не могли со-
вершать солдаты Вооруженных сил США, 
так как они запрещены Женевской конвен-
цией. Такие операции включали пытки за-
ключенных в печально известной тюрьме 
«Абу-Грейб» и убийства ни в чем не повин-
ных мирных жителей батальонами смерти 
для достижения поставленной Рамсфель-
дом цели – создать хаос в Ираке, который 
бы оправдал наличие постоянных военных 
баз США во втором по величине регионе 
нефтедобычи в мире. Рамсфельд предпо-
читал использовать наемников, или ЧВК, 
потому что прекрасно знал: то, что он хотел 
совершить в Ираке, являлось нарушением 
всех цивилизованных правил ведения вой-
ны, если война вообще может быть циви-
лизованной. 
Из-за того, что правительство Соединен-
ных Штатов в 2004 году фактически яв-
лялось оккупационной администрацией 
Ирака, во главе которой стоял Пол Бремер 
(Paul Bremer III), Вашингтон настоял на том, 
чтобы частные наемники пользовались 
иммунитетом относительно четко опре-
деленных правил ООН. Международная 
конвенция о борьбе с вербовкой, исполь-
зованием, финансированием и обучением 
наемников определяет наемника как нег-
ражданина, завербованного для сверже-
ния «правительства или подрыва консти-
туционного порядка иным образом; или 
подрыва территориальной целостности го-
сударства», который, «принимая участие 
в таких действиях, руководствуется глав-
ным образом желанием получить значи-
тельную личную выгоду и побуждается к 
этому обещанием выплаты или выплатой 
материального вознаграждения…» Так как 
Blackwater «оказывала поддержку» амери-
канской оккупационной администрации, 
Пентагон утверждал, что эта частная воен-
ная компания была освобождена от стан-
дартных правил ведения войны, согласно 
Женевской конвенции. В противном слу-
чае наемники были бы объявлены «неза-
конными комбатантами» и подпадали под 
действие закона страны, в которой они 
совершали убийства, включая смертную 
казнь в случае их поимки.
Бывшие солдаты США после увольнения из 
армии сразу же шли в Blackwater и прочие 
ЧВК, где им платили во много раз больше, 
чем они получали, будучи солдатами амери-
канской армии, за работу на Пентагон, но в 
частном порядке – в приватизации войны. 
Наемников еще называют «шлюхами вой-
ны», так как они продают свои услуги лю-
бому, кто предложит хорошую цену. Но все 

же такое сравнение является оскорблением 
древнейшей профессии. Примеры Афганис-
тана, Ирака, Сирии и в последнее время Ук-
раины явно указывают на пугающее разви-
тие событий. (Подробности преступлений 
ЧВК в Афганистане, Иране и Сирии вы мо-
жете узнать в полной версии статьи, разме-
щенной у нас на сайте. – Ред.)

Украина 

Способ действия Вашингтона по коммер-
циализации, или «передаче на внешний 
подряд», своих грязных войн совсем не-
давно со всей наглядностью проявился 
в грязной тайной роли США и НАТО при 
свержении демократически избранного, 
хоть и откровенно коррумпированного ре-
жима Януковича с целью замены на режим 
откровенно коррумпированного и сомни-
тельно избранного олигарха Порошенко 
после того, как Янукович объявил о реше-
нии вступить в Евразийский экономиче-
ский союз России вместо заключения сом-
нительной сделки с ЕС. 
И снова Вашингтон использовал прове-
ренную комбинацию специальных сил 
ЦРУ, наемников Academi (новое название 
Blackwater. – Ред.) и местных наемных по-
лувоенизированных психопатов из «Право-
го сектора». Термин «психопат» использован 
специально для обозначения людей, кото-
рые хладнокровно совершают убийства, не 
испытывая при этом угрызений совести или 
раскаяния. 
Перед самым принятием присяги при всту-
плении Петра Порошенко, «шоколадного 
короля», в должность Президента Украины 
7 июня министр внутренних дел Украины 
Арсений Аваков выступил в качестве пред-
ставителя «Правого сектора». Несколько ты-
сяч членов «Правого сектора», дурная слава 
о которых разнеслась по всему миру после 
инициированных ими бесчинств на Майда-
не в качестве «оппозиционных сил безопа-
сности», являются всего лишь бандой убийц, 
использующих нацистскую символику для 
насаждения страха и террора, пока они са-
мовольно мародерствуют и грабят других 
украинцев. Сегодня они получили из рук 
министра внутренних дел Украины офици-
альный статус батальона Украинской нацио-
нальной гвардии. Грабители перестали быть 
грабителями, превратившись в государст-
венных служащих. 
Аваков является организатором одного из 

нескольких таких подразделений, извест-
ного как батальон «Азов». Батальон насчи-
тывает семьдесят добровольцев, пришед-
ших из «Правого сектора», и базируется в 
Мариуполе рядом с Азовским морем на 
востоке Украины, где в мае при участии 
членов батальона был убит как минимум 21 
человек. Их миссия состоит в проведении 
полувоенных террористических атак на эт-
нических русских или настроенных против 
Киева украинцев, которые не хотят жить с 
правительством бандитов и убийц. Офи-
циальный логотип этого созданного новым 
украинским правительством батальона го-
ворит о многом. Ниже приводится срав-
нение эмблемы батальона «Азов» с соот-
ветствующими эмблемами дивизии СС и 
Третьего рейха.
Вновь созданный батальон «Азов», известный 
также под названием «Люди в черном» из-за 
черных масок и униформы, напоминающих о 
фашистских чернорубашечниках, находится 
под командованием Социал-национальной 
ассамблеи, расистской, националистической, 
национал-социалистической группировки в 
составе «Правого сектора». Они играют важ-
ную роль в правительственной антитеррори-
стической операции в Донецке и других реги-
онах Украины с того момента, как две недели 
назад Порошенко заявил о решении «поло-
жить конец» сопротивлению на востоке Укра-
ины силовыми методами.
За «Правым сектором», тем не менее, сто-
ят наемные профессиональные убийцы из 
Blackwater/Academi. Эта информация была 
позднее подтверждена в докладе Федераль-
ной разведывательной службы Германии не-
мецкому канцлеру Ангеле Меркель. Согла-
сно данным немецкого издания Der Spiegel, 
Academi руководит атаками боевиков фа-
шистского «Правого сектора», Национальной 
гвардии киевского режима и толп бандитов, в 
результате которых на востоке Украины были 
убиты сотни людей. В данном случае это ру-
ководство осуществляет Greystone Limited, 
дочерняя компания Vehicle Services Company 
LLC, принадлежащей Blackwater/Academi. По 
имеющейся информации, в их рядах нахо-
дятся десятки одетых в военную форму лю-
дей из Германии, Польши и Турции, а так-
же англоязычных участников, возможно, из 
США и Украины. 
29 апреля Ангеле Меркель предоставила 
эту деликатную информацию Федеральная 
разведывательная служба Германии (BND), 
согласно которой отряд Blackwater/Academi 

численностью 400 человек участвует в опе-
рации киевских сил безопасности на востоке 
Украины, включая Славянск. 
Несмотря на то что Украина не является 
членом НАТО, именно Альянс играет клю-
чевую роль в ведущейся Украиной войне 
Вашингтона против Москвы. По сообще-
ниям надежного источника в Польше, в 
сентябре 2013 года министр иностранных 
дел Польши Радослав Сикорски (Radoslaw 
Sikorski) направил приглашение 86 чле-
нам украинского «Правого сектора» яко-
бы в рамках университетской програм-
мы обмена студентами. Однако гости не 
были студентами, многим из них было 
уже за 40. На самом деле это было частью  
сверхсекретных учений НАТО, проводив-
шихся в Польше, входящей в состав НАТО, 
на границе с Украиной. Вопреки своей 
официальной программе, приглашенные 
не поехали в Варшавский технологиче-
ский университет, а были направлены в 
специальный учебный центр полиции в 
Легионово, что расположен в часе езды 
от Варшавы. Там они проходили четырех-
недельный интенсивный курс обучения 
управлению толпой, распознаванию лич-
ности, тактике боевых действий, коман-
дирским навыкам, поведению в кризи-
сных ситуациях, защите от применяемых 
полицией отравляющих веществ, воз-
ведению баррикад и особенно навыкам 
стрельбы, включая обращение со снай-
перской винтовкой. Все это имело место 
задолго до начала первых протестов на 
Майдане в конце прошлого года. 
Помимо причастности к зверствам, совер-
шаемым в последние дни в восточной Укра-
ине в отношении тех, кто противостоит такти-
ке террора, взятой на вооружение киевским 
режимом, незаконно захватившим власть в 
результате государственного переворота, по 
имеющимся данным, наемники Blackwater/
Academi и психопаты из «Правого сектора» 
стоят за кровавой расправой над десятками 
протестующих против киевского режима, ко-
торые 2 мая этого года оказались запертыми 
в здании Дома профсоюзов в Одессе. 

Далее: Доктрина обамы 

В настоящий момент нашей истории исполь-
зование «внешних подрядчиков» для веде-
ния разрушительных войн является привле-
кательным по нескольким причинам. Это 
позволяет Вашингтону сказать: «Наши руки 
чисты, мы не контролируем частных наем-
ников». Это позволяет безнаказанно вести 
военные действия и творить невообразимые 
зверства в отношении гражданского населе-
ния, наемники не связаны рамками Женев-
ской конвенции. 
29 мая в Военной академии США в Вест-
Пойнте президент Барак Обама объявил о 
новой доктрине национальной безопасно-
сти. В действительности она явилась офици-
альным объявлением американской поли-
тики приватизации войны. Обама говорил 
будущим военным командирам Америки о 
серьезном изменении во внешней политике 
Соединенных Штатов – об отходе от того, что 
он назвал «военными авантюрами», обес-
печивая при этом власть Америки другими 
способами. «Военные операции Соединен-
ных Штатов не могут являться единственным 
– или даже основным – компонентом наше-
го ведущего положения в каждом случае». 
Обама заявил о том, что мировому кризису 
должен противостоять комплекс мер, поми-
мо непосредственного военного вмешатель-
ства США, как это имело место в критиче-
ских ситуациях с Ираком и Афганистаном. 
Вместо этого он призвал к использованию 
невоенных методов: дипломатии, санкциям 
и «коллективным действиям». 
«Коллективные действия» явно предусма-
тривают коммерциализацию войны и ис-
пользование прочих союзников, таких как 
киевский режим, для ведения грязных войн 
Вашингтона и НАТО. Это идет вразрез со все-
ми попытками положить конец жестокостям 
войны, которые предпринимались с того 
времени, как Вестфальский мирный дого-
вор, подписанный в 1648 году в Оснабрю-
ке и Вестфалии – Мюнстере, положил конец 
Тридцатилетней войне.

ЭМБЛЕМА 
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«Доктрину Обамы» некоторые на 
Западе недооценивают и высмеи-
вают. Они говорят о «новом изоля-
ционизме», «самосдерживании», 
«превращении мирового жандарма 
в социального работника». Но другие 
видят в «доктрине» намерение США 
создать пугало в лице России, увели-
чить военную истерию в Европе, под-
толкнуть НАТО еще дальше на Восток 
для закрепления военного окружения 
России в рамках подготовки к долго- 
срочной войне. 

Обама: «америка никОгда 
не дОлжна спрашивать 
разрешения» 

«Мы – центр тяжести», «мы – стержень 
альянсов от Европы до Азии, такой, каких 
еще не существовало в истории народов», 
– провозгласил Барак Обама в своей про-
граммной речи, произнесенной перед кур-
сантами Военной академии Вест-Пойнт. 
– Америка должна всегда лидировать на ме-
ждународной арене. Армия, которой вы те-
перь принадлежите, есть и всегда будет ос-
новой этого лидерства».
Обама вновь озвучил принцип, сформули-
рованный им еще в начале президентского 
срока: «Соединенные Штаты будут исполь-
зовать военную силу в одностороннем по-
рядке, если этого требуют наши коренные 
интересы». Что же касается учета обществен-
ного мнения, то Обама считает, что «Амери-
ка никогда не должна спрашивать разреше-
ния, когда речь идет о том, чтобы защитить 
наших людей, нашу страну или наш образ 
жизни».
В то же время Президент США сказал, что 
«не у каждой проблемы есть военное реше-
ние, и военная операция может сегодня быть 
не единственной и даже не существенной 
частью лидерства США». «Мобилизовать 
наших союзников и партнеров для прове-
дения коллективных действий... Санкции... 
Изоляция... Международное право... Мно-
госторонние военные акции…» – вот о чем 
говорил он.
Выдвижением «Европейской инициа-
тивы по перестрахованию» (European 
Reassurance Initiative), нового договора 
о безопасности между США и Европой,  
Обама подчеркнул обновленные претен-
зии на лидерство США: полякам он об-
ещал миллиард долларов за  увеличение 
воздушного присутствия НАТО на их тер-
ритории, однако уклонился от постоянного 
размещения наземной группировки войск. 
Новому украинскому президенту Петру 
Порошенко он обещал политическую, ло-
гистическую и финансовую поддержку для 
подавления недовольных на востоке Укра-
ины, однако не обещал украинцам офи-
циального членства в НАТО. Обама грозил 
России дальнейшими санкциями и тоном, 
не терпящим возражения, призвал входя-
щих в ЕС европейцев к увеличению воен-
ных расходов «для защиты от русской аг-
рессии». 
Из «доктрины Обамы» может следовать как 
готовность к усилению интервенций, так и 
к отступлению. Как и почему сочетаются эти 
противоположные стороны?

Обама – «приемный сын» 
бжезинскОгО 
«Принципы» Обамы повторяют те, что сфор-
мулированы еще его «приемным отцом» 
Збигневом Бжезинским (в 1977–1981 го-
дах – советником по национальной безопа-
сности Президента США Картера, сегодня – 
почетным членом различных американских 
аналитических центров). После распада би-
полярного мира, в 1991 году, Бжезинский 
определил, что основной задачей «единст-
венной оставшейся сверхдержавы» – США 
должно быть обеспечение контроля над ев-
разийским континентом. Кто доминирует в 
Евразии, тот владеет миром – так звучал его 
основной тезис, повторяющий тезис британ-
ца Гарольда Маккиндера, который, в свою 
очередь, разработал его до Первой миро-
вой войны в контексте тогдашней «большой 
игры» между Британской империей и Рос-
сией за сферы влияния в Евразии.
Сегодня Евразией впервые правит внеев-
разийская власть, а именно – Соединен-
ные Штаты. Разработана «гегемония нового 
типа», которая основана на превосходст-
ве американской культуры и американской 

власти. Эта гегемония, однако, подстрахо-
вывается интервенциями, которые «пре- 
дотвращают любое появление конкурен-
та». Все происходит на трех «плацдармах»: 
на Западе – через расширение НАТО и ЕС; 
на Востоке – через блок Японии, Кореи, 
Тайваня; на Юге, в «подбрюшье» России, 
– через вмешательство в тот регион, кото-
рый Бжезинский назвал «евразийскими 
Балканами»: Иран, Ирак, Афганистан и Ка-
спийско-Кавказский регион от Украины до 
Узбекистана. Кроме того, для Америки ак-
туально обеспечить себе на этом простран-
стве «филейные кусочки» энергетических 
ресурсов.
Главным очагом необходимых интервенций 
была для Бжезинского, по его выражению, 
«черная дыра» Евразии, а именно Россия. 
Бжезинский настаивал на том, что России 
при любых обстоятельствах следует поме-
шать снова превратиться в евразийскую им-
перию. И наиболее эффективно этого можно 
добиться, если вывести из сферы россий-
ского влияния Украину. «Украина, – сказал 
Бжезинский, – в последнее время – важное 
пространство на евразийской шахматной 

доске, она является поворотным центром и 
центром тяжести, потому что само ее сущест-
вование в качестве независимого государст-
ва способствует трансформации России. Без 
Украины Россия уже не является евразий-
ской империей».
После выработки этой стратегии серия ин-
тервенций США на обозначенной линии не 
прерывалась: Косово, Афганистан, Ирак, 
расширение НАТО через весь Кавказ до Уз-
бекистана, «цветные революции» в Азер-
байджане, Грузии, Украине, Кыргызстане. 
На «демократическую» подготовку смены 
режима на Украине США использовали, по 
собственному признанию, по меньшей мере 
пять миллиардов долларов.
В 2006 году Бжезинский написал книгу 
«Еще один шанс. Три президента и кри-
зис американской сверхдержавы». В ней 
он предложил американской обществен-
ности беспощадную критику Буша-стар-
шего, Билла Клинтона и Буша-младше-
го. По мнению Бжезинского, в результате 
их правления «супердержава» оказалась 
во внешнеполитической изоляции, а вну-
три страны надвигались общий кризис и 

социальная дезинтеграция. Бжезинский 
продолжал отстаивать ту же стратегию, что 
и прежде: нужны глобальные интервен-
ции, в первую очередь вокруг евразийско-
го континента, чтобы избежать «появле-
ния серьезного конкурента через создание 
«плюрализма». И в этой книге Украина – 
снова в центре.

сша нужна пОслушная 
рОссия для бОрьбы прОтив 
азии 

В начале 2007 года Барак Обама, на осно-
ве консультаций с Бжезинским, сообщил 
о выдвижении своей кандидатуры на пре-
зидентских выборах в 2008 году. В январе 
2009 года в своей речи по случаю вступ-
ления в должность Обама предложил под-
держать доминирующее положение США 
путем развития, точнее, восстановления го-
товности США к созданию союзов и альян-
сов. Партнерам по НАТО Обама предложил 
то, что называлось smart defence – повы-
шение эффективности через децентрали-
зацию и разделение труда в рамках НАТО. 
Концентрация сил США и НАТО на серьез-
ной предварительной пропагандистской 
работе, на «точечных» интервенциях, на 
якобы щадящих гражданское население 
ударах вместо наземной войны, на отходе 
обычных сил при одновременном постро-
ении автоматизированных военных кибер-
структур – вот суть этой программы, кото-
рая на заседании Североатлантического 
совета в Чикаго в 2012 году была принята 
как программа НАТО. Разделение политиче-
ских и логистических приоритетов – движе-
ние США в Азию, ЕС – в Восточную Европу и 
Россию – также было в духе положений но-
вой доктрины.
Очередная книга стратега Бжезинского, опу-
бликованная в 2012 году, требует активного 
продолжения этого курса – но со значитель-
ной корректировкой: с учетом «политическо-
го пробуждения Азии». «Новая реальность» 
состоит в том, что «ни одна власть не может 
продолжать попытки, говоря языком Мак-
киндера, «доминировать» в Евразии или 
«командовать» ею», а Америка, «особенно 
после того, как двадцать лет были потрачены 
впустую, теперь должна, с учетом новых ев-
разийских реальных центров силы, стать как 
тоньше, так и ответственнее».
По Бжезинскому необходимы новые усилия 
по созданию «более живого и протяженного 
Запада», что означало бы интеграцию и Рос-
сии, и Турции в конструкцию, включающую 
и ЕС, и НАТО, и США. К России, однако, это 
применимо только после ее трансформа-
ции в «модернизированную», «демократи-
зированную», или, в переводе на простой 
язык, послушную Западу страну. Бжезинско-
му ясно, что Россия с Путиным не подходит 
для этой цели. Дословно, в развитие своих 
прежних положений, он писал следующее: 
«Систематически более тесные отношения 
между Россией и атлантическим Западом 
(экономически – с ЕС, по вопросам безопа-
сности – в основном с НАТО и Соединен-
ными Штатами) могли бы быть ускорены 
постепенным созданием реально незави-
симой Украины. Украина могла бы раньше 
России сблизиться с Европой и, возможно, 
стать членом Европейского сообщества».
Короче говоря, сейчас США стремятся к за-
щите своей исчезающей гегемонии, к го-
сподству прежде всего над новыми миро-
выми игроками – особенно азиатскими – на 
основе укрепления союза  так называемых 
ведущих индустриальных стран с Россией и 
Турцией. Подобная ориентация – не просто 
теорема Бжезинского. Она была изложена 
Государственным секретарем США Керри в 
речи под названием «Ренессанс Атлантиче-
ских альянсов» в феврале 2014 года в Мюн-
хене, в ходе последней «Конференции по 
безопасности», в которой Бжезинский так-
же принял участие. К позиции правительст-
ва США присоединились представители ЕС, 
и прежде всего немцы, которые уже демон-
стративно заявили, что готовы принять на 
себя в будущем «больше ответственности».
«Новая стратегия» была выработана, одна-
ко она не работала так, как было задумано. 
Правда, смена режима на Украине получи-
лась. Россия была втянута в эту «трансфор-
мацию», которая должна была способство-
вать смене режима и в ней самой. Но в итоге 
результат был достигнут противоположный 
желаемому: это привело к укреплению по-
зиции Путина в самой России и к более те-
сному союзу между Россией и Китаем.

СТАРШИЙ
ПО БАРАКУ

Збигнев Бжезинский  
как идейный вдохновитель 

Президента США
Кай ЭлЕРС
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БАРАК ОБАМА ЗБИГНЕВ БЖЕЗИНСКИЙ

В начале 2007 года 
Барак Обама, 
на основе консультаций 
с Бжезинским, сообщил 
о выдвижении своей 
кандидатуры 
на президентских 
выборах в 2008 году

“
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В опубликованном мною в газете 
«Наша Версия» материале «Слад-
кая парочка» я специально не 
называл фамилии главных героев 
публикации, так как, насколько 
мне известно, сегодня по указан-
ным фактам идет полномасштаб-
ная оперативная проверка. Но уже 
после публикации материала 
в СМИ появились многочисленные 
статьи на эту тему, где действую-
щие лица, как говорится, озвучены 
открыто. Поэтому я думаю, что 
скрывать их имена уже не име-
ет смысла. Речь идет все о тех же 
фигурантах, что и первой части 
расследования, опубликованного 
в «Нашей Версии», – «Китайское 
сукно для «Русского текстиля». 
Напомню, в нем речь шла о том, 
что ООО «Русский текстиль», 
которое могут связывать с именем 
депутата подмосковной Областной 
думы А. Поляковой, заключило 
контракт на поставку формы для 
личного состава МВД России. 
Кроме того, в статье-расследова-
нии говорилось о других фирмах, 
которые, как следует из материа-
лов оперативного сопровождения, 
по всей видимости, аффилирова-
ны с «Русским текстилем».  

В 
общей сложности все эти фирмы 
вместе с «Русским текстилем» по-
лучили в 2012 году около 15 го-
сударственных контрактов на по-
шив формы для МВД на сумму 

около 5 миллиардов рублей. Самое ин-
тересное, что весь объем госзаказа на по-
ставку новой формы для министерства в 
2012 году специалисты оценивают в сум-
му порядка 7 миллиардов рублей. И по-
лучается, что пять из них могли достаться 
аффилированным между собой фирмам, 
да еще, возможно, подконтрольным од-
ному человеку – депутату подмосковной 
Думы Алле Поляковой. 
Но дальше – больше, выясняется, что 
еще одно предприятие, так или иначе 
связанное с этой дамой, – Серпухов-
ский мясоперерабатывающий комплекс 
– заключило крупный государственный 
контракт с МВД России. На этот раз на 
поставки сухих пайков на миллиард с 
лишним рублей. И вот что интересно: и 
в первом, и втором случае происходит 
одно и то же – поставщики по каким-
то причинам срывают поставки в рам-
ках госзаказа. В первом случае «Русский 
текстиль» обращается в суд, чтобы рас-
торгнуть контракт буквально за счита-
ные дни до окончания срока его дейст-
вия. Ему это не удается, но тем не менее 
МВД, в лице Департамента по матери-
ально-техническому и медицинскому 
обеспечению почему-то упорно не вы-
ставляет штрафные санкции и не пред-
принимает никаких серьезных дейст-
вий для их взыскания. 
Во втором случае сухие пайки долж-
ны были быть поставлены до 30 июня 
2012 года. За нарушение условий го-
сударственного контракта штрафные 
санкции могли составить почти милли-
ард рублей. Но тут  появляется какая-то 
справка о пожаре, на основании кото-
рой одним росчерком пера меняются 
условия контракта.

И вновь МВД в лице соответствующего 
департамента ведет себя очень лояль-
но – не выставляет штрафные санкции. 
Я задался вопросом – почему? И сде-
лал предположение, что это стало воз-
можным только благодаря, скажем так, 
«сотрудничеству» высоких должност-
ных лиц в самом МВД с владельцами 
этих компаний. В данном случае речь 
может идти о генерале Сергееве, кото-
рый возглавляет Департамент по мате-
риально-техническому и медицинско-
му обеспечению МВД РФ. Более того, 
самым странным в этой истории, как 
мне показалось, является то, что несмо-
тря на систематическое неисполнение 
указанными структурами государствен-
ных контрактов, они и по сей день про-
должают успешно сотрудничать с МВД 
и выигрывать один тендер за другим. 
Знаете, если эта ситуация не предпола-
гает вопиющей коррупции, то, прошу 
прощения, она предполагает такую же 
вопиющую халатность соответствующих 
генералов МВД, которые раз за разом, 
с каким-то маниакальным упорством, 
наступают на одни и те же грабли. Пусть 
читатели выбирают сами из этой аль-
тернативы.  

Загадочные  
нестыковки 

Вот, если коротко, о чем шла речь в пре-
дыдущих материалах. Я специально на-
поминаю общую канву событий, так как 
без этого очень трудно понять, о чем 
речь идет далее. Дело в том, что я не 
единственный пишу об этих злополуч-

ных поставках формы и пайков. В част-
ности, в ноябре 2013 года расследо-
вание на эту тему под названием «Кто 
ужинает генерала Морозова» опубли-
ковал известный журналист Александр 
Хинштейн, являющийся к тому же депу-
татом Госдумы.
Судя по началу материала, речь идет 
практически о тех же фактах, что при-
вожу и я. Произошла большая афера 
с приобретением  новой формы для ре-
формируемой полиции, которой так 
гордился тогдашний министр МВД Ра-
шид Нургалиев. Журналист призна-
ет, что все контракты на 7,5 миллиар-
да рублей были искусственно отданы 
аффилированным друг с другом ком-
паниям-однодневкам. В результате 
значительная часть заказа была выпол-
нена из китайского сукна, крайне не-
качественного и не соответствующего 
госстандартам. Более того, в этой ста-
тье присутствует также и Серпуховский 
мясоперерабатывающий комплекс 
(СМПК) в лице генерального директо-
ра Вадима Новожилова, который изла-
гает собственную версию того, почему 
не был исполнен указанный контракт 
на поставку сухих пайков. Здесь я сра-
зу скажу, чтобы читателю было понятно: 
Вадим Новожилов – это муж депутата 
Аллы Поляковой. Но об этом чуть ниже.
А вот дальше автор не до конца рас-
крыл тему. Тот же Новожилов в упомя-
нутой статье утверждает, что исполнить 
контракт ему помешали люди из фирмы 
«Барышская швейная фабрика» – мол, 
он перечислил этому предприятию 180 
миллионов из общей суммы 1,2 милли-

арда рублей, и они пропали. А пропали, 
опять же по версии Новожилова, пото-
му что это был банальный откат тыло-
викам МВД. Здесь я сразу хочу сказать, 
что не знаю – вполне возможно, что это 
и так. Тем более что, как утверждает ав-
тор статьи,  по данному факту было воз-
буждено уголовное дело. Правда, забе-
гая немного вперед, я хочу сказать, что 
по тем документам, которыми я распо-
лагаю, уголовное дело было иниции-
ровано по заявлению  Аллы Поляковой 
– по факту того, что в поставленных су-
хих пайках СМПК некоторые предметы 
не соответствуют регламенту. В частно-
сти, пластмассовая ложечка оказалась 
короче, чем положено. Однако в даль-
нейшем МВД России подписало допол-
нительное соглашение с СМПК, по ко-
торому все сухпайки, произведенные 
ООО «БШФ» стали соответствовать тре-
бованиям государственного контракта и 
точно такие же пайки были поставлены 
СМПК в МВД.  Об этом уголовном деле 
собираюсь писать в следующей части 
своего расследования, поэтому пока не 
будем отвлекаться. 
Но я прошу обратить внимание, что 
в статье  не указывается, с моей точки 
зрения, один важный факт: Новожи-
лов и Полякова – супруги, то есть лица 
заинтересованные. Суть дела такова: 
предприниматели поставили комплек-
ты сухих пайков, а Серпуховский мясо-
перерабатывающий комплекс отказался 
их принимать. Более того, предприятие 
обратилось в Арбитражный суд, про-
играло его и только после этого обра-
тилось с заявлением в ГУВД Москвы о 
возбуждении уголовного дела. Причем 
писала это заявление лично Алла Поля-
кова, которая впоследствии пыталась 
дистанцироваться от своего заявления.  
При этом в действительности ни о каких 
бюджетных деньгах в деле речи не идет, 
а присутствует только спор двух хозяйст-
вующих субъектов, являющихся обыч-
ными коммерческими организациями.
И самое конкретное в этой ситуации: 
генеральным подрядчиком перед МВД 
выступал все равно СМПК. И согласи-
тесь, это не проблемы МВД, что у руля 
комбината оказались люди, которые 
заключили субподрядные договора с 
якобы недобросовестными исполните-
лями. Пожалуйста, будьте добры, за-
платите неустойку, а потом уже суди-
тесь и возбуждайте уголовные дела. А 
теперь получается, что из-за того, что 
топ-менеджмент комбината, извините, 
сглупил, голова должна болеть у МВД? 
И самое смешное заключается в том, 
что за всем этим как-то исчезает во-
прос: ну хорошо, возглавляемое мужем 
Аллы Поляковой предприятие «кину-
ли» на 180 миллионов, но где осталь-
ные деньги? 
В статье правильно пишется о контрак-
тах на 7,5 миллиарда рублей, заклю-
ченных через фирмы-пустышки. Мое 
расследование показало, что по этим 
контрактам на счета «Барышской швей-
ной фабрики» ушло 0,18 миллиар-
да рублей, а остальным фирмам, за-
нимавшимся поставками формы для 
полицейских – пять с лишним мил-
лиардов. Парламентарий пишет о «ки-
тайском контрафакте», более подроб-
ное изучение документов открыло, что 

СУКОННАЯ ПРАВДА
Новые подробности дела о  госзакупках МВД

Марат ХАйРуллИН 

 АллА поляковА, депутАт московской облАстной думы
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рекламации были предъявлены имен-
но структурам, близким к владель-
цам «Русского текстиля». То есть «Ба-
рышской швейной фабрике» нельзя, а 
вот этим структурам, выходит, можно? 
Причем в гораздо больших масштабах. 
Обратите внимание, судя по материа-
лам оперативных проверок, владельцы 
поставщиков формы для полицейских 
и пайков предпринимают просто тита-
нические усилия, чтобы не платить го-
сударству штрафные санкции на чудо-
вищную сумму почти в 1,5 миллиарда 
рублей за срыв госзаказа. В ближайшее 
время я подготовлю официальный за-
прос в ГД, а также в Следственный ко-
митет РФ на эту тему, где более под-
робно изложу основания для подобной 
проверки – их в этом деле гораздо 
больше, чем позволяет мне опублико-
вать место в газете. А пока я дополню 
эту историю еще одним совпадением, 
которое, с моей точки зрения, тянет на 
сенсацию и раскрывает такое внимание 
автора статьи  к проблемам Поляковой 
и Новожилова.

Знакомые все лица 

Оказывается, эта связка, Полякова – Но-
вожилов, очень четко прослеживается 
еще в одном громком деле. Еще в начале 
нулевых в ряде СМИ появились матери-
алы о деле «Росмясомолторга». В статьях 
указывается, что задержанный Новожи-
лов является родственником высокопо-
ставленного чиновника – заместителя 
губернатора одного из регионов. При 
этом сообщалось, что у Новожилова 
двое детей, старшему – семь, младшему  
– всего год, а коварные силовики чуть не 

арестовали его супругу прямо у Бутырки, 
куда она привезла передачу для мужа. 
По информации СМИ, Алла, дочь заме-
стителя губернатора, сумела вырваться 
и чудом якобы перепрыгнула из одной  
машины в другую. 
Здесь я должен пояснить: в той статье 
депутат сообщает, что Алла Полякова 
является родной сестрой одного высо-
копоставленного чиновника, который 
по-прежнему, кстати, при должности. Я 
пока опускаю его фамилию, поскольку 
я еще пытаюсь разобраться, какую кон-
кретную роль он сыграл в указанных 
событиях как родственник Поляковой. 
Поэтому не будем пока на это отвле-
каться, а сосредоточимся на Новожило-
ве и Поляковой. В статье  пишется, что 
Вадим Новожилов вообще не имел от-
ношения к делу «Росмясмолторга». Но 
вот, например, что писали об этом в из-
дании «Утро.ру» (на самом сайте статью 
уже найти невозможно, но в кэше «Гу-
гла» осталась сохраненная копия): 
«В 1999–2000 гг. США и Евросоюз по 
соглашению о поставках гуманитарной 
помощи завезли в Россию несколько 
тысяч тонн мяса, мясных консервов и 
сухого молока. Государственным аген-
том по распределению продовольст-
вия Минсельхозпрод назначил ОАО 
«Росмясомолторг» (РММТ). Продукты 
должны были отпускаться региональ-
ным уполномоченным организациям, 
а вырученные от их реализации деньги 
– направляться в российский Пенсион-
ный Фонд. Руководитель РММТ (тот са-
мый N… – Прим. авт.) решил привлечь 
к осуществлению столь глобальной про-
граммы «единомышленников» из воз-
главляемого им же ЗАО «Корпорация 

«Антей» – своего заместителя по корпо-
рации Дмитрия Илясова и сотрудников 
Богатырева и Новожилова (мужа Поля-
ковой. – Прим. авт.).
В мае 1999 года в офис РММТ обратил-
ся представитель Республики Дагестан – 
директор ЗАО «Технексим» М. Шабханов, 
пожелавший получить официально уста-
новленную квоту в 1100 тонн говядины, 
ему вежливо отказали. Тут же перед огор-
ченным коммерсантом как из-под земли 
выросли представившиеся сотрудниками 
некоего ЗАО «Продтекс» Илясов и Поля-
кова (сестра руководителя РММТ N… и 
супруга Новожилова. – Прим. авт.), 
которые убедили коммерсанта подписать 
фиктивный договор о передаче всего ко-
личества говядины их фирме. Этот дого-
вор в бухгалтерском учете РММТ отражен 
не был. А говядину руководитель РММТ и 
его подельники Илясов и Полякова про-
дали, получив с этой сделки около 32 
миллионов рублей.
Откуда взялась в цепочке распределения 
фирма «Продтекс», не имевшая к упол-
номоченным организациям никакого от-
ношения? Все просто. Это всего лишь 
одна из фирм, зарегистрированная со-
трудниками ЗАО «Корпорация «Антей» 
Новожиловым и Егоровой по утерянным 
паспортам. Таким же образом были за-
регистрированы фиктивные ЗАО «Кри-
сталл плюс», «Тексопторг», «Газинвест», 
«Азимут» и др., а также открыты банков-
ские счета этих фирм. Распределение гу-
манитарного продовольствия осуществ-
лялось следующим образом. «Любители 
говядины» заключали договора купли-
продажи от имени этих фиктивных ЗАО 
с РММТ и реализовывали получаемую со 
склада продукцию. Вырученные деньги 

отправлялись сначала на счета этих фирм, 
а оттуда на счета компаний, владельцем 
которых являлся руководитель РММТ. На-
пример, с ноября по февраль 2000 года 
только со счета «Газинвеста» на счет при-
надлежащего руководителю РММТ N… 
ЗАО «Шуйские ситцы» поступило более 
94 миллиона рублей, которые тут же были 
пущены «предпринимателями» в оборот. 
 Кое-что все же перепало и бюджету. 
Правда, не в полном объеме и со зна-
чительным опозданием. По указанию 
директора РММТ, деньги поступали в 
Министерство финансов не напрямую, 
а переводились сначала в РММТ. В ре-
зультате Минфин получил от реализа-
ции «гуманитарки» всего 7 миллиар-
дов рублей вместо 9.  29 мая прошлого 
года Следственный комитет при МВД 
РФ возбудил уголовное дело по ст. 160 
УК РФ по факту хищения чужого иму-
щества путем присвоения, совершенно-
го организованной группой и в крупном 
размере, после проведенной следстви-
ем работы с изъятыми в ходе обысков в 
РММТ документами, Илясов, Новожи-
лов и Богатырев были арестованы.
И более того, в предыдущей статье я 
писал о том, что информация о прове-
денном тендере, в котором принима-
ли участие структуры, приближенные к 
Алле Поляковой, была удалена с сайта 
zakupki.gov.ru. 
В целом же, если подводить итоги этой 
части моего журналистского расследо-
вания, то получается, что эта группа Но-
вожилов – Полякова и ее пока неназван-
ный брат профессионально работали 
с госконтрактами как минимум с 1999 
года. И обратите внимание, как только 
у кого-то из них появлялись реальные 
проблемы с законом, то в СМИ сразу же 
начинают появляться статьи в их защиту. 
Как результат этого, в 2002 году уголов-
ное дело заглохло (здесь я хочу сказать, 
что не совсем заглохло, оно получило 
очень интересное продолжение, но это 
также оставим для следующих публи-
каций), и они с моей точки зрения пока 
смогли избежать ответственности. 
И примерно то же самое происходит и 
сейчас, только речь идет уже о нанесе-
нии федеральному бюджету ущерба на 
сумму порядка 1,5 миллиарда рублей 
в виде неуплаты штрафных санкций за 
срыв госзаказа. Пока верстался номер, 
стало известно, что уголовное дело, ко-
торое инициировала госпожа Полякова 
(№ 28836) и из-за которого как раз и 
обвиняет в коррупции генерала Моро-
зова упомянутый автор статьи, сегодня 
вновь открыто. И возобновила его тот 
самый следователь ГСУ ГУ МВД РФ по 
ЦФО, по рапорту которой и началась, 
кстати говоря, проверка в отношении 
генерала Морозова. Впрочем, о роли 
силовиков в том, почему до сих пор в 
бюджет страны не возвращены полтора 
миллиарда рублей, читайте в следую-
щей части расследования. 
Прошу рассматривать данный мате-
риал как официальное обращение  
в Генеральную прокуратуру РФ, Следст-
венный комитет и Комитет по этике ГД РФ 
с просьбой дать правовую и этическую 
оценку указанным в материале фактам. 

Источник информации: 
электронное издание «Век.ру»

НОВая ФОРМа МВД
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Знаете, если эта ситуация не предполагает 
вопиющей коррупции, то, прошу прощения,  
она предполагает такую же вопиющую халатность 
соответствующих генералов МВД, которые раз 
за разом, с каким-то маниакальным упорством, 
наступают на одни и те же грабли

“
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бором разведывательной ин-
формации о противнике в лице 
многочисленных бандитских 
формирований и подполь-
ных организаций занимались в 

основном зарубежные разведывательные 
органы КГБ и Главного разведывательного 
управления Генерального штаба (ГРУ ГШ). 
Наряду с ними в эту работу были вовле-
чены многочисленные советские военные 
советники в афганской армии и советни-
ки по линии КГБ и МВД СССР в соответст-
вующих афганских структурах. По линии 
КГБ действовала штатная резидентура 
ПГУ (Первое главное управление) и со-
зданное на тот период Представительство 
КГБ, под эгидой которого находился мно-
гочисленный аппарат своих советников, 
приставленных к разветвленной структу-
ре ХАД (Служба государственной безопа-
сности) и военной контрразведке Афгани- 
стана. Не умаляя вклада других структур, 
следует сказать, что основная тяжесть за 
обеспечение 40-й армии (40А) конкрет-
ной разведывательной информацией ле-
жала на структурах ГРУ ГШ. Для непосред-
ственного обеспечения боевых действий 
40А в Афганистане был создан Разведы-
вательный Центр (РЦ) Управления опера-
тивной агентурной разведки ГРУ. Именно 
на этот Центр и была возложена основная 
задача по разведывательному обеспече-
нию всех операций, проводимых 40А в 
Афганистане. Речь, конечно, идет об ин-
формации, добываемой агентурным пу-
тем. Действовали в Афганистане и дру-
гие виды разведки, как-то: воздушная,  
радиотехническая и тактическая. Наиболее 
тесное взаимодействие осуществлялось 
РЦ на местах с представителями тактиче-
ской разведки (штатные разведыватель-
ные подразделения частей и соединений 
40А). Ведение агентурной разведки в ком-
петенцию тактической разведки не входи-
ло, хотя работа с осведомителями не воз-
бранялась и даже приветствовалась. 

Я же хочу остановиться на специфике 
агентурной работы с позиций Разведцен-
тра при 40А в Афганистане. Именно Раз-
ведцентр (РЦ) нес прямую ответствен-
ность за обеспечение разведывательной 
информацией штаба 40А. 

Оперативникам 
прихОдилОсь прОвОдить 
пО 3–5 агентурных встреч 
в день 
Территориально РЦ располагался побли-
зости от дворца Тадж-Бек, где находился 
штаб армии. Основой оперативной струк-
туры Центра были оперативные агентур-
ные группы (ОАГ), рассредоточенные по 
всей территории Афганистана в местах 
дислокации частей и соединений 40А. Ру-
ководство оперативной работой РЦ осу-
ществлялось командиром Центра, его 
заместителями и начальниками отделов, 
в составе которых находились офице-
ры-направленцы, курировавшие рабо-
ту ОАГ на местах. Они же и обрабатыва-
ли полученную из ОАГ информацию для 
ее последующей реализации. Под реа-
лизацией следует понимать реакцию ру-
ководства 40А на полученную информа-
цию с применением имеющихся сил и 
средств, в зависимости от характера полу-
ченной информации. Реализация могла 
осуществляться путем проведения вой-
сковых операций,  организацией засад 
и внезапных налетов, нанесением бом-
бо-штурмовых и артиллерийских ударов, 
минированием и другими способами 
подавления и уничтожения противника. 
Главная особенность работы РЦ заключа-
лась в том, что, повторюсь, подавляющая 
часть добываемой информации должна 
быть своевременной, достоверной и под-
лежащей незамедлительной реализации. 
Это чрезвычайно сложная задача, так как 
ее выполнение предполагает наличие об-
ширной агентурной сети, способной дер-

жать под контролем все представляющие 
опасность для армии группировки про-
тивника, как на территории Афганистана, 
так и в приграничных районах Пакистана, 
где располагались многочисленные цен-
тры подготовки моджахедов. Особенно 
трудно было на этапе развертывания Цен-
тра и ОАГ на местах, так как предстояло с 
нуля создавать агентурную сеть, способ-
ную обеспечить необходимый уровень 
информационного потока.
Вербовочная работа является одним из 
сложнейших элементов работы любо-
го разведчика, и не каждому она по пле-
чу, так как требует преодоления психоло-
гического барьера в процессе перехода 
от дружеских отношений к агентурным. 
В этом моменте всегда присутствует опа-
сность провала разведчика, если в про-
цессе разработки кандидата были пробе-
лы или были допущены ошибки с точки 
зрения его психологической готовности 
к принятию вербовочного предложения. 
Осознавая это, руководство ГРУ отнеслось 
с особой тщательностью к формированию 
оперативного состава РЦ и ОАГ. На эту ра-
боту были брошены опытнейшие кадры 
со всех подразделений Управления. Та-
кой подход позволил в кратчайшие сро-
ки создать ядро агентурной сети, которая 
впоследствии расширялась и качественно 
совершенствовалась. Разработка и вер-
бовка агентов в РЦ разительно отличалась 
от подобной работы в резидентурах под 
прикрытием, где разведчики могли меся-
цами, а то и годами разрабатывать канди-
дата на вербовку. В условиях РЦ требова-
лось чуть ли не с второй-третьей встречи 
выходить на вербовку. Иного пути просто 
не было, так как воюющая армия нужда-
лась в незамедлительном информаци-
онном обеспечении. Вести войну с про-
тивником, использующим партизанские 
методы войны, без агентурной разведки 
просто немыслимо. Вербовочная рабо-
та велась на протяжении всего периода 

работы РЦ, она постоянно совершенст-
вовалась, неуклонно росли требования 
к кандидатам на вербовку, это обуслав-
ливалось необходимостью повышения 
качества агентурной сети. Если в началь-
ный период работы РЦ считалось удачей 
завербовать рядового члена какого-либо 
бандформирования или его родствен-
ника, то в последующем кандидатами на 
вербовку могли стать только люди из чи-
сла руководства бандформирований или 
приближенные к ним лица. Агент должен 
был иметь доступ к оперативным пла-
нам руководства противника, с тем чтобы 
наши войска могли наносить упреждаю-
щие удары или принимать другие меры 
противодействия замыслам противника.
Численность ОАГ определялась объемом 
решаемых группой задач и колебалась в 
пределах от 4–5 до 8–10 человек. В ее со-
став входили офицеры с профессиональ-
ной агентурной подготовкой, переводчи-
ки и водители. Иногда в состав удаленных 
ОАГ включались связисты. Удаленные ОАГ 
в интересах безопасности, как правило, 
базировались в военных городках. Были и 
ОАГ, базировавшиеся в специально арен-
дованных для этого особняках (виллах) в 
жилых кварталах крупных городов. Од-
ной из таких ОАГ довелось руководить 
мне. Вспоминается случай уже из третьей 
командировки в Афганистан, где я был 
директором представительства ОАО «НК 
«Роснефть», когда меня пригласил к себе 
в гости вице-президент и министр оборо-
ны Афганистана маршал Фахим. К моему 
немалому удивлению, местом прожива-
ния маршала оказалась именно та вилла, 
в которой размещалась моя ОАГ. Пред-
ставляете, маршал со своим младшим 
братом знакомят меня с жилищем, в кото-
ром мне знаком каждый уголок!
Еще одним кардинальным отличием ра-
боты разведчиков РЦ от деятельности 
коллег в резидентурах является интенсив-
ность проведения агентурных мероприя-

КУПИТЬ ДУХА
Неизвестные подробности работы 

советской агентурной разведки в Афганистане
Закиржон Кадыров

Поводом для написания этого материала стало 25-летие вывода советских войск 
из афганистана, которое страна отметила в феврале 2014 года. Так сложилось  
в моей судьбе, что я был очевидцем и непосредственным участником операций, 
как по вводу войск в афганистан, так и по их выводу из этого государства. Тема 
афганистана была и остается горячей в умах граждан нашей страны до сих пор, 
так как раны от потерь на этой войне зажить не успели и спустя четверть века.  
о войне в афганистане написано много книг и статей, сняты документальные  
и художественные фильмы. Казалось бы, о чем еще можно говорить?!  
Но, на мой взгляд, есть в этой эпопее тема, требующая дополнительного 
освещения. речь пойдет о разведке, точнее, о деятельности разведывательных 
органов нашей страны по обеспечению боевых действий войск в афганистане.  
дело в том, что работа разведки за рубежом в мирное и военное время 
несопоставимы по своим задачам и интенсивности проводимых мероприятий. 
Необходимость обеспечения воюющей армии своевременной, то есть 
упреждающей и точной информацией в разы повышает ответственность 
разведывательных органов за ее достаточность и, главное, достоверность.  
от качества работы разведки как одного из основных видов обеспечения 
боевых действий напрямую зависят успешность проводимых военных 
операций, а следовательно, и потери нашей воюющей армии. Исходя 
из этого, руководству разведывательных служб пришлось выстраивать 
и соответствующую этим условиям структуру своих разведывательных 
органов в афганистане. Не претендуя на абсолютную точность и в надежде 
на дополнения коллег по разведывательному цеху, попытаюсь осветить 
практическую работу разведывательных органов в афганистане того периода.
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тий. На руководстве каждого оперативно-
го офицера РЦ находилось до 10 и более 
агентов, которых надо было обучать, на-
правлять и снимать у них информацию. 
Затем полученную информацию предсто-
яло обработать, подготовить информа-
ционную телеграмму, а к ней приложить 
заявку по наиболее целесообразному 
способу ее реализации. Нагрузка была 
колоссальной, в день каждым оператив-
ником проводилось от 3 до 5 агентурных 
встреч. Места встреч были разбросаны по 
всему городу и за его пределами, чаще 
всего встречи проводились в темное вре-
мя суток. Недосыпание было привычным 
явлением, так как к 8 утра вся полученная 
информация должна быть обработана и 
вместе с заявками по реализации доло-
жена командиру Центра. 

За серьеЗные потери 
спрашивали в первую 
очередь с раЗведки 

В моем случае, ввиду особого статуса ОАГ, 
после доклада в РЦ мы вместе с команди-
ром ехали на доклад к начальнику шта-
ба Армии. Особый статус возглавляемой 
мной ОАГ заключался в том, что зоной 
моей оперативной ответственности яв-
лялись сама столица Афганистана и про-
винция Кабул. Здесь было сосредоточе-
но все военно-политическое руководство 
советской миссии в Афганистане, которое 
дорожило своей жизнью и весьма болез-
ненно относилось к ракетным обстрелам 
города. Если где-то что-то падало и взры-
валось, все взоры обращались к коман-
диру РЦ и ко мне. Я доставал соответст-
вующую данному случаю телеграмму с 
предложениями по реализации и отводил 
таким образом ответственность за случив-
шееся на тех, кто должен был ее реализо-
вать. Собственно, для этого меня коман-
дир Центра и брал с собой. Если такой 
телеграммы не оказывалось, армейские 

чины не без удовольствия всю ответствен-
ность переводили на РЦ, так как послед-
ствия ракетных атак моджахедов бывали 
разные, вплоть до одновременной ги-
бели почти двадцати человек из летного 
состава вертолетного полка. Естественно, 
что нести персональную ответственность 
за случившееся никто не хотел. С учетом 
того, что телеграммы и заявки на реализа-
цию считались действующими в течение 5 
дней, работу ОАГ приходилось строить 
таким образом, чтобы наша информация 
перекрывала все возможные направле-
ния ракетных ударов противника. Такая, 
своего рода пятидневная цикличность ин-
формационного обеспечения стала обя-
зательным условием работы моей ОАГ. 
Любой прокол мог оказаться роковым как 
для командира Центра, так и для меня. В 
случае с летчиками нами была представ-
лена исчерпывающая упреждающая ин-
формация, и выкручиваться за случивше-
еся пришлось не нам.
Немало шума наделал еще один случай, 
когда одним махом оказались выведе-
ны из строя около 15 боевых самолетов 
прямо на запасной стоянке в кабульском 
аэропорту. На этой стоянке находилось 
около двух десятков МиГов, там осуществ-
лялась подготовка к полетам и загрузка 
боеприпасами перед боевыми вылетами. 
Напротив, через дорогу, в 150 метрах, 
была временно размещена бригада спец-
наза ГРУ, ранее базировавшаяся в г. Дже-
лалабаде. При установке НУРС (неу-
правляемых реактивных снарядов) на 
пусковую установку одной из машин была 
допущена роковая ошибка, приведшая к 
самопроизвольному пуску снарядов. На-
чался настоящий фейерверк, реактивные 
снаряды летали, как разъяренные шме-
ли, поражая боевые машины и детонируя 
подрывы находящихся в них боеприпа-
сов. Свидетелями всего этого были бой-
цы спецназа и их комбриг. Многое им 
пришлось повидать за 2 года пребыва-

ния в Афганистане, но такого шоу, по сло-
вам комбрига, им видеть не приходилось. 
Дело было под утро, что придавало слу-
чившемуся особую красочность. Снаряды 
и осколки летали над их блочными моду-
лями, прошивали их насквозь, наводя на 
испытанных бойцов настоящий страх от 
непонимания происходящего. Полуголые 
спецназовцы выскакивали из жилых мо-
дулей и прыгали в арык с вонючей жижей. 
Через полчаса все стихло. К моему прие-
зду на место происшествия испачканные 
в дерьме спецназовцы метались меж-
ду самолетами, стремясь предотвратить 
новые подрывы. Комбриг, обладавший 
большим чувством юмора, с ног до голо-
вы в жиже из арыка, в цветах и красках 
описывал произошедшее, особенно соб-
ственный прыжок в арык и испытанные 
при этом ощущения. Открывшаяся пано-
рама к веселью не располагала, так как 
совершенно непонятной была причина 
случившегося, и именно мне необходимо 
было разобраться, в чем дело, до приезда 
многочисленных военачальников. Моби-
лизовали с комбригом спецназовцев на 
тщательный осмотр места происшествия 
с целью найти следы ракетного обстрела. 
Никаких следов обнаружить не удалось, 
зато нашли машину, с которой все нача-
лось, и картина прояснилась. К счастью, 
обошлось без человеческих жертв, ору-
жейники успели вовремя унести ноги со 
стоянки и со стороны наблюдали, чем за-
кончится разбирательство. По понятным 
причинам в объективности расследова-
ния они были меньше всего заинтересо-
ваны. В течение часа прибыли все, кто мог. 
Как и предполагалось, мой доклад их не 
вдохновил. Из него получалось, что отве-
чать за все надо им самим. Попытались 
«наехать», но, будучи уверенным в своей 
правоте, атаку отбил спокойно. Тогда они 
перешли к уговорам и в конечном итоге, 
не без помощи моего руководства, при-
шли к компромиссному решению. Суть 

договоренности заключалась в том, что 
РС (реактивные снаряды) все-таки были, 
Разведцентр об этом предупреждал, но 
полностью подавить противника на огне-
вых позициях не удалось из-за сложного 
горного рельефа и плохой погоды. И такое 
бывало – на войне как на войне! Прибыв-
шая из Москвы специальная комиссия со-
гласилась с представленными им матери-
алами, указала на недостатки (отсутствие 
земляного вала по периметру стоянки) и, 
неслабо отдохнув, отправилась в Москву 
за заслуженными наградами.

За каждое донесение 
агент получал 50–100 
долларов 

Но хотелось бы вернуться к вербовочной 
работе. Как упоминалось мною ранее, это 
была важнейшая составляющая часть ра-
боты оперативного состава РЦ. Велась она 
силами ОАГ на местах, а решение о зачи-
слении кандидата в агенты принималось 
руководством РЦ. Это значительно со-
кращало вербовочный процесс, так как 
отпадала необходимость согласования 
всех действий с московским Центром. 
Основными критериями подбора потен-
циальных кандидатов на вербовку явля-
лись их агентурные возможности и нали-
чие вербовочных мотивов. Это как раз и 
предстояло выявить в процессе изучения 
и разработки кандидатов. В подавляю-
щем большинстве случаев использова-
лась материальная заинтересованность 
кандидатов. Реже случалось использо-
вать идейный мотив, так как просовет-
ским афганцам попасть в отряды моджа-
хедов было весьма сложно. Имели место 
случаи, когда на сотрудничество с нами 
шли из чувства мести за нанесенную мод-
жахедами обиду или убийство близких 
людей. Но и в этих случаях от оплаты за 
передаваемую информацию никто не от-
казывался, а мы, в свою очередь, стре-

В любом крупном отряде моджахедоВ дейстВоВали собстВенные органы контрразВедки
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мились подкрепить другие мотивы мате-
риальной заинтересованностью. В моей 
практике был такой случай. Племянница 
одного из уважаемых в бандгруппе мод-
жахедов была изнасилована и убита сво-
ими. Вот этот человек, руководствуясь му-
сульманскими законами о кровной мести, 
пошел на сотрудничество с нами. Работал 
он впоследствии очень эффективно и от 
денег тоже не отказывался. Разобраться с 
обидчиками мы ему тоже помогли.
По нашим меркам и с учетом общей бед-
ности в Афганистане  платили не много. 
Все зависело от жизненного уровня вер-
буемого, его положения в стане против-
ника, а следовательно, и его агентурных 
возможностей. При постановке вербовоч-
ного предложения хватало суммы до 500 
долларов, реже до одной тысячи долла-
ров в пересчете на местную валюту (афга-
ни). По результатам встреч за переданную 
информацию агент получал от 50 до 100 
долларов. Зачастую приходилось покры-
вать и транспортные расходы, если агенты 
проживали в отдаленных районах. Нака-
нуне вывода войск (а моя ОАГ выходила 
последней из Кабула) денег на оплату уже 
не было и приходилось расплачиваться 
мукой, которую в тот период Советский 
Союз поставлял транспортными самоле-
тами Ил-76. Принималось с удовольст-
вием. Последним из таких бортов я вывел 
в Узбекистан и остатки своей ОАГ со всем 
оборудованием и вооружением.  
Но, как я выше уже говорил, вопрос до-
стоверности информации был одним из 
определяющих показателей ее качества. 
Добиться этого от агентов было делом не-
простым. Времени на воспитательную ра-
боту с агентами катастрофически не хва-
тало из-за предельной интенсивности в 
проведении агентурных мероприятий, а 
жизнь требовала уделять этому особое 
внимание. На кону была жизнь бойцов 
воюющей армии. Поэтому в воспитатель-
ной работе с агентами зачастую исполь-
зовались и острые методы воздействия, 
как-то: привлечение агентов к участию в 
операциях, проверка получаемых дан-
ных через других агентов, о чем им пери-
одически напоминалось. Использовались 

также заранее подготовленные прове-
рочные, а иногда и провокационные во-
просы, то есть применялся весь арсенал 
методик проверки достоверности полу-
чаемой информации. Любопытно было 
наблюдать за поведением агентов со ста-
жем. Это уже были профессионалы свое-
го дела. Информацию докладывали чет-
ко, по определенному ранее алгоритму, 
ничего лишнего, все по делу. Некоторые 
были способны работать с картами, а это 
было очень важно, так как люди из про-
винций особой грамотностью не отлича-
лись, а были и просто безграмотные. Их, 
конечно, пытались учить работать с кар-
той, но зачастую это было занятием бес-
полезным. Они смотрели на карту как 

баран на новые ворота и переходили на 
описательное изложение мест, указанных 
в их информации о событиях. Тут уж са-
мим разведчикам прямо на встрече при-
ходилось попотеть, чтобы точно опреде-
лить точку на карте, а следовательно, и ее 
координаты. 
Что же касается взаимодействия с офи-
циальными афганскими структурами, то 
наша разведка на них особо не полага-
лась. В ВС Афганистана работала боль-
шая группа военных советников, которые 
получали от своих подшефных разноо-
бразную информацию, и если она пред-
ставляла для армейского руководства 
интерес, то они самостоятельно докла-
дывали ее на ежедневных оперативных 
совещаниях в штабе армии. В любом 
случае, эта информация попадала к нам 
для перепроверки и уточнения деталей. 
Только после этого по ней принималось 
какое-либо решение. Аппарат военных 
советников был озабочен строительст-
вом и повышением боеспособности ВС 
Афганистана, а также их адекватным 
поведением при проведении самостоя-
тельных и совместных с нами войсковых 
операций. Еще раз хочу подчеркнуть, что 
прямая ответственность за информаци-
онное обеспечение 40А лежала на Разве-
дывательном центре ГРУ ГШ. Остальные 
структуры советской миссии в Афганис-
тане участвовали в этой работе факуль-
тативно. У них и своих забот хватало по 
линии обеспечения безопасности, ула-
живания межпартийных противоречий 
между просоветскими партиями «Хальк» 
и «Парчам», предупреждения террори-
стических актов, заговоров и переворо-
тов, поддержания правопорядка и тому 
подобное.

С появлением 
в АфгАниСтАне 
предСтАвителей ЦрУ  
и фБр рАБотА СоветСкой 
рАзведки знАчительно 
УСложнилАСь 

Думаю, читателю будет интересно узнать, 
а было ли противодействие работе раз-
ведывательных органов в этот период и 
если было, то с кем приходилось бороть-
ся на этом фронте. Во-первых: это были 
службы безопасности и контрразведки 
при штабах антиправительственных пар-
тий, как-то: ИПА Гульбеддина Хекма-
тьяра, ИОА Бахруддина Раббани, ИСОА  
А.Р. Сайяфа и ряда других партий. В це-
лом под контролем этих партий действо-

вало около 3 тысяч отрядов моджахедов, 
общей численностью до 100 тысяч чело-
век. Во-вторых: каждая из крупных груп-
пировок моджахедов располагала соб-
ственной службой безопасности и вела 
контрразведывательную деятельность. И 
наконец, в Афганистане активно действо-
вали ЦРУ и ФБР, а также соответствующие 
органы стран западной коалиции, Египта 
и дугих мусульманских стран. 
Все эти структуры располагали собствен-
ной агентурой, тесно взаимодействова-
ли между собой с целью оказания мак-
симальных затруднений в работе наших 
разведорганов. Ими велась активная ра-
бота с нашими военнопленными, пред-
принимались попытки вербовки наших 
солдат и офицеров с целью агентурного 
проникновения в различные подразделе-
ния Ограниченного контингента войск в 
Афганистане. Но в наибольшей опасности 
находились наши агенты, работавшие в их 
среде. Именно против них была нацеле-
на работа моджахедовских служб безопа-
сности. Западные специалисты делились 
с ними опытом контрразведывательной 
борьбы, выступали в качестве советников в 
крупных группировках. Недооценивать та-
кого противника было бы большой ошиб-
кой. Дело в том, что на начальной стадии 
работы РЦ наших разоблаченных агентов 
просто расстреливали как предателей, но 
с появлением западных советников воз-
никла реальная опасность перевербовки 
нашей агентуры, а следовательно, и спла-
ва через них дезинформации. К счастью, в 
период моей работы в РЦ таких прецеден-
тов не отмечалось, возможно, потому, что 
к этому времени агентурная сеть перефор-
матировалась, очистилась от случайных 
людей, повысились требования к кандида-
там на вербовку и естественным образом 
отпала необходимость в спешке. Действу-
ющая сеть уже была и работала исправно. 
Сказался, безусловно, и приобретенный 
агентами опыт, как я уже отмечал, неко-
торые из них работали весьма професси-
онально. Их ведь постоянно учили мерам 
предосторожности и безопасности в этом 
нелегком деле…
P.S. Сложно в одной статье рассказать о 
нелегком, зачастую граничащем с подви-
гом, труде наших военных разведчиков в 
Афганистане. Не всех из них дождались 
родные и близкие. Около 30 человек по-
терял Разведцентр в афганской войне. 
Вечная им память. Их жизни и труд были 
отданы ради спасения сотен и тысяч жиз-
ней солдат и офицеров 40-й армии. В 
этом, наверное, главный итог работы раз-
ведчиков на афганской земле.
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Закиржон Кадыров, 66 лет, полковник запа-
са, с 1973 по 1990 год проходил службу в ГРУ 
ГШ ВС СССР. За этот период дважды, с 1977 по 
1980 год и с 1987 по 1989 год, направлялся в 
длительные служебные командировки в Афга-

нистан. Награжден тремя орденами Красной Звезды, орде-
ном «За службу Родине в ВС СССР» iii ст., а также орденом 
Боевого Красного Знамени Демократической Республики 
Афганистан. В 1970 году окончил Орджоникидзевское выс-
шее общевойсковое командное училище, дальнейшую служ-
бу проходил в качестве командира учебно-мотострелкового 
взвода, роты и помощника начальника учебного отдела 42-й 
гвардейской учебной мотострелковой дивизии в г. Грозном. 
В 1973 году поступил в Военно-дипломатическую академию 
Советской Армии, которую окончил в 1976 году. В Акаде-
мии прошел курс глубинного изучения персидского языка, 
что и предопределило страны оперативного предназначения 
(Иран, Афганистан). 
С 1980 по 1987 год выполнял оперативную работу в централь-
ном аппарате ГРУ. В 1987 году вновь направлен в Афганистан 
в качестве командира ОАГ (оперативной агентурной группы) 
по Кабулу и провинции Кабул в РЦ (Разведывательный Центр) 
40-й Армии, где проходил службу вплоть до вывода войск.
В 1990 году уволился из рядов Вооруженных сил по соб-
ственному желанию. После службы работал в бизнесе, в 
том числе возглавлял афганское представительство ОАО  
«НК «Роснефть». 
В августе 1991 года был одним из руководителей штаба обо-
роны Белого дома в борьбе с ГКЧП, где непосредственно ру-
ководил народным ополчением.

Об авторе
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Бескомпромиссный враг советской 
системы и видный деятель русского 
зарубежья, блестяще образованный 
офицер и успешный бизнесмен, 
влиятельный представитель масон-
ских кругов и философ, военный 
теоретик и профессиональный 
шпион, услугами которого пользо-
вались разведывательные службы 
гитлеровской Германии, Аргентины, 
США и ФРГ… Все сказанное отнюдь 
не исчерпывает характеристику од-
ного из интереснейших персонажей 
истории ушедшего столетия, гене-
рала Бориса Алексеевича Смыслов-
ского, скрывавшегося также под 
оперативным псевдонимом Артур 
Хольмстон.  
Имя Смысловского получило из-
вестность на Западе после выхода 
французско-швейцарского художе-
ственного фильма «Ветер с Востока» 
(1993) с Малкольмом Макдауэлом  
в главной роли. Однако проникнуть 
в тайну настоящей жизни этого  
человека, склонного к авантюризму, 
до сих пор сложно, что заставляет 
современных специалистов, зани-
мающихся историей Второй миро-
вой войны, и поныне искать разгад-
ку этой личности.

Б
орис Алексеевич Смысловский 
появился на свет 21 ноября (3 
декабря по новому стилю) 1897 
года в дачном поселке Териоки, 
примерно в полусотне киломе-

тров северо-западнее Санкт-Петербур-
га. Отец Бориса, Алексей Константинович 
Смысловский, происходил из дворянской 
многодетной семьи с военными тради-
циями. Он сам и все его братья служи-
ли офицерами в артиллерийских частях. 
Мать, Елена Николаевна, была дочерью 
генерала от инфантерии Николая Никола-
евича Малахова, который во время массо-
вых беспорядков 1905 года командовал 
войсками Московского военного округа. 
Много лет спустя генерал Хольмстон вспо-
минал эти дни: 
«Москва стояла в самом центре револю-
ционной бури. На улицах шли настоящие 
бои… Тяжесть сохранения государственно-
го порядка в губернии и городе ложится 
полностью на плечи моего деда. Он пос-
тоянно выезжает на всякого рода совеща-
ния, а главное – в волнующиеся полки… 
Два раза покушаются на деда… Образ ба-
бушки, молящейся перед иконой святого 
Серафима Саровского за жизнь дедушки, 
на всю жизнь врезался в мое сердце». 
В 1907 году Борис был принят в 1-й Мо-
сковский Императрицы Екатерины II ка-
детский корпус, после окончания кото-
рого поступил в элитное Михайловское 
артиллерийское училище в Санкт-Петер-
бурге. Когда началась Первая мировая 
война, программы военно-учебных заве-
дений претерпели серьезные изменения, 
перейдя на ускоренную подготовку офи-
церских кадров. Поэтому Борис Алексе-
евич завершил обучение осенью 1915 
года, раньше положенного срока, и в зва-
нии прапорщика был направлен в дейст-
вующую армию.
Смысловский воевал в составе 2-й бата-
реи лейб-гвардии 3-й артиллерийской 
бригады, несколько раз был контужен. За 
участие в боях его несколько раз награ-
ждали. Во второй половине 1916 года 
Смысловский, как офицер, хорошо про-
явивший себя в ходе боевых действий, 
был переведен на штабную должность. 
Зарекомендовав себя и на ней с самой 

положительной стороны, он получил на-
правление на ускоренные курсы штабных 
работников, открытые при Николаевской 
академии Генерального штаба в Петро- 
граде. Однако завершить обучение не 
удалось – в столице началась Февраль-
ская революция.
Молодой офицер оставил охвачен-
ный беспорядками Петроград и убыл на 
фронт. Но долго воевать не пришлось: ар-
мия стремительно разлагалась, солдат-
ский террор против офицеров усилился. 
Не желая стать его очередной жертвой, 
поручик Смысловский, как и многие дру-
гие офицеры, был вынужден покинуть 
войска. Ему удалось перебраться в Мо-
скву. Здесь в конце октября – начале ноя-
бря 1917 года он принял участие в восста-
нии юнкеров. В боях на Арбате 1 ноября 
Борис Алексеевич получил контузию и 
ранение в ногу. Раненый, он некоторое 
время скрывался на квартире у своего 
двоюродного дяди – известного хирурга 
Григория Евгеньевича Стеблин-Каминско-
го, который прооперировал его в домаш-
них условиях.

После этого Смысловский примкнул к тер-
рористической организации Бориса Са-
винкова и находился в Москве до октября 
1918 года, затем принял решение бежать 
на юг России, в Добровольческую армию. 
Он воевал храбро, в том числе во время 
десантной операции в Крыму, участвовал 
во всех боях от Таврии до Киева, от пуль 
не прятался, был ранен. Гражданская вой-
на для Смысловского фактически закон-
чилась его участием в Бредовском походе 
и интернированием на территории Поль-
ши в марте 1920 года. 
Штабс-капитан Смысловский получил 
польское гражданство. Находясь в Вар-
шаве, он познакомился с Александрой 
Фёдоровной Ивановой и в 1921 году со-
четался с ней законным браком. 4 июня 
1922 года у них родилась дочь Мария. 
Надо сказать, что Смысловский был же-
нат трижды. Второй его супругой в конце 
1930-х годов стала Евгения Микке, про-
исходившая из богатой мещанской се-
мьи с немецкими корнями. Брак этот, по 
всей видимости, был заключен по расчету 
и долгим не стал. Третьей супругой офи-

цера-разведчика была Ирина Кочанович 
(позже – графиня Хольмстон-Смыслов-
ская), молодая польская художница, на 
которой он женился в Аргентине.

На службе у гермаНской 
разведки 

В середине 1920-х годов Смысловский 
отправился в вольный город Данциг, где 
получил диплом инженера, после чего 
возвратился в Варшаву и стал работать 
торговым агентом и предпринимателем 
в области деревообрабатывающей инду-
стрии. В это же время Смысловский всту-
пил в контакт с абвером, окончив специ-
альные курсы для агентов в Кёнигсберге. 
В 1928 году он получил возможность по-
ступить на разведывательные курсы при 
Войсковом управлении рейхсвера – 
именно под этим названием в 1920-е и в 
первой половине 1930-х годов действо-
вал запрещенный после Первой мировой 
войны немецкий генштаб, а собственно 
курсы были закамуфлированной формой 
академии Генерального штаба герман-
ской армии.  
По одной из версий, устроиться на кур-
сы Смысловскому помог барон Кауль-
барс, русский офицер-кавалерист, адъю-
тант шефа абвера – адмирала Канариса. 
Кроме того, право поступить на курсы 
Смысловский, вероятно, получил за ре-
зультативную работу в качестве агента и 
резидента, собиравшего сведения о поль-
ской армии под видом предпринимателя. 
Смысловский окончил обучение на раз-
ведывательных курсах в 1932 году и был 
взят на службу в отдел иностранных ар-
мий Войскового управления. Вскоре Бо-
рис Алексеевич оброс связями и в абвере.
К началу Второй мировой войны Смы-
словский работал в разведывательном 
подразделении «Абвернебенштелле – 
Варшава». Этот специальный орган про-
водил свою деятельность на территории 
Западной Украины и Западной Белорус-
сии. Подразделение активно занималось, 
в частности, подготовкой украинских на-
ционалистов – подчиненных С. Бандеры 
и А. Мельника – к выполнению разведы-
вательно-диверсионных и террористиче-
ских задач.
Смысловский, до этого не состоявший в 
военных организациях русских эмигран-
тов, осенью 1939 года вступил в Объе-
динение Русских Воинских Союзов, чьи 
филиалы располагались на территории 
рейха и в захваченных немцами европей-
ских странах. Разумеется, такой шаг Борис 
Алексеевич сделал неспроста: приближа-
лась война против Советского Союза. Не-
трудно было догадаться, что с началом 
военных действий наиболее активная 
часть эмиграции, представленная офице-
рами, будет стремиться попасть в дейст-
вующую немецкую армию или ратовать за 
создание русских вооруженных форми-
рований, готовых вести борьбу совмест-
но с рейхом. У Смысловского появилась 
возможность привлечь добровольцев к 
сотрудничеству с германскими спецслуж-
бами.
Процесс подключения белогвардейцев 
к войне на Востоке оказался непростым. 
Многие нацистские чиновники об этом не 
хотели и слышать. Тем не менее в НСДАП, 
в Имперском министерстве оккупирован-
ных восточных территорий и в герман-
ском военном ведомстве нашлось немало 
сотрудников, видевших в сотрудничестве 
с эмигрантами пользу.
Если вопрос вооруженного участия эмиг-
рантов в войне на Восточном фронте 

НА СЛУЖБЕ РОССИИ
Заколдованные
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первое время встречал возражения со 
стороны нацистов, то немецкие разве-
дывательные органы, уже давно и пло-
дотворно использовавшие эмигрантов в 
своих целях, непосредственно перед на-
чалом войны с СССР еще более активно 
стали привлекать русские кадры, а также 
представителей других народов, населяв-
ших Советский Союз.
В любом случае, вопреки распростра-
ненному мнению, русские эмигранты без 
особого труда могли включиться в работу 
(пропагандистскую, разведывательную, 
диверсионную и т.п.) на оккупированных 
территориях, конечно же, при условии 
изъявления полной лояльности в отноше-
нии нацистских властей. 
С началом войны капитана вермахта 
Смысловского под псевдонимом фон Ре-
генау направили в отдел I С (разведка и 
контрразведка) при штабе группы ар-
мий «Север», где он активно включился в 
борьбу на невидимом фронте. На него за-
мыкались различные агентурные каналы.  
Должность, которую он занимал, позво-
ляла ему играть серьезную роль при шта-
бе командующего группы армий «Север» 
генерал-фельдмаршала фон Лееба, про-
водить целенаправленную и системную 
вербовку среди всех слоев населения, но 
в первую очередь среди пленных бойцов 
и командиров РККА.
Необходимо отметить, что сотрудни-
ки абвера и СД с самого начала войны 
посещали лагеря для военнопленных и 
там отбирали подходящих кандидатов. 
В основном это были лица, согласивши-
еся сотрудничать с немецкой разведкой, 
негативно настроенные к советской влас-
ти, перебежчики, не желавшие воевать в 
Красной Армии, и те, кто дал ценные по-
казания при пленении. Подбором кадров 
занимался и Смысловский. После войны 
он вспоминал, что через его руки прошли 
четыре генерала, несколько сот офицеров 
и более 60 тысяч рядовых красноармей-
цев.
Уже тогда, в первые месяцы войны против 
Советского Союза, Смысловский пришел 
к выводу, что есть реальная возможность 
сформировать из эмигрантов и бывших 
военнослужащих Красной Армии специ-
альные подразделения, которые бы за-
нимались сбором дополнительной раз-
ведывательной информации. Благодаря 
его инициативе, которая рассматривалась 
в немецком генштабе,  осенью 1941 года 
было дано согласие на формирование от 
двух до четырех батальонов. Их личный 
состав был поставлен на все виды доволь-
ствия, отправлен на обучение в развед-
школы. До начала 1942 года фон Регенау 
организовал в целом 12 батальонов, на-
ходившихся на разных участках Восточно-
го фронта. 
Рост советского партизанского движе-
ния привел к тому, что в абвере созрело 
решение о создании специальной раз-
ведывательной структуры, которая бы 
занималась агентурной разработкой, 
выявлением и ликвидацией партизан, 
контактируя по этой линии со всеми ор-
ганами немецкой контрразведки на окку-
пированной территории СССР. В резуль-
тате в марте 1942 года появился Особый 
штаб «Россия», известный как «Зондер-
штаб Р». Штаб дислоцировался в Варша-
ве и был законспирирован под вывеской 
«Восточная строительная компания «Гиль-
ген». Возглавить структуру поручили Смы-
словскому, которому присвоили звание 
майора.

Благодаря агентам 
СмыСловСкого немцы 
выявили руководителей 
партизанСкого  
движения 

В структурном отношении «Зондерштаб 
Р» включал в себя четыре отдела. Первые 
три занимались оперативной деятельнос-
тью, четвертый – отвечал за администра-
тивно-хозяйственное обеспечение. По 

указанию Смысловского велась разведка 
и заброска агентов в партизанские отря-
ды и подпольные группы. Вся работа его 
штаба строилась через межобластные ре-
зидентуры (или «разведывательно-рези-
дентские области»), охватывавшие своей 
деятельностью сразу несколько регионов. 
Общая численность сотрудников «Зон-
дерштаб Р» составляла более 1000 чело-
век.
Структура, возглавляемая Смысловским, 
никогда не замыкалась на контрразведы-
вательной работе (хотя и задумывалась 
как орган для противодействия партиза-
нам), но была вовлечена и в зафронто-
вую разведывательную деятельность, о 
чем говорят как советские, так и немецкие 
документы. Агентура, состоявшая из быв-
ших пленных красноармейцев, получала 
задачи выявлять новые формирования 
РККА, распространять провокационные 
слухи, чтобы подорвать боеспособность 
воинских частей, склонять советских во-
еннослужащих к переходу через линию 
фронта, совершать диверсионные акты 
в войсках и в их тылу. Советские органы 
госбезопасности признавали, что в лице 
«Зондерштаба Р» они имели очень опа-
сного противника, борьба с которым сто-
ила чекистам немалых жертв.
Успехом организации Смысловского мож-
но считать то, что благодаря его агентам 
немцы выявили практически всех основ-
ных руководителей партизанского движе-
ния (включая самых известных – Ковпака, 
Фёдорова, Сабурова и др.) и места под-
готовки личного состава. Некоторые пар-
тизанские отряды и группы подпольщи-
ков были разгромлены, а их лидеры либо 
уничтожены, либо завербованы герман-
ской разведкой. На основании агентурных 
сведений, полученных подчиненными 
фон Регенау, в 1943 году отдел Верховно-
го главнокомандования вооруженными 
силами Германии (ОКВ) «Иностранные 
армии Востока» опубликовал секретный 
сборник «Ведомости партизанской вой-
ны», в котором достаточно подробно из-
лагались организационно-штатная струк-
тура партизанского движения СССР, его 
тактика, вооружение и пропаганда.
Эффективную деятельность сотрудников 

Смысловского отмечали и конкуренты аб-
вера – эсэсовские спецслужбы. В июне 
1943 года начальник полиции безопа-
сности и СД генерального комиссариата 
«Белоруссия» оберштурмбаннфюрер СС 
Эдуард Штраух писал в Берлин:
«…В обнаружении и ликвидации парти-
занской группировки, действовавшей 
западнее автострады Минск – Слуцк, 
принимали непосредственное участие 
работники резидентур «Зондерштаба Р». 
Результаты проведения операции: убито 
415 человек, взято заложников – 617, со-
жжено деревень – 57, выселено 215 се-
мей. Обезврежено коммунистов, парти-
зан и сочувствующих им – 1050 человек, 
из них 175 расстреляно на месте, осталь-
ные находятся под стражей…»  
1 декабря 1943 года Смысловский, до-
служившийся к тому моменту до звания 
полковника вермахта, был неожиданно 
арестован гестапо. Сам Борис Алексеевич 
утверждал, что причиной ареста послужи-
ли его контакты с одним из лидеров укра-
инских националистов, Тарасом Бульбой-
Боровцом. Как оказалось, Смысловский 
«перешел дорогу» СД и перехватил на 
время у эсэсовской разведки инициативу 
в использовании украинских радикалов. 
Такой дерзости Служба безопасности СС 
простить не могла, тем более в тот момент, 
когда стараниями Гиммлера и Шеллен-
берга готовилась унификация разведы-
вательных органов рейха, а руководство 
абвера стремительно теряло авторитет в 
глазах фюрера. Также не исключено, что 
причиной ареста стали интриги членов 
Национально-Трудового Союза (НТС), ан-
тисоветской эмигрантской организации, 
которая пыталась во время войны про-
водить собственную тактическую линию. 
Соратники НТС во множестве были пред-
ставлены и в подчиненных Смысловскому 
структурах. 
Следствие велось полгода. Однако в кон-
це апреля – начале мая 1944 года полков-
ник Смысловский был полностью оправ-
дан. Более того, учитывая его заслуги в 
борьбе с советской разведкой и партиза-
нами, его вызвали в Ставку фюрера и на-
градили орденом Германского орла II сте-
пени с мечами. Тогда же Смысловскому 

предложили возглавить новый разведы-
вательный орган – «Штаб части особого 
назначения» (позже – «Русская объеди-
ненная разведшкола»), используя сотруд-
ников, работавших ранее в Зондерштабе, 
который после ареста командира был рас-
пущен.  
С августа по декабрь 1944 года Смы-
словскому удалось наладить механизм 
по подготовке и переброске шпионов в 
тыл наступавшей Красной Армии. За это 
время через его разведшколу прошло не-
сколько тысяч советских военнопленных, 
окончивших специальные курсы. К этому 
времени псевдоним фон Регенау был уже 
хорошо известен советской разведке, и 
русский сотрудник абвера, по согласова-
нию с командованием германских сухо-
путных войск, взял себе новый псевдоним 
– Артур Хольмстон. 
4 апреля 1945 года, после непростых и 
длительных переговоров в германском 
генштабе, Смысловский получил приказ 
о создании так называемой 1-й Русской 
национальной армии (формально – «ча-
сти особого назначения 1-й восточной 
группы фронтовой разведки Генерально-
го штаба сухопутных сил вермахта (ОКХ), 
а сам получил чин генерал-майора и был 
утвержден командиром этого формиро-
вания.
Сегодня известно, что в те дни Смы-
словский занимался подготовкой раз-
ведывательных кадров для послевоен-
ной деятельности в Европе. Его «армия» 
создавалась с целью вывода на Запад 
некоторых разведчиков и сохранения 
секретной документации, которую впо-
следствии можно было бы передать 
спецслужбам Великобритании и США и 
тем самым, избежав расплаты, получить 
право на продолжение борьбы против 
Советского Союза.
Отход на Запад готовился заблаговре-
менно. Уже в начале 1943 года, после не-
мецкого поражения в Сталинграде, Смы-
словский стал продумывать варианты, где 
можно найти убежище в том случае, если 
Германия проиграет войну. В качестве та-
кого убежища было выбрано нейтральное 
княжество Лихтенштейн. Разумеется, со-
вершить отход без помощи немцев было 
невозможно, поэтому все свои действия 
он заранее согласовал с руководством не-
мецкой военной разведки и, в частности, 
с главой отдела «Иностранные армии Вос-
тока» генерал-майором Рейнхардом Геле-
ном. 
1-я Русская национальная армия пе-
решла границу рейха и оказалась на 
территории княжества Лихтенштейн  
3 мая 1945 года. Представители мест-
ного правительства согласились ин-
тернировать «армию» разведчиков. 
Многие солдаты и офицеры были раз-
мещены в специальном лагере под Руг-
геллем. Как позже удалось выяснить 
советской разведке, в этом лагере Смы-
словский и его офицеры проводили с 
личным составом занятия по военным 
и разведывательным дисциплинам. 
Очень большое внимание уделялось 
пропаганде. Военнослужащим внуша-
ли, что скоро будет новая война против 
СССР и вести ее будут США и Великоб-
ритания. Особенно интенсивно занятия 
стали проводиться после того, как Лих-
тенштейн посетил глава американской 
разведки в Европе, будущий директор 
ЦРУ Аллен Даллес и другие западные 
военные эксперты. На встрече со Смы-
словским, произошедшей в столице 
княжества – Вадуце, заокеанские гости 
серьезно интересовались агентурными 
каналами генерала в Советском Сою-
зе. Приближалась «холодная война», и 
бывшие агенты абвера как нельзя луч-
ше подходили для того, чтобы снабжать 
американскую разведку информацией.
Внешне же Смысловский выбрал имидж 
военного с либерально-демократически-
ми взглядами, который был якобы вынуж-
ден пойти на сотрудничество с Германией, 
чтобы воевать за освобождение России. 
Не желая в тот момент афишировать свою 

Временное удостоВерение личности генерал-майора Б.а. смыслоВского

смыслоВский со сВоими коллегами по аБВеру (Второй спраВа за столом), 1942 г
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связь с немецкой разведкой, Смысловский 
не скупился на громкие слова и мастер-
ски пускал пыль в глаза мало осведомлен-
ным в тонкостях его карьеры швейцарским 
журналистам. Представляя себя оппозици-
онером гитлеровскому режиму, он делил-
ся своими «прогрессивными» сентенци-
ями. Как профессиональный разведчик и 
опытный пропагандист, он искусно соеди-
нял в своих напыщенных речах вымысел и 
правду и оставлял в душах интервьюиро-
вавших его корреспондентов интригу. Так, 
в интервью бернской газете «Свободный 
мир» (опубликовано 28 сентября 1945 
года) Хольмстон заявлял: 
«Военное движение, которое я орга-
низовал в Германии, никогда не было  
националистическим. Мы не хотели во-
евать против русского народа или Сове-
тов, а только за демократическое госу-
дарство. Мы никакие не реакционеры! 
Мы считаем царизм таким же ложным 
строем, как и русский коммунизм… Но, 
поскольку англичане и американцы за-
ключили союз с Советами, мне ниче-
го не оставалось другого, как пойти на 
службу Германии. По договоренности 
со штабом Верховного командования 
вермахта я был обязан создать Пер-
вую русскую национальную армию. Од-
нако я постоянно подчеркивал, что эта 
армия ни при каких условиях не будет 
воевать против англичан или францу-
зов. За это меня посадили в тюрьму на  
8 месяцев… Немцы никогда не испыты-
вали ко мне полного доверия…»  

В послеВоенные годы 

«Армия» Хольмстона оставалась в Лихтен-
штейне более двух лет, пока не нашлось 
надежное политическое убежище. Таким 
убежищем стала Аргентина, куда Смы-
словский и его подчиненные перебрались 
в ноябре 1947 года. Здесь генерал пона-
чалу занимался обустройством беженцев 
и их семьями. Благодаря его связям и при 
непосредственном содействии аргентин-
ских властей «смысловцам» были пере-
даны несколько выгодных строительных 
заказов на юге страны. 
В это же время Смысловский решил впер-
вые заявить о себе в качестве военного 
теоретика. В 1948 году в Буэнос-Айресе 
вышла начатая еще в Лихтенштейне кни-
га «На заколдованных путях: Восточный 
поход. Философия войны». Книга пред-
ставляла собой сочетание военно-поли-
тических, исторических и философских 
взглядов на Вторую мировую войну, а 
также носила отчасти мемуарный харак-
тер. Книга имела успех, выдержала в те-
чение последующих двух лет три изда-
ния и получила положительные отзывы 
в военно-политических кругах США, Ве-
ликобритании, Аргентины и Португа-
лии. Представители русского военного 
зарубежья также не обошли вниманием 
эту работу. В частности, в личном письме 
Б.А. Хольмстону свои поздравления и вы-
сокую оценку выразил генерал А.А. фон 
Лампе. 
Интересно, что генерал Хольмстон был 
влиятельным представителем масонских 
кругов, где культивировались оккультные 
идеи, в том числе и каббалистической на-
правленности. Контакты Смысловского с 
масонами, как можно предположить, на-
чались еще в довоенное время и продол-
жались после окончания войны. По сооб-
щению французского специалиста Сержа 
Кайе, Смысловский в Аргентине был по-
священ в нерегулярный масонский устав 
Мемфис-Мицраим.

Хотя документальные доказательства 
членства Смысловского в масонских ло-
жах по вполне понятным причинам от-
сутствуют, его публицистические и фило-
софские опыты, и в частности в книге «На 
заколдованных путях», в некоторой степе-
ни позволяют сказать, что он рассматри-
вал военное искусство, основываясь на 
масонских взглядах. 
Через некоторое время Смысловский 
был принят Президентом Аргентины 
Хуаном Пероном, который очень бла-
госклонно отнесся к деятельности ге-
нерала, рассчитывая использовать его 
богатый опыт для борьбы с оппози-
цией и политическими экстремистами. 
Покровительство Перона позволило 
Смысловскому занять в скором време-
ни должность советника президента по 
антипартизанским операциям и борь-
бе с терроризмом, а также основать не-
сколько успешных коммерческих пред-
приятий. Кроме того, Смысловский по 
предложению Перона был приглашен 
читать лекции по антипартизанским 
действиям в Военную академию. 
Хольмстон занимался и политической 
работой. 5 сентября 1948 года прошло 
Учредительное Собрание русских эмиг-
рантов Аргентины, на котором было при-
нято решение об образовании «Союза 
русских бывших участников войны имени  
фельдмаршала А.В. Суворова». Органи-
зацию возглавил Смысловский. Планиро-
валось, что «Суворовский союз» (именно 
так чаще всего называли эту организа-
цию) послужит основой для «развертыва-
ния национальной борьбы».  
К середине 1950-х годов обстановка в Ар-
гентине весьма накалилась. Летом – осе-
нью 1955 года против Перрона выступи-
ли армейские части в Кордове. Не желая 
развязать гражданскую войну, 21 сентя-
бря президент передал власть военной 
хунте и покинул страну. Деятельность «Су-
воровского союза» в этих условиях оказа-
лась значительно затруднена. Хольмстон 
лишился основных источников дохода: его 
коммерческие предприятия конфискова-
ли, строительные подряды аннулировали. 
В начале 1956 года Смысловский был вы-
нужден покинуть Аргентину и переехать в 
США, поселившись в Нью-Йорке.

Выбор Соединенных Штатов в качест-
ве нового места дислокации «Союза» 
был сделан Смысловским отнюдь не 
случайно. С учетом того, что генерал и 
многие его подчиненные были профес-
сиональными разведчиками, представ-
ляется весьма вероятной возможность 
использования кадров «Суворовского 
союза» в «тайной войне» против СССР 
(таким же образом, как использовался, 
например, НТС). Конечно, говорить об 
этом совершенно определенно можно 
будет лишь после того, как будут рас-
секречены соответствующие документы 
американских спецслужб. Здесь можно 
упомянуть о том факте, что целый ряд 
высокопоставленных американских и 
британских военных и политиков были 
знакомы с теоретическим творчеством 
Хольмстона-Смысловского. Личные от-
зывы на свою книгу «На заколдованных 
путях» генерал получил от Д. Эйзенхау-
эра, Г. Вильсона, О. Брэдли.
Здесь возникает интересный вопрос: 
зачем Смысловскому понадобилось 
путем публичных выступлений, публи-
каций своих  трудов и деятельности в 
рамках «Суворовского союза», по сути, 
«рассекречивать» свою персону? Ду-
мается, что, получив весомую поддер-
жку от политических и военных кругов, 
Смысловский стал мнить себя способ-
ным в перспективе возглавить движе-
ние за «освобождение России от ком-
мунизма». В условиях начавшейся 
«холодной войны» и при наличии хоро-
ших связей с американской разведкой 
такая перспектива действительно каза-
лась тогда вполне реальной. 
Однако этим чаяниям не удалось осуще-
ствиться. Со временем покровители во-
енно-политической эмиграции в амери-
канском правительстве и спецслужбах 
скорректировали свою стратегию по про-
тиводействию СССР. Ставка на прямой 
вооруженный конфликт с последующей 
оккупацией СССР была нивелирована. 
Необходимость в фигурах вроде Смы-
словского фактически отпала. 
В 1966 году по приглашению руководите-
ля службы внешней разведки ФРГ генера-
ла Рейнхарда Гелена Смысловский выехал 
в Западную Германию, где занял дол-

жность советника при Генеральном штабе 
бундесвера. Одновременно он читал лек-
ции в военных учебных заведениях ФРГ. 
Безусловно, русский генерал и опытный 
разведчик был весьма полезной фигурой 
для ведомства Гелена.
В 1973 году генерал-майор Смысловский 
вышел в отставку по возрасту и состоянию 
здоровья. Окончательно отойдя от актив-
ной военно-политической деятельности, 
он по приглашению князя Франца-Иоси-
фа II вместе с супругой переехал в 1975 
году в Лихтенштейн, поселившись в не-
большом собственном доме на склоне 
одной из гор недалеко от Вадуца. Генерал, 
будучи личным другом правящей дина-
стии, был благосклонно принят в высших 
кругах Лихтенштейна и пользовался боль-
шим авторитетом и уважением. Вложен-
ные средства и хорошая пенсия делали 
его достаточно обеспеченным человеком, 
что позволяло ему за свой счет принимать 
гостей, обеспечивая их местами в гости-
нице и транспортом, и оказывать помощь 
соратникам по всему миру.
Борис Алексеевич скончался 5 сентября 
1988 года, однако на могиле «Генера-
ла Артура Хольмстона, Графа Бориса  
Смысловского», похороненного у цер-
кви на кладбище Лихтенштейна, по не-
известной причине указана ошибоч-
ная дата: «5.VIII.1988». Позже рядом 
с ним была похоронена и его супруга 
Ирина Николаевна Хольмстон, графиня 
Смысловская, скончавшаяся 24 ноября 
2000 года.
В России имя генерал-майора  
Б.А. Хольмстон-Смысловского было вы-
бито на небольшом памятном обелиске, 
установленном в Москве во дворе церкви 
Всех Святых на Соколе в 1994 году. Одна-
ко 8 мая 2007 года памятник был разру-
шен. Было заведено уголовное дело, но 
расследование пока не дало никаких ре-
зультатов.  
Умирая вдали от Родины, Хольмстон-
Смысловский, видимо, и не предпола-
гал, что цель всей его жизни – гибель 
СССР – настолько близка. Сложно ска-
зать, как отнесся бы генерал к распаду 
советского государства и последовав-
шим после этого кровавым событиям. 
Но думается, что едва ли с восторгом, 
ведь к этому времени он уже физически 
не мог принимать участия в политике, 
а его идеи ни в коей мере не получили 
развития в новой России.
Ретроспективный взгляд на жизненный 
путь Хольмстона-Смысловского едва ли 
позволяет точно определить, кем же он 
был на самом деле – предателем Отече-
ства, странноватым романтиком из прош-
лого, циничным шпионом или бесприн-
ципным авантюристом.

Соратники «СуворовСкого Союза». в центре Б.а. СмыСловСкий и его третья Супруга и.н. СмыСловСкая (кочанович). 
БуэноС-айреС, 1950 г

Получив весомую поддержку  
от политических и военных кругов, 
Смысловский стал мнить себя способным  
в перспективе возглавить движение  
за «освобождение России от коммунизма»
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Сегодня «стрелковцы» сдерживают 
всю мощь украинской армии, ино-
странных наемников и боевиков 
«Правого сектора». Они ежедневно 
готовы пожертвовать жизнью и 
уже давно не боятся смерти. Об их 
лидере – Игоре Стрелкове – наш се-
годняшний материал.    
 

М
инистр обороны Донбас-
са не любит давать ин-
тервью, и тем более — рас-
сказывать в них о себе. 
Такая скромность имеет 

свое объяснение – ведь даже самая не-
винная на первый взгляд информация 
может стать подсказкой врагу, ослабить 
оборону и оказаться первым звеном це-
почки, ведущей к поражению. Но люди 
должны знать своих героев, и некоторые 
факты из жизни Стрелкова нам разреши-
ли предать гласности.

Мальчик  
из хорошей сеМьи 

Игорь Стрелков – коренной москвич. На 
самом деле его зовут Игорь Всеволодович 
Гиркин,  Стрелковым он стал во времена 
службы в ФСБ. Родился в обычной семье, 
отец – военный. После школы Игорь ре-
шил поступать в престижный, хотя и со-
вершенно мирный Историко-архивный 
институт. Вопреки практически непрео-
долимому конкурсу в 11 человек на ме-
сто поступил успешно и отучился там на 
специалиста-историка. Но гены предков-
офицеров уже тогда взяли свое – единст-
венным увлечением в студенческие годы 
оказалась военная история, преданность 
которой поражала однокурсников.
«Игорь абсолютным отличником не был, 
но учился в целом неплохо, — вспоми-
нает однокурсник Стрелкова Александр 
Работкевич. — Он до сумасшествия увле-
кался военной историей. Мог, показывая 
на карту, описать любое сражение, пока-
зать, в какое время корабль передвинул-
ся в том-то направлении и куда следовал 
далее. Также он мог в подробностях опи-
сать форму того или иного военного в лю-
бой период времени». Разгульная жизнь 
«золотой молодежи» с ее гулянками и 
вечеринками обошла студента Стрелко-
ва стороной.  Зато хобби, которым буду-
щий лидер обороны Донбасса обзавелся 
в стенах альма-матер, было буквально 
пропитано духом истории. Стрелков стал 
одним из основателей реконструкторско-
го движения, с 1989 года углубленно из-
учая и по крупицам восстанавливая исто-
рию Белой гвардии. Штудии в архивах, 
разбор антикварных коллекций, кропот-
ливая, по-настоящему научная работа – 
все это не просто заполняло досуг, но и 
учило тщательности и вниманию к мело-
чам.
Доучиться до диплома спокойно, как 
все, у Стрелкова не получилось. 1992 
год выдался очень непростым для мо-
лодого российского государства. На 
просторах вчерашней советской импе-
рии бушевали конфликты. Переворот 
в Грузии, одностороннее объявление 
независимости Нагорным Карабахом, 
гражданская война в Таджикистане... 
Когда в Приднестровье молдавские на-
ционалисты повернули оружие на сво-
их русских соседей, пятикурсник Стрел-
ков оформил академический отпуск и 
взял билет до Бендер.

Боевое крещение 

Состав российских добровольцев в Прид-
нестровье представлял собой чрезвычайно 
пеструю картину. Здесь можно было встре-
тить интернационалистов-«афганцев», ве-
теранов «тайных войн» из числа советских 
инструкторов в Африке и Латинской Аме-
рике, возрождающееся казачество. «Народ 
был разный. В рядах добровольцев находи-
лись «идейные» монархисты, коммунисты, 
казаки, просто «любители  повоевать», на-
конец, случайно попавшие на войну люди», 
— вспоминает Стрелков те времена. Много 
среди них было и романтических юношей, 
без боевого опыта и даже простой срочной 
службы в армейских рядах за плечами. К 
последним на тот момент относился и он 
сам, отличаясь от прочих необычайно се-
рьезным отношением к своей миссии.
«Когда Игорь в Приднестровье с прияте-
лем поехал, они нашли две старые вин-
товки Мосина, ухитрившись провезти их 
через российскую и украинскую границы, 
— рассказывает старый друг Стрелкова ру-
ководитель военно-исторического клуба 
«Донская пулеметная команда» Владис-
лав Середа. — Приднестровское командо-
вание тогда сказало, что ребята оказались 
чуть ли не единственными, кто прибыл со 
своим оружием».
Приехавшего из столицы студента рас-
пределили во второй взвод Черномор-
ского казачьего войска, базировавшийся 
на Бендеры. Игорю и нескольким другим 
необстрелянным новичкам казаки устро-
или настоящий «курс молодого бойца». 
Понятие дисциплины, обязательного ис-
полнения приказа вкладывалось в них 
жесткими, но эффективными способами, 
впрочем, нисколько не мешавшими заро-
ждению настоящей боевой дружбы. 
«Игорь и сейчас-то не выглядит как боец 
спецназа, а в молодости был щуплым, 
ему и водки сперва наливать не хотели», 
— вспоминает Александр Н., несколько 
раз сталкивавшийся с Стрелковым. В ре-
альных боевых действиях, под пулями, 
наука воевать как будто сама собой укла-
дывается в головы сумевшим выжить. 
Игорь постепенно стал настоящим бой-
цом. «Он старался четко выполнить при-
каз и сделать даже больше необходимого, 
— продолжает Александр Н. — Уже первые 
задания доказали всем, что это настоя-
щий воин, осторожный и внимательный. 
Он воевал умно, без видимых эмоций, 
но зато очень результативно». Извест-
но несколько эпизодов приднестровско-
го конфликта, в которых, по рассказам 
очевидцев, принимал участие нынешний 
министр обороны Донбасса. Ему, в част-
ности, приписывают идею обшить сталь-
ными листами обыкновенный бульдозер, 
чтобы компенсировать полное отсутствие 
у добровольцев бронетехники. Молдав-
ская полиция летом 1992 года широко 
применяла БТР в столкновениях с каза-
ками, и такой самодельный «танк» дейст-
вительно хорошо показал себя в боевых 
условиях. Неожиданно ударив вражеской 
бронемашине в бок, казакам удалось 
опрокинуть ее, а когда экипаж в панике 
покинул перевернувшийся БТР – вновь 
поставить его на колеса и использовать 
уже на своей стороне.
В другой раз казаки-черноморцы получи-
ли информацию о готовящейся диверсии 
– группа молдавских боевиков решила 
взорвать плотину Дубоссарской ГЭС. По-
сле нескольких прямых попаданий артил-

лерийских снарядов сооружение потеря-
ло запас прочности и могло рухнуть даже 
от небольшого количества заложенной в 
нужном месте взрывчатки. А ниже по тече-
нию — мосты, поселки, живые люди, не по-
дозревающие о возможном ударе стихии.
«На перехват выдвинулись казаки, в ря-
дах которых тогда воевал Стрелков. Ди-
версанты — четверо молдаван и румын-
ский инструктор — были схвачены на 
подходе к плотине. Их взрывчатка и запа-
лы пополнили арсенал приднестровцев... 
Уже в то время стало заметно, что Игорь 
всё больше внимания уделяет планиро-
ванию, детальной подготовке своих буду-
щих действий, сбору разведывательной 
информации. Он по-прежнему оставался 
рядовым бойцом, да никто и не пустил бы 
в те времена московского студента коман-
довать опытными добровольцами. Но со 
временем эта привычка до мелочей вни-
кать в оперативную ситуацию сделала 
Стрелкова профессионалом своего дела», 
— говорит Александр Н.
Первые шаги, сделанные на берегах 
Днестра, определили всю дальнейшую 
жизнь Игоря Стрелкова. Но в тот момент 
они оставили в его душе чувство недо-
сказанности, недовершенности. «Завер-
шилась  война в  Приднестровье. Завер-
шилась вничью,  по мнению большинства 
ее  участников. У многих из  них, уже по-
нюхавших пороху, потерявших друзей и 
ожесточившихся, осталось чувство, кото-
рое коротко можно выразить фразой: «Не 
довоевали». После первой  эйфории —  
живы! — наступало состояние,  знакомое 
большинству профессиональных вояк: 
желание вновь  рисковать, жить «полной» 

жизнью.  Это так называемый синдром 
отравления  порохом, — напишет позже 
Стрелков в автобиографическом «Бо-
снийском дневнике». А пока путь студен-
та-историка, впервые ощутившего себя 
солдатом, лежал в Боснию.

наука поБеждать 

Если Приднестровье было курсом молодо-
го бойца, то Югославия стала для будуще-
го донбасского военачальника настоящим 
университетом. Все просчеты и недочеты 
в организации боевых действий, ошибки 
командования, неподготовленность сорат-
ников Стрелкову пришлось в буквальном 
смысле прочувствовать на себе. По его вос-
поминаниям, боснийская кампания могла 
быть четко охарактеризована одним-един-
ственным словом – «бардак».
«Полное отсутствие дисциплины в сотне, 
где пьянство со стрельбой, мордобоями и 
порками, бросанием ручных гранат прямо 
из окон казармы было чуть ли не ежеднев-
ным явлением», — таким запомнилось ему 
одно из подразделений российских добро-
вольцев. Руководители отрядов конфлик-
товали между собой, охотно скандалили с 
союзниками-сербами, а о боевом слажива-
нии или практической учебе не шло и речи.
Понятно, что боевые качества таких каза-
ков оставляли желать лучшего. Однажды, 
корректируя огонь минометной батареи 
наутро после пьянки, добровольцы по 
ошибке накрыли собственные позиции. 
Но даже бессмысленная и нелепая гибель 
товарищей не смогла отучить их от злоу-
потребления алкоголем. С тех пор Стрел-
ков стал убежденным сторонником сухо-

ДОНБАССКИЙ
Николай ЧерНОИваНеНкО

Хладнокровный и уверенный в себе – так Характеризуют игоря стрелкова его товарищи
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го закона в действующей армии и требует 
неукоснительного его соблюдения от соб-
ственных подчиненных.
Бывали и ситуации, когда соседние подра-
зделения внезапно исчезали с поля боя, 
оставив отряд добровольцев один на один 
с серьезно превосходящим в численности 
противником. Даже командование не всег-
да удавалось застать на отведенных для него 
местах. Так, однажды подразделение Стрел-
кова бросили прикрывать сербский штаб. И 
каково же было удивление, когда – рискуя 
жизнью – они пришли и выяснили, что ри-
сковали зря.  «В помещении штаба горел 
свет, пищала не выключенная ранцевая ра-
диостанция. Окна были широко распахнуты, 
и на грядках огорода отчетливо просматри-
вались отпечатки ботинок сбежавших штаб-
ных «вояк». Не тронутыми остались две ав-
томашины, продовольственный склад. На 
позициях, ранее занимаемых сербами, раз-
ведчики нашли ящики с консервами, ящик 
гранат и затвор пулемета», — вспоминает 
Стрелков. Но и в таких условиях можно во-
евать и побеждать! По словам боевого това-
рища Игоря, писателя Михаила Поликарпо-
ва, в характере Стрелкова имелся настоящий 
стальной стержень. Он мог пойти на риск во 
имя идеалов, был безжалостен и к себе, и 
к другим. Умением создавать армию с нуля 
главный защитник Донбасса обязан именно 
полученному в бывшей Югославии опыту – 
ведь, несмотря на юный возраст, Игорь был 
там заместителем командира 2-го Русского 
добровольческого отряда (ДО). 
Как-то под Вышеградом позиции россиян 
оказались между сербскими частями. Не 
выдержав напора мусульман-бошняков, 
сербы отступили, оголив фланги добро-
вольцев. Единственным вариантом спасти 
личный состав было немедленное отсту-
пление, и Стрелков сам встал к пулемету, 
прикрывая товарищей. «Отходя, Игорь за-
цепился за ветку и застрял, — вспоминает 
о том бое Михаил Поликарпов. — Бошня-
ки принялись палить по легкой мишени, 
но тут россиянину повезло — одна из пуль 
разнесла злополучную ветку, и освободив-
шийся Игорь быстро догнал своих». Так 
требования Полевого устава к координа-
ции совместных действий частей и соеди-
нений оказались буквально кровью вписа-
ны в его память. Еще один закон военного 

времени – «своих не бросают» — Стрелкову 
пришлось прочувствовать опять же на лич-
ном опыте. Когда 2-й РДО попал под снай-
перский обстрел бошняков, выносить ра-
неных с поля боя пришлось добровольцам. 
Был среди них и Игорь, еще не получивший 
псевдонима Стрелков. Так его стали назы-
вать намного позже, в Чечне. 

В горах КаВКаза 

Обе чеченские войны Игорь провел с ору-
жием в руках. Внимательный, точный, дис-
циплинированный, да еще с солидным 
боевым опытом, он оказался для ФСБ на-
стоящей находкой. И в первую, и во вторую 
кампании Стрелков много раз ходил в раз-
ведывательно-поисковые рейды. Черные 
горы, Волчьи ворота, Веденский, Шатой-
ский, Урус-Мартановский районы. «Я боль-
ше года чистого времени провел в тех 
местах, где погибла шестая рота», — вспо-
минает он. Там же ему присвоили позывной 
«Стрелков». Был ли он связан с нижеопи-
санным случаем или нет, доподлинно не-
известно, но такое предположение вполне 
имеет право на существование. 
«Я помню один эпизод. Август, жара, пыль. 
Ведем бой. Снайпера нашего посекло 
осколками в самом начале, он истек кро-
вью прямо в обнимку с эсвэдэхой (снай-
перская винтовка Драгунова. – Ред.). 
Игорь был к нему ближе всех, да и стреля-
ет он неплохо, так что решил попробовать 
себя в роли снайпера. Как потом сам рас-
сказывал, думал, что это просто: смотри в 
прицел, наводи куда надо да стреляй. Но 
даже на четыреста метров стрелять, мно-
го о чем помнить надо – превышение там, 
ветер, кориолис, другие факторы. А как за 
восемьсот метров выцеливать? Но Стрел-
ков все же потихоньку высунулся и решил 
пулеметчиков заснайперить. Кого-то из 
них задел, я помню. Но потом все-таки 
взял автомат», — рассказал нам один их 
бойцов антитеррора ФСБ. 
Но куда больше времени Стрелкову при-
шлось провести не под обстрелом. Работа 
военного разведчика заключается в дли-
тельном, подчас многодневном наблю-
дении за врагом, тщательном анализе са-
мых малозаметных мелочей, неусыпном, 
постоянном самоконтроле. Маршруты и 

направления передвижения противни-
ка, состав грузов, численность боевиков, 
условные сигналы, организация дозоров 
и оборонительных порядков – всего не 
перечислить. И от любой малости может 
зависеть жизнь наших солдат, которые 
пойдут на штурм, руководствуясь собран-
ными разведкой данными.
«Отряд захватил часть Чабанмахи, забрав-
шись в самую верхнюю часть села и немно-
го не дойдя до сердца вражеской обороны, 
центральной мечети. Но ночью ваххабиты 
предприняли отчаянную контратаку, види-
мо, намереваясь прикрыть отход основной 
группы в горы или рассчитывая, в случае 
крупного успеха, прорваться вниз. Среди 
окопов и разрушенных строений, в густом 
кустарнике, покрывающем крутые склоны, 
разгорелся упорный бой. Противники стре-
ляли друг в друга почти в упор. Но бешеная 
атака моджахедов увенчалась лишь частич-
ным успехом. Бойцы отряда были отбро-
шены с гребня, однако, совсем недалеко. 
Потери спецназовцев в этой схватке соста-
вили 6 убитых и около 20 раненых. Больше 
всего пострадал разведвзвод, оказавшийся 
на самом острие вражеской атаки. Потери 
атакующих были больше в 3–4 раза. Только 
убитых боевиков насчитали не меньше двух 
десятков», — описывал Стрелков один из та-
ких боев с экстремистами.

Выбор, Который  
изменил Всю  
его жизнь 

Не так давно полковник Стрелков уво-
лился из рядов ФСБ. Это было осознан-
ным решением, про которое он говорил 
неохотно. Но 40 с небольшим лет – не 
тот возраст, когда тянет писать мемуары, 
даже если ты историк-архивист по перво-
му образованию. На гражданке тоже есть 
много работы для специалиста с опытом 
и навыками нашего героя. Например – в 
должности военного консультанта или эк-
сперта по безопасности.
В прошлом году Стрелкова пригласили вы-
ступить на круглом столе «Независимого 
военного обозрения», посвященном вхо-
дящей в острую фазу войне в Сирии. Его 
доклад обратил на себя внимание: «Осно-
ва успеха в войнах нового типа – это пре-

вентивные специальные, а не крупные 
войсковые операции. Именно так дейст-
вуют Вооруженные силы и спецслужбы 
Израиля, и результат налицо: несмотря на 
враждебное окружение, безопасность из-
раильских граждан на порядок выше, чем 
в любой другой стране Ближнего Востока», 
— говорил он тогда, словно предугадывая 
собственное будущее. Через какое-то вре-
мя Стрелков смог воплотить теорию в пра-
ктику. Только действовать ему пришлось не 
в далеких сирийских барханах, не на Гола-
нах или Синае, а на земле Украины, знако-
мой с детства.  
…В ноябре прошлого года коллеги-ре-
конструкторы радостно встречали Игоря 
на военно-историческом фестивале «Да-
ешь Киев!». Тогда еще никто не мог пред-
ставить, что спустя всего несколько дней 
случится Майдан, разделивший историю 
страны на две половины – мирное «вче-
ра» и кровавое «сегодня». И Игорь не мог 
представить, что ему – как и многим – 
придется делать выбор, который изменит 
всю его жизнь 
Когда жители Крыма на референдуме за-
явили о своем желании вернуться в состав 
Российской Федерации, Игорь Стрелков 
вместе с другими добровольцами помо-
гал им пресекать провокации экстремистов 
из «Правого сектора». А после того, как на 
Донбасс бросили отряды нацистских бое-
виков, туда же поспешил и Стрелков – орга-
низовывать оборону, растить Сопротивле-
ние, защищать завоеванное дедами право 
на мирную жизнь и память об их подвиге. 
Буквально с нуля ему пришлось органи-
зовывать силы самообороны Юго-Восто-
ка. Даже отслужившие в армии, его новые 
бойцы оставались рабочими, шахтерами, 
инженерами. Но талант военачальника и 
богатейший опыт сотворили невозмож-
ное – малочисленные и вооруженные 
лишь легким оружием, донбассцы стали 
на равных воевать со строевыми армей-
скими частями, брошенными Киевом на 
мятежный регион. Сбитые вражеские са-
молеты, сожженная и захваченная бро-
нетехника лучше любых слов доказывают, 
что народ победить невозможно.
Один из соратников Стрелкова, воюющий 
вместе с ним под Славянском, рассказал та-
кую историю о событиях, произошедших 
буквально месяц назад. «Разведка засекла 
колонну киевских бронетранспортеров, дви-
гавшуюся к нашим позициям. Разумеется, у 
всех легкая паника, думаем, куда отходить… 
А Стрелков сосредоточенный такой сидит, а 
потом сказал: – «Мы их сделаем», — сооб-
щил боец Сопротивления на условиях ано-
нимности. — Объяснил, что раньше, в Аф-
ганистане, а потом и в Чечне, такие колонны 
били, сжигая первую и последнюю машину. 
Решили попробовать и тут. Подогнали ребят 
с РПГ, те подбили броневики в голове и хво-
сте колонны. Остальные встали, не знают, что 
делать. И тут до «киевских» дошло, что пра-
ктически они все у нас на прицеле. И как по-
бегут! А все целые БТР нам достались».
Эффективность и решительность действий 
«стрелковцев» оказалась для киевских бан-
деровцев полной неожиданностью. При-
званные второпях новобранцы отказыва-
лись воевать, в войсках началось массовое 
дезертирство. Причем некоторые бежавшие 
из украинской армии переходят на сторону 
донбасской самообороны, предпочитая во-
евать за правое дело. Тем более что сегодня в 
подчинении Стрелкова уже не необстрелян-
ные дружинники, а опытные и сплоченные 
бойцы, почувствовавшие вкус победы и на-
меренные до последнего защищать от новых 
оккупантов родные дома и земли.

ЧЕ ГЕВАРА История  
жизни Игоря 

Стрелкова

Сегодня в раСпоряжении Стрелкова опытные и Сплоченные бойцы
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Об электромагнитном оружии хо-
дит больше слухов, мифов и легенд, 
чем известно правды. Говорят о 
боеприпасах, которые «выклю-
чают свет» в городах, выводят из 
строя любую сложную электронику 
в радиусе нескольких километров. 
Большинство этих мифов являются 
плодом воображения научных фан-
тастов, но не все. Электромагнитное 
оружие действительно существует 
и даже рассматривается как весьма 
перспективное направление разви-
тия вооружений для высокотехно-
логичных войн будущего. Одно из 
них – новый вид оружия, основан-
ный на превращении электрической 
энергии в кинетическую энергию 
снаряда, это оружие еще не полу-
чило окончательного названия, его 
называют рельсовой или электри-
ческой пушкой, рельсовым ускори-
телем масс, рельсотроном и Railgun.

О
фициально об электромагнит-
ном оружии говорят только 
американцы. Еще в 2005 году 
подразделение военно-мор-
ских исследований запустило 

программу под названием Velocitas Eradico 
для создания прототипа электромагнитной 
рельсовой пушки (Electromagnetic Railgun 
– EMRG), предназначенной для установки 
на корабль. Сегодня представители Воен-
но-морских сил США объявили, что в самое 
ближайшее время они обзаведутся самым 
перспективным оружием, в том числе элек-
тромагнитным рельсотроном. 
В программе по созданию этого перспек-
тивного оружия приняли участие кор-

порации General Atomics и BAE Systems, 
над проектом работают компании при 
поддержке американского Министерст-
ва обороны, которое инвестировало бо-
лее 200 млн долларов. В основу техноло-
гии рельсотрона легла электромагнитная 
сила, известная как сила Лоренца, для 
быстрого ускорения и запуска снаряда, 
расположенного между двух направля-
ющих. Скорость, достигаемая снарядом 
на выходе из электропушки, многократ-
но превышает этот показатель у аналогич-
ных по габаритам артиллерийских пушек 
и достигает 7 Махов (8,5 тыс. км/ч), что 
также позволяет вести стрельбу на более 
длинные дистанции. Кинетическая энер-
гия снаряда при контакте с целью является 
невероятно большой, один МДж сравни-
вают с энергией автомобиля гольф-клас-
са, несущегося на скорости 160 км/ч. 

Самая детальная информация относитель-
но создания электропушек была предо-
ставлена в начале 2008 года. Тогда ВМС 
США заявили, что в исследовательском 
центре вооружений надводного флота 
ВМС США (Naval Surface Warfare Center) в 
штате Вайоминг проведены огневые испы-
тания новой сверхмощной электромагнит-
ной пушки EMRG. Сообщалось, что устрой-
ство ускорило боеприпас до начальной 
скорости 7,5 Маха, после чего он продол-
жил полет по баллистической траектории. 
Сообщалось, что в будущем это оружие бу-
дет способно поражать цель гиперзвуко-
выми боеприпасами на дальности до 400 
км, с точностью до 5 метров. В ходе испы-
таний был поставлен новый абсолютный 
рекорд для орудийных систем такого типа 
– кинетическая энергия боеприпаса пре-
высила расчетные 10 МДж.
В ходе этих испытаний было заявлено, что 
ствол орудия является многоразовым – это 
стало беспрецедентным достижением, если 
учитывать сумасшедшую начальную ско-
ростью боеприпаса, который создает не-
вероятное трение. При этом оружие будет 
высокоточным, наведение снаряда плани-
руется проводить с помощью GPS-коррек-
ции. Большая часть траектории боеприпа-
са проходит в космическом пространстве 
(апогей – около 200 км), что делает его не-
заметным и недосягаемым для большинст-
ва средств ПВО. Скорость входа боеприпаса 
в атмосферу на конечном участке траекто-
рии составит около 5 Мах. Полетное время 
боеприпаса при стрельбе на 400 км может 
составлять до 6 минут. Также был сделан 
вывод, что боеприпас не будет иметь дето-
нирующей боевой части – поражение цели 
будет осуществляться за счет кинетической 
энергии соударения.
Спустя два года, в декабре 2010-го, было по-
строено и колоссальное электромагнитное 
орудие, которое поставило мировой рекорд 
по энергии выстрела для рельсотронов – 33 
МДж. При этом вес снарядов лабораторной 
пушки варьировался между 2 и 3,2 кг. 
До 2012 года все электропушки являлись 
сугубо исследовательскими системами, тя-

желыми и стационарными. Только в фев-
рале того года была представлена модель, 
максимально приближенная по конструк-
ции к пушке, которую уже можно было 
бы поставить на корабль. Прототип, близ-
кий к серийному образцу промышленного 
рельсотрона от BAE Systems, был испытан 
при нагрузке в 32 МДж при массе снаряда  
в 10 кг. Любопытно, что только на создание 
этого устройства было потрачено 36 млн 
долларов. Управление военно-морских ис-
следований сообщило, что демонстратор, 
в котором были использованы передовые 
композитные материалы, за счет этого по-
казал даже большую живучесть ствола, не-
жели его лабораторные предшественники. 
На сегодняшний момент американцы заяв-
ляют, что система произвела более тысячи 
одиночных выстрелов, таким образом, на-
земные испытания признаны успешными.
Но и это устройство не предназначе-
но для принятия на вооружение, однако 
на данный момент является самым близ-
ким к будущей серийной электропуш-
ке образцом. Предполагается, что к 2020 
году будет создан окончательный вариант 
Electromagnetic Railgun и его характеристи-
ки будут запредельными, дульная энергия 
составит 64 МДж. Финишная версия будет 
способна запускать управляемые много-
целевые снаряды на дистанцию 203 км и 
уничтожать широкий спектр целей. На дан-
ный момент началась серия испытаний, за-
дачей которых станет интеграция этого типа 
вооружения в существующую номенклату-
ру вооружения. Также нужно отметить, что 
на доводку этого аппарата ВМС отводит 
пять лет. О серьезности проекта говорит и 
тот факт, что, помимо General Atomics и BAE 
Systems, к проекту присоединился крупней-
ший поставщик военного ведомства США 
– компания Raytheon, которая производит 
управляемые ракеты, радиолокационные 
комплексы, системы наведения, системы 
связи и управления, компоненты космиче-
ских систем. Расходы на создание электро-
пушки планируются немалые, предполага-
емые объемы финансирования составляют 
порядка 276 млн долларов.

РЕЛЬСОВАЯ ВОЙНА
Электромагнитное оружие перевернет  

представления о боевых возможностях армии и флота
Александр КруГлОв

Информационный партнер рубрики

Вниманию читателей!

Газета «Совершенно секретно» при информационной поддер-
жке Фонда перспективных исследований запускает проект 
«Секретные технологии». Фонд перспективных исследований 
был создан в октябре 2012 года по указу Президента РФ Вла-
димира Путина. Главная задача Фонда – создание прорывных 
технологий, которые будут определять облик войн будущего. 
Среди текущих разработок ФПИ – универсальный робот, со-
здающийся на «аватарной» технологии, детонационный ра-
кетный двигатель, сверхдальнобойный снайперский реактив-
ный комплекс, новейшие системы связи, передовые решения 
в области полевой медицины и многое другое. Специалисты 
Фонда – в основном люди, долгие годы проработавшие в пе-
редовых гражданских и военных научно-исследовательских 
организациях, органах разведки, воевавшие в Афганистане и 
Чеченской Республике, – расскажут читателям «Совершенно 
секретно» о том, как будут выглядеть средства вооруженной 
борьбы через 20–30 лет.

Морская рельсовая пушка коМпании  General atomic
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Однако нужно отметить, что на сегодняш-
ний день это футуристическое оружие опро-
бовано только на суше, полномасштаб-
ные морские испытания запланированы в 
2016 году. ВМС США планируют установить 
и разместить опытный образец электро-
магнитной пушки на борту многоцелевого 
быстроходного десантного корабля-ката-
марана JHSV-3 Millinocket типа Spearhead. 
Сообщается, что выбор для установки опыт-
ных образцов электропушки быстроходно-
го десантного корабля-катамарана вызван 
грузоподъемностью и эргономикой этих су-
дов, а также оперативной гибкостью их ис-
пользования. Однако корабли класса JHSV 
не относятся к числу боевых кораблей, по-
этому на данный момент не существует пла-
на постоянного базирования электромаг-
нитного вооружения на них. Окончательное 
решение о том, какие корабли будут осна-
щены серийным электромагнитным оружи-
ем, еще не принято. И это вызывает вопро-
сы у экспертов, которые подозревают, что 
американцы не так уж уверены в результа-
тах испытания, как об этом говорят.

ElEctromagnEtic railgun 
нужны новые технологии 

Однако, если результаты морских испыта-
ний пушек окажутся успешными, это будет 
серьезный прорыв в области ведения бое-
вых действий на море, означающий практи-
чески полное доминирование американцев 
в военной сфере. Иногда кажется, что все 
к этому идет: тесты лабораторной электро-
пушки в 2008–2010 годах подтвердили 
реальность концепции электромагнитного 
корабельного орудия. По мнению амери-
канских экспертов, использование электро-
магнитной энергии для разгона боеприпа-
сов на гиперзвуковые скорости обладает 
целым рядом преимуществ. Теперь ученым 
и конструкторам предстоит окончательно 
отшлифовать идею и довести ее до серий-
ного изделия.
Предполагается, что это оружие будут до-
статочно эффективным и предлагает ряд 
новых возможностей. Становится возмож-
ным высокоточное поражение целей на 
оперативной и стратегической глубине. 
Электропушку можно будет использовать 
против многочисленных типов угроз, таких, 
как надводные корабли, небольшие суда, 
самолеты, ракеты, наземные цели. Более 
того, рельсотрон позволит атаковать враже-
ские суда с безопасного расстояния, также 
он может использоваться в качестве защи-
ты от крылатых ракет. Полуофициально по-
является и более тревожная информация: в 
США возобновились работы по размеще-
нию электромагнитных пушек на орбите. 
В этой области известны разработки ком-
паний General Electric, General Research, 
Aerojet, Alliant Techsystems и других по кон-
трактам с управлением, ответственным за 
перспективное вооружение в ВВС США.
Эксперты считают, что электромагнитное 
оружие в том числе позволит повысить без-
опасность военных кораблей и моряков, 
так как отпадет необходимость перевозки 
на борту большого количества взрывчатых 
веществ. Напомним, что на снаряд электро-
пушек не установлена боеголовка, взрыва-
ющаяся при ударе, поскольку боеприпас 
воздействует на цель исключительно мо-
щью кинетической энергии. В итоге корабли 
с таким вооружением будут нести на борту 
намного меньше опасного груза, а это озна-
чает и большую безопасность эксплуатации 
орудия и хранения боеприпасов.
Как это ни парадоксально звучит, но элек-
тропушка задумывалась в первую очередь 
для экономии средств американских на-
логоплательщиков. По данным ВМФ США, 
стоимость выстрела разрабатываемой си-
стемы ведения огня обходится дешевле 
альтернативных средств поражения соиз-
меримой дальности. Снаряд для рельсовой 
пушки стоит около 25 тысяч долларов, что 
недорого по сравнению со стоимостью 
традиционных противокорабельных ра-
кет, которая составляет от 500 тысяч до 1,5 
миллиона долларов. Это позволит беречь 
ракеты только для борьбы со значительны-

ми угрозами. При этом расчет рельсотрона 
ограничивается всего лишь одним навод-
чиком, тогда как ракетные системы обслу-
живают десятки человек. К тому же система 
позволяет обеспечить быстроту реагирова-
ния на угрозу и вписывается в концепцию 
гуманной войны, нанося противнику изби-
рательный ущерб. Если планируемые по-
казатели этого оружия будут достигнуты, 
это, несомненно, будущее по крайней мере 
морского театра военных действий.
На протяжении последних десятилетий 
ученые разных стран с переменным успе-
хом разрабатывают рельсотроны, проводя 
немало опытов с электромагнитным ору-
жием. Но, по оценкам экспертов, чтобы 
такое оружие заработало, нужен поистине 
революционный технологический прорыв. 
При этом необходимо решить несколько 
десятков физических и инженерных про-
блем. Например, рельсотрон требует ог-
ромного количества энергии для запуска 
снаряда. При этом импульс тока должен 
быть настолько мощным и резким, чтобы 
снаряд не успел испариться и разлететься, 
а возникла бы ускоряющая сила, разгоня-
ющая его вперед. Поэтому материал сна-
ряда и рельс должны обладать как можно 
более высокой проводимостью, снаряд как 
можно меньшей массой, а источник тока 
как можно большей мощностью и меньшей 
индуктивностью.
Одна из основных проблем сейчас – источ-
ник питания для стрельбы из электропу-
шек. Механизм работы рельсотрона можно 
сравнить с работой фотоаппарата, нака-
пливающего энергию для вспышки, однако 
в гораздо большем масштабе. Достаточно 
мощных и энергоемких импульсных систем 
питания, которые способны в короткое вре-
мя привести электропушку в боевое состо-
яние, на сегодняшний день просто не су-
ществует. Вывод: на современных кораблях 
– и американских, и российских – исполь-
зовать такое оружие нельзя, для него эле-
ментарно не хватит энергии. Правда, сей-
час инженеры уже работают над созданием 
системы аккумуляторов для хранения до-
статочного количества энергии на уже суще-
ствующих кораблях, но полностью решить 
эту проблему такими полумерами вряд ли 
удастся. Остается ждать, когда будут созда-
ны корабли нового поколения с энергетиче-
ской системой, которая обеспечит как дви-
гатели судов, так и их оружие.
Источниками энергии список проблем да-
леко не исчерпывается, для нового оружия 
понадобятся еще и новые материалы. Дело 
в том, что пресловутая сила Лоренца в мо-
мент выстрела действует не только на сна-
ряд, но еще и на сами рельсы, стремясь 
развести их в разные стороны. Кроме того, 
разгоняющийся снаряд от нагревания рас-
ширяется и, ускоряясь, буквально снимает 
с рельсов стружку. Направляющие у аме-
риканской пушки сделаны из покрытой се-
ребром бескислородной меди, и после ка-
ждых двух-трех выстрелов их приходится 
менять. Кстати, максимум, на что рассчи-
тывают американцы даже в будущем, так 
это скорострельность электропушек в 6–10 
выстрелов в минуту, однако даже сейчас та-

кая низкая скорострельность выглядит явно 
недостаточной. Но, как оказывается, такого 
темпа стрельбы можно достигнуть лишь те-
оретически.
Кроме того, не очень понятно, из чего дол-
жен быть сделан снаряд, учитывая, что даже 
наиболее тугоплавкие из используемых ма-
териалов на скорости, превышающей 27 
тыс. км/ч, попросту разрушаются от трения 
о воздух, превращаясь в сгустки плазмы. 
Также придется создать совершенно иные 
системы наведения и прицелы. Так что ра-
бота над этим проектом находится в самом 
начале. Особенно если учитывать, что ин-
женерам предстоит решить и другие не ме-
нее важные задачи. К примеру, разработать 
систему охлаждения, поскольку после каж-
дого выстрела электропушка буквально рас-
каляется, не до конца решена проблема с 
износом ствола пушки, только начались ра-
боты по созданию системы автоматической 
подачи снарядов для таких орудий.

в фашистской германии  
из рельсовой пушки хотели 
сделать чудо-оружие 

Первыми серьезно занимались рельсовы-
ми пушками немцы. Испытания электромаг-
нитного оружия проводились в 1944–1945 
годах в железнодорожном тоннеле близ го-
рода Клайс в Верхней Баварии. Первый со-
зданный прототип рельсовой пушки LM-2 с 
длиной направляющих в 2 метра разгонял 
алюминиевый цилиндр весом в 10 грам-
мов до скорости 4,3 тыс. км/ч. Если бы про-
ект электропушки был доведен до конца, то, 
возможно, вполне сгодился бы на роль чу-
до-оружия. Прототип LM-2 в 1945 году был 
захвачен американцами, которые отметили 
его выдающиеся баллистические характе-
ристики.
Проекты рельсотронов в разное время раз-
рабатывались в Канаде, Австралии, Вели-
кобритании и даже в Югославии. В середи-
не 1980-х советскими учеными был создан 
прототип рельсотрона. Скорость снаряда, 
изготовленного из пластмассы, по размерам 
сравнимого с бутылочной пробкой, достига-
ла 35,8 тыс. км/ч, он пробивал 3 слоя дюра-

люминия толщиной 4 см. В годы «холодной 
войны» СССР наравне с США вели рабо-
ты по созданию электромагнитных пушек. 
О советских достижениях до сих пор мало 
что известно – они строго засекречены. Есть 
мнение, что обе стороны вплотную прибли-
зились к возможности размещения рельсо-
тронной пушки с автономным источником 
питания на мобильном носителе – гусенич-
ном или колесном шасси. Есть информация 
и о том, что разрабатывалось индивидуаль-
ное стрелковое оружие на этом принципе. 
Однако в России резко затормозили работы 
по созданию рельсотрона – в первую очередь 
по экономическим причинам. Цена вопроса 
астрономически высока – стоимость проекта  
составляет десятки миллионов долларов. При 
этом у некоторых экспертов возникает ритори-
ческий вопрос: зачем тратить огромные сред-
ства на создание оружия на новых физических 
принципах, если существуют проверенные со-
тнями войн пороховые пушки, для которых к 
тому же активно разрабатываются «умные» 
снаряды, способные достать цель практически 
при любых обстоятельствах.
Но, несмотря на сокращение финансирова-
ния военных разработок электромагнитного 
оружия, отечественная наука также не стоит 
на месте. В России разработкой рельсового 
оружия занимаются ученые из Шатурского 
филиала Объединенного института высоких 
температур РАН. Создатели отечественного 
аппарата пошли по пути, несколько отлично-
му от американского, предложили для реше-
ния проблемы подачи энергии устройство, 
напоминающее привычный артиллерийский 
боеприпас. Роль гильзы с порохом в «рель-
сотроне Арцимовича» играет взрывомагнит-
ный генератор, полное сгорание которого со-
здает мощный электромагнитный импульс, 
необходимый для разгона снаряда силой 
Лоренца. В 2011 году в лаборатории были 
проведены испытания рельсотрона, который 
представляет собой электромагнитную пушку, 
стреляющую снарядами массой до трех грам-
мов. В ходе эксперимента поставленная на ее 
пути стальная пластина испарилась, превра-
тившись в плазму. По словам эксперимента-
торов, в ходе испытаний максимальная ско-
рость достигла 37,5 тыс. км/ч.
Заместитель генерального директора Фон-
да перспективных исследований Игорь Де-
нисов считает, что российская оборонная 
промышленность способна создать электро-
магнитное оружие. «Технологии создания 
электромагнитного оружия в Российской Фе-
дерации находятся на высоком уровне разви-
тия, зачастую превосходящем мировой уро-
вень. Сегодня с точки зрения практического 
применения технологии не утихают споры 
сторонников противоположных мнений. В 
любом случае, оценка перспективности лю-
бого оружия проводится с учетом комплекса 
взаимоувязанных параметров, сходящихся 
в конечном счете к критерию «стоимость – 
эффективность» У данного оружия по данно-
му критерию есть очевидные преимущества 
(стоимость выстрела) и не менее очевидные 
недостатки по комплексному параметру «эф-
фективность». Тем не менее эксперименты и 
опыты в научных целях с электромагнитным 
оружием в России несомненно проводятся», 
– рассказал наш собеседник.

Преимущества рельсовых Пушек Перед классическими вооружениями Пока 
очевидны лишь на бумаге

Публикацию комментирует заместитель гене-
рального директора Фонда перспективных ис-
следований, руководитель направления физи-
ко-технических исследований Игорь Денисов.
Полковник запаса, действительный государ-
ственный советник Российской Федерации III класса.
В 1987 году окончил Военный инженерный Краснознаменный 
институт имени А.Ф. Можайского. Проходил службу в рядах 
Вооруженных сил на научных должностях.
После окончания службы работал в Министерстве обороны Рос-
сийской Федерации. С февраля 2013 года – заместитель гене-
рального директора Фонда перспективных исследований.
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Комментируют
посетители
сайта

Андрей Александрович, Москва

Курю всю сознательную жизнь, считаю эту привычку вредной, но с запретом частично не согласен. Почему, например, нельзя курить 
в кафе и ресторанах? Ведь там давно уже есть курящие и некурящие зоны. Можно, например, пойти по английскому пути и сделать 
отдельные заведения для курящих. 
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«Есть такой психологический фено-
мен: человек сам себя настраивает на 
определенный жизненный процесс. И 
от человека зависит, будет этот настрой 
позитивным или негативным. Опросы 
по переходу от летнего времени к зим-
нему показывают, что наше общество 
разделилось на три равные части – «за», 
«против» и «мне все равно». Получает-
ся, что вопрос, «хорош» перевод вре-
мени или «плох», оценить нереально, 
обсуждение нерезультативно. С точки 
зрения науки психологии это вопрос 
просто обсуждаемый. Норма жизни 
человека – в его ощущениях «здесь и 
сейчас». Для кого-то привычка – вста-
вать по утрам, когда уже солнце давно 
встало, или просыпаться под звук бу-
дильника в полной темноте. И таким 
людям тяжело сопротивляться своим сте-
реотипам, они изначально болезненно 
относятся к любым изменениям. Такие 
люди всегда будут «против». Творче-
ским людям все равно, когда вставать, у 
них свой график жизни, не зависящий 
от времени, а зависящий от вдохнове-
ния. Человеку, который привык жить 
и работать последовательно, тоже нет 
особого значения часом раньше – ча-
сом позже. Врожденные особенности 
человеческого организма накладывают 
свои отпечатки на отношение ко вре-
мени – есть «жаворонки», есть «совы», 
у них разные периоды самой продук-
тивной работоспособности. У каждого 
человека свое отношение ко време-
ни, свои ощущения времени, свое его 
структурирование. Мне кажется, что те 
30%, которые «против», более внуша-
емы, более подвержены «социальным 
стереотипам», копированию мнений, 
что движение часовой стрелки помимо 
их воли приведет их к болезни, плохо-
му самочувствию. Это так называемый 
принцип «самореализующегося проро-
чества». Родителям, которые отмечают 
негативные проявления у детей, стоит 
обратить внимание на соблюдение по-
часового режима дня и не акцентиро-
вать внимание  на «переводе стрелок». 

pro & contra
Оксана МАРКОВСКАЯ, к.псих. н., 

проректор по учебной и научной работе 
НАНО ВПО ИМЦ 

(Институт мировых цивилизаций)

pro & contra
Олег БОГОМОЛОВ, 

д.т.н, профессор,  генеральный
директор  ЗАО Инженерная компания 

«ИНТЕРБЛОК»

10 июня Госдума 
в первом чтении 
одобрила законопроект 
о возвращении зимнего 
времени в России, 
а также об установлении 
в стране десяти часовых 
зон. В поддержку 
закона выступили 
436 депутатов, один 
воздержался.

Проект был разработан под 
руководством главы Комите-
та по охране здоровья Госу-
дарственной Думы РФ Сергея 
Калашникова и отменяет ра-
нее введенное летнее время 
(поясное время в России вер-
нется на час назад), а также 
не предусматривает сезон-
ный перевод часов. Исход-
ным временем установлено 
московское время. Между 
московским и екатеринбург-
ским появится пермский ча-
совой пояс, в который войдут 
Коми, Пермский край, Баш-
кирия и Оренбургская об-
ласть.
Депутаты намерены принять 
документ во втором и третьем 
чтении до ухода на летние ка-
никулы (до середины июля). 
Если закон будет принят и одо-
брен президентом, он вступит 
в силу 26 октября 2014 года в 
2:00 мск.
Порядок исчисления времени 
в часовых зонах отнесен к пол-
номочиям Правительства РФ.
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Нужен ли переход
 на зимнее время?

ВАРИАНТЫ ОТВЕТА:
 1  Не нужен – это вредно для здоровья и надоело переводить 

часы  2  Нужен, мы становимся ближе к европейскому 
времени  3  Лучше жить, как предки, по солнцу  

«У этого закона есть два аспекта – 
промышленный и социальный. 
В 2010 году провели специальные 
исследования в Министерстве энер-
гетики РФ, в ходе которых выясни-
ли, что в результате перехода с од-
ного на другое время экономится 
всего 0,1–0,3% потребляемой рос-
сиянами электроэнергии. 
В теплоэнергетике переход не име-
ет значения, так как предприятие 
круглосуточного режима, экономии 
никакой. Экономическая статисти-
ка никак не улавливает переходы 
на зимнее и летнее время, потому 
что у нас нет суточных или недель-
ных показателей.  Мы считаем, что 
экономия – это когда сократили в 
три раза затраты в силу примене-
ния энергосберегающих технологий 
или материалов. А вот в социаль-
ном плане этот закон имеет большое 
позитивное значение – он решает 
вопрос успешности коммуникаций. 
Самый главный вопрос на совре-
менном этапе – это как раз вопрос 
коммуникаций. Мы приближаемся к 
европейскому времени, что снижает 
наши вынужденные рабочие часы. 
Рабочий день должен в России за-
канчиваться в 18.00, а если мне 
нужно переговорить с партнерами 
в Европе или с Белоруссией, 
то я вынужден был задерживать-
ся – у них был рабочий полдень. 
Сейчас мне будет проще. А пере-
строиться вставать на час позже 
легко, рациональные люди живут 
по правилам, сказали перевести 
стрелки – и переведем. Зато де-
ловая активность повысится, поя-
вится возможность не ждать, когда 
твой зарубежный партнер войдет в 
пик своей активности, не вставать 
рано, чтобы позвонить на Даль-
ний Восток поздно. Можно будет 
синхронизировать рабочие рит-
мы, особенно это касается однов-
ременной работы специалистов».
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Ваше отношение к запрету на курение в общественных местах?

1   Поддерживаю новый закон. 
2   Нет альтернативы запрету. 
3   Где курил, там и буду курить.
4   Курю только в разрешенных местах. 
5   Решил бросить курить.
6   Не курил никогда.
7   Правильный закон, молодежь 

не начнет курить.
8   И без закона бросил курить. 
9   Курение должно быть ограничено 

зонально.
10   Нужно поднять цены на табак.
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Приметой капиталиста или оли-
гарха, помимо наличия большого 
пакета акций предприятий или са-
мих предприятий, солидных счетов 
в банках, недвижимости в разных 
городах, личного парка автомоби-
лей и секретарш, в последнее время 
становится обладание дворянской 
усадьбой. Сегодня это направление 
– покупать себе землю и строить на 
ней усадьбу – стало не только лич-
ным, но и государственным.  
В Министерстве культуры РФ реа-
лизуются проекты восстановления 
памятников культуры и архитекту-
ры по регионам. Так, в Московской 
области проект «Усадьбы Подмо-
сковья» стартовал в мае 2013 года. 
Между тем процесс восстановления 
нашего архитектурного наследия 
идет, что называется, ни шатко ни 
валко. Сквозь облупившуюся шту-
катурку бывших дворянских гнезд 
зияют огромные дыры в законо-
дательстве и большие финансовые 
проблемы. 

Н
ередко взгляд путешествующе-
го по территории Московской, 
Тверской и других областей 
Центральной России останав-
ливается на белеющих за дере-

вьями колоннах старого усадебного дома 
на высоком холме, на руинах церкви, си-
ротливо проглядывающих среди сельских 
домов. Невольно рука тянется к фотоап-
парату – запечатлеть, сохранить хотя бы 
изображение нашего архитектурного на-
следия. Усадьбы и деревни – это совмест-
ное творение рук человеческих и приро-
ды. Строилось многое исходя именно из 
ландшафта местности, подчиняясь зако-
нам природы. И будет безмерно жаль, 
если эти творения рассыпятся в пыль. 
Усадьбы, строившиеся на века, медленно 
разрушаются от воздействия окружающей 
среды и людей, желающих получить бес-
платный строительный материал.

АрендовАть усАдьбу можно 
только при свободном 
доступе туристов 

Сегодняшние дворянские усадьбы – это го-
ловная боль многих государственных органи-
заций, к которым они приписаны, в первую 
очередь Министерства культуры. В большин-
стве случаев это строения, которые прихо-
дится содержать за счет государства, но на их 
восстановление и не просто приведение в бо-
жеский вид, а превращение в реально рабо-
тающие культурные проекты средства не вы-
деляются. Поэтому и приходится обращаться 
за помощью к частным лицам. Чиновники 
Министерства культуры все как один за пере-
дачу памятников в частные руки, но с услови-
ем открытого доступа к отреставрированному 
памятнику для простых граждан (туристов и 
экскурсантов). «Постановлением областно-
го правительства «Об утверждении порядка 

установления льготной арендной платы и ее 
размеров в отношении объектов культурно-
го наследия, находящихся в собственности 
Московской области» установлено, что тот, 
кто возьмет на 50 лет в аренду и приведет за 
семь лет в порядок одну из усадеб, все полве-
ка будет платить за аренду не больше одно-
го рубля за квадратный метр в год. Понятно, 
что это не деньги, это символ социально-
го договора между государством и частным 
собственником». Согласно действующему 
законодательству, инвестор сначала обязан 
отреставрировать объект, взяв его в аренду, 
а потом уже претендовать на владение им. 
При этом выкуп арендованного имущества 
может быть осуществлен, в соответствии с ФЗ 

от 21.12.2001 №178-ФЗ «О приватизации 
государственного и муниципального имуще-
ства», через аукцион, то есть на общих осно-
ваниях. Без проведения аукциона усадьбу 
может выкупить только арендатор, который 
является представителем малого бизнеса.
При этом все кивают на европейский опыт 
– в Великобритании есть National Trust, 
организация, которая сохраняет объекты 
исторического наследия. Семьи, которые 
были не в состоянии сами содержать за-
мки и усадьбы, передавали их этой ор-
ганизации, все объекты были системати-
зированы, рассчитано, где лучше какой 
проект сделать – гостиницу, школу вер-
ховой езды, парковый ансамбль, музей  

и пр. В Испании есть программа по забро-
шенным монастырям, в которых устрое-
ны мини-отели. Во Франции это открытые 
для посещения винодельческие хозяйст-
ва, животноводческие фермы, арт-объек-
ты… Есть позитивные примеры отношения 
к усадьбам и со стороны частных владель-
цев. Известный французский модельер 
Пьер Карден, к примеру, в 2001 году в де-
ревушке Лакост купил замок Маркиза де 
Сада и 22 дома, по сути, спас их от разру-
шения, открыл в домах художественные 
галереи и апартаменты, устраивает там те-
атральные и художественные фестивали. 
В России пока такого широкого охвата нет. 
Государство сейчас активно думает, как ре-
шать вопросы с историческим наследием – 
как дальше его использовать. До революции 
усадьбы были частными владениями, каж-
дый хозяин строил свой мир, свою модель 
удобного использования земель и красовал-
ся перед соседями новинками архитектуры, 
коллекциями живописных полотен или би-
блиотеками, а также сельскохозяйственны-
ми постройками, конюшнями, оранжереями. 
В Советском Союзе все эти объекты исполь-
зовались как общежития, санатории, шко-
лы-интернаты, неврологические больницы. 
Естественно, ни о каком сохранении красо-
ты и порядке речи не было. Когда после кра-
ха СССР все эти учреждения были выведены 
– здания оказались в полном беспорядке и 
никому не нужны. Спасались только те, в ко-
торых были созданы музеи или картинные 
галереи. Таких усадеб тоже немало, но и они 
нуждаются в уходе и реставрации. Тем более 
что зачастую сохраняли музеем главное зда-
ние, а сам ансамбль, парковые территории и 
сады разрушали или использовали не по на-
значению. 

усАдьбы ценятся не 
больше, чем зАброшенные 
колхозные поля 

Все сегодняшние владельцы усадеб, с ко-
торыми довелось побеседовать, сходятся 
во мнении, что для запуска полноценно-
го процесса восстановления памятников 
необходим «рынок исторической недви-
жимости», что нужно попытаться слить 
воедино три направления российской 
истории – прошлое (дореволюционное, 
дворянское), советское наследие и сегод-
няшнее настоящее. Только вот найти адек-
ватные формы и юридические каноны та-
кого рынка непросто. 
С бизнесом как таковым – проще. Усадь-
бами интересуются люди, которые ищут 
нестандартный индивидуальный стиль 
жизни для себя и своей семьи или вос-
станавливают утерянное родовое гнездо, 
и те, кто составил подробный бизнес-
план, просчитал долгосрочный инвести-
ционный проект с финансовой отдачей. 
Первые стремятся воссоздать образ жиз-
ни предков и получить от этого максимум 
удовольствия, вторые – создать «социаль-
но ответственный бизнес» с прибылью. 
За усадьбами не стоит очередь, точно так же 

Власть и бизнес  
не заинтересованы  

в сохранении бывших 
дворянских гнезд

Анна АСТАХОВА

ПРИУСАДЕБНОЕ
БЕСХОЗЯЙСТВО 
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как не стоит она за предприятиями и быв-
шими колхозными полями. Все понимают, 
что это не только большая радость облада-
ния, но и большая ответственность. Однако 
идея правительства нашла отклик. 
В Тверской области усадьбу Чукавино вос-
становил бывший губернатор области 
Дмитрий Зеленин, теперь там гостевой 
дом и собачий питомник. В парке возро-
ждается традиция пикников на траве. 
Инвестиционная группа компаний ASG из 
Казани, взявшая в аренду три подмосков-
ные усадьбы – усадьбу Аигиных в Пуш-
кинском районе, усадьбу «Черкизово» в 
Коломенском районе и усадьбу «Пущино-
на-Наре» в Серпуховском районе, соби-
рается на всех своих объектах развивать 
туризм. «В каждой переданной усадьбе 
планируется максимально полное вос-
становление усадебного комплекса в его 
исторических границах – не только зда-
ния, но и парка, мест для прогулок и от-
дыха». Бутик-отель со стоимостью одного 
номера от стандартного (150 долларов) 
до класса «люкс» (1000 долларов), ре-
сторан, конференц-зал, животноводче-
ский комплекс. 
Председатель совета директоров инвести-
ционной группы «Русские фонды» Сергей 
Васильев купил с аукциона разрушенную 
усадьбу князей Куракиных «Степановское 
(«Волосово»)» в Тверской области за 32 
млн рублей в 2002 году и до сих пор вос-
станавливает ее на собственные деньги. «Я, 
понятно, по жизни не один дом построил – 
и по бизнесу, и для себя, но именно усадьба 
вызывает больше всего эмоций. Усадьба – 
это история, архивы, чьи-то воспоминания, 
в общем, особая аура. Просто в своем доме 
или офисе, даже в шикарном доме, это 
трудно создать, нужны десятилетия, если 
не столетия... Я стараюсь построить имен-
но дом, а не гостиницу – поэтому и выку-
пал и дом, и парк, и пруд, какая же усадьба 
без них?» Сергей Васильев восстанавлива-
ет усадьбу по всем правилам, над проектом 
работают специалисты Научно-реставраци-
онного объединения «Центрпроектрестав-
рация», которые подняли архивы, совет-
ские чертежи строений. В первую очередь 
«Волосово» – памятник культуры, по-дру-
гому нельзя, не разрешат, да и самому хозя-
ину было интересно именно так.
Компания «Конкор», отреставрировав-
шая городскую усадьбу Белюстина (1640 
года) в Калязине Тверской области, пере-
дала ее в частное использование одной 
крупной коммерческой фирме (со слов 
экскурсовода, это «Рамблер», но уточ-
нить не удалось), и теперь туда не пу-
скают гостей с улицы. А ведь именно се-
мейство Белюстиных сделало для города 
очень много, их финансы шли на важные 
общегородские цели, в том числе прос-
ветительство и благотворительность. Те-
перь «Конкор» осуществляет реставрацию 
усадьбы Глебовых-Стрешневых «Зна-
менское-Раёк» недалеко от Торжка (тоже 
Тверская область). Но тут администрация 

области не стала закрывать двери – вход 
свободный, в одном из отреставриро-
ванных флигелей работает мини-бутик- 
отель. Правда, восстановление затяну-
лось – пока еще полностью отреставри-
рованным усадебным комплексом насла-
диться нельзя, идут строительные работы.  
В основном сейчас усадьбы берут или 
крупные компании, или люди, облада-
ющие большими капиталами, которые 
можно вкладывать в строительство без 
ущерба для бизнеса, – они строят «для 
души» и для потомков. А вот родовое гне-
здо восстановить… Однажды, беседуя с 
доктором философских наук Игорем Чу-
байсом о реституции (возврате фамиль-
ных усадеб, заводов и пароходов), при-
шли к грустному выводу: сегодняшние 
наследники ничего не знают ни о строе-
нии, ни об управлении хозяйством, как 
управляли их предки – их еще учить нуж-
но. Сознательных, которые учатся сами, 
совсем немного. А образовательных про-
грамм соответствующей направленности 
на сегодня у нас в стране нет. 
В Москве было три истории, когда рестав-
рацией занимались наследники: это дом-
усадьба Муравьёвых-Апостолов, дом ак-
тера Пороховщикова на Старом Арбате 
и магазин «Чай – Кофе» на Мясницкой 
улице. Происходило это до принятия го-
спрограммы. И это было печально – в за-
конодательстве не прописаны особые ус-
ловия для наследников. Ситуация с «Чай 
– Кофе» не разрешена до сих пор – все 
время идут попытки поднять арендную 
плату. Зато для таких людей восстановле-
ние родного гнезда – дело жизни. 

Сколько Стоит? и чем это 
грозит? 

Изначально говорить о размере вложе-
ний в восстановление усадьбы или даже 
городского дома не имеет смысла – под-
водных камней очень много. Первона-
чальная оценка состояния построек может 
сильно отличаться от того, с чем столкнут-
ся строители. Это раз. Второе – незакон-
ная застройка территории объекта куль-
турного наследия и его зоны охраны. В 
отсутствие утвержденных зон охраны на 
прилегающей к усадьбе территории ак-
тивно ведется работа по межеванию и за-
стройке. Часть усадебного парка может 
оказаться в чужой частной собственности, 
а земельный участок под парком – пере-
веденным под дачное строительство.
С такими проблемами сталкивается посто-
янно и один из пионеров восстановления 
усадеб Михаил Лермонтов. «За эти годы мы 
подали бесчисленное количество судебных 
исков по поводу незаконных построек. У меня 
на руках решения о сносе дач, заборов, гара-
жей, но… когда люди видят, что со стороны 
правоохранительных органов ничего не про-
исходит, то считают, что можно строить забор 
или дачу на охраняемых и природоохранных 
территориях. За последние десять лет усадьба 

«Середниково» потеряла около 100 гектаров 
земли, которая по разным оценкам стоит око-
ло 2–2,5 млрд долларов».  
В 1993 году был создан «Национальный 
Лермонтовский Центр в Середниково», ко-
торому передали усадьбу в долгосрочную 
аренду. Я лично была там и тогда увидела 
только остов дворца, полуразрушенные ко-
нюшни и запущенный парк с заросшими 
прудами. Хотя и тогда природа, и вид с тер-
расы были фантастически красивыми. Се-
годня этого вида нет, вырублена часть леса. 
И хотя наследники Лермонтова отстроили 
усадьбу, она приобрела тот самый вид, кото-
рый и был при Столыпиных, усадьба дейст-
вует как культурный центр, как место отдыха 
– но вот окрестности сплошь застроены кот-
теджами и перегорожены заборами, за ко-
торыми тоже будут коттеджи. Такие вот виды 
открываются со старинной аллеи многочи-
сленным любителям русской истории, го-
стям усадьбы. 
По закону есть серьезные ограничения 
для застройки, в том числе и такие: «На 
территории усадебных комплексов нель-

зя строить новые объекты (за исключени-
ем воссоздания утраченных элементов на 
основании проекта реставрации)». Но в 
этих ограничениях не прописаны правила 
охраны территории. Да и сама территория 
зачастую чиновниками уменьшается или 
увеличивается, в зависимости от предло-
жений. Любители же дачного отдыха не 
всегда оказываются еще и защитниками 
исторического наследия. 
Вообще, в сегодняшнем законодатель-
стве есть большие дыры – в Федераль-
ном законе от 25.06.2002 №73-ФЗ «Об 
объектах культурного наследия (памят-
ников истории и культуры) народов 
Российской Федерации» просто нет та-
кого понятия, как «музей-заповедник», 
например. Отдельной статьей регули-
руется лишь жизнь земельных участков 
«в границах территорий объектов куль-
турного наследия». И получается, что 
существование самого объекта – музея 
или усадьбы – регулируется Законом 
о культурном наследии, а земельных 
участков – Земельным кодексом.

Справка
В Подмосковье сейчас насчитывается 320 усадебных ком-
плексов, имеющих статус объектов культурного наследия, и 
только четвертая их часть находится в удовлетворительном 
состоянии. В основном это усадьбы, в которых расположе-
ны музеи, дома отдыха, санатории. Около 100 усадеб из спи-
ска – в аварийном состоянии. Всего в льготном перечне 22 
памятника, входящие в состав десяти усадебных комплек-
сов. В данный момент  усадебный комплекс «Дом управляю-
щего фабрикой», построенный в конце XIX века в г. Балаши-
хе, стал четвертым объектом, переданным Правительством 
Московской области в льготную аренду. До конца 2014 года 
на аукцион будут выставлены еще шесть усадеб. Федераль-
ный Минкульт, со своей стороны, обещает к 2018 году сде-
лать единый реестр объектов культурного наследия по всем 
регионам страны, в который также войдут и усадьбы.
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12 июня в Бразилии стартовал 20-й 
чемпионат мира по футболу. Сорев-
нование лучших команд планеты 
продлится больше месяца: побе-
дителя мы узнаем только 13 июля. 
Но если сражения на футбольных 
полях только начинаются, то итоги 
закулисной борьбы спортивных 
функционеров за высшую власть в 
ФИФА уже известны. На состояв-
шемся накануне открытия чемпио-
ната конгрессе Международной фе-
дерации футбола победу одержали 
сторонники нынешнего президента 
Зеппа Блаттера, который объявил о 
своем намерении переизбраться в 
следующем году на новый срок.

Ш
вейцарец Зепп Блаттер 
стоит во главе самой бо
гатой и самой влиятель
ной спортивной федера
ции в мире с 1998 года. 

А вообще в руководстве ФИФА он с 1975 
года: сначала Блаттер был техническим 
директором, а с 1981 года – генераль
ным секретарем и правой рукой тогдашне
го президента Жоао Авеланжа. Бразилец 
Авеланж и выбрал Блаттера своим преем
ником. На выборах 1998 года Блаттер при 
активной помощи Авеланжа сумел обойти 
Леннарта Юханссона, возглавлявшего Ев
ропейскую федерацию футбола (УЕФА). С 
тех пор оппозиция в ФИФА не теряла на
дежду взять реванш и протолкнуть на пост 
президента своего кандидата.
После того как на выборах главы УЕФА в 
2007 году Мишель Платини сместил с поста 
Леннарта Юханссона, некоторое время ушло 
на консолидацию сил в Европе, но в 2011 
году Платини переизбрали на второй срок 
уже на безальтернативной основе. Конечно, 
о полном единодушии европейцев говорить 
не приходится: у каждого здесь есть свои ин
тересы, и блокироваться с «англоязычной» 
группой, объединяющей в основном стра

ны Содружества, готовы не все. Но если на 
прошлых выборах президента ФИФА Пла
тини и другие делегаты от УЕФА призывали 
поддержать Блаттера, то теперь швейцарцу 
на поддержку француза уже рассчитывать 
не приходится. Платини на минувшей неде
ле объявил, что не будет голосовать за Блат
тера. Правда, прежде ряд членов ФИФА во
обще попытались не допустить Блаттера до 
выборов в следующем году.

Противники Блаттера 
разыграли «катарскую 
карту» 

На прошлых выборах, которые состоя
лись 1 июня 2011 года, у Блаттера, как 
и у Платини в УЕФА, вообще не было со
перников. Выставивший было свою кан
дидатуру вицепрезидент Мохаммед бин 
Хаммам из Катара отказался бороться за 
высший пост в ФИФА после того, как в его 
отношении начали дисциплинарную про
цедуру по подозрению в причастности к 
коррупции. После переизбрания Блаттера 
на четвертый срок Диего Марадона в сер
дцах заявил: «Все останется попрежнему. 
ФИФА – большой музей с динозаврами, 
которые не хотят терять власть».
В настоящий момент Зеппу Блаттеру 78 
лет – и именно солидный возраст прези
дента попытались использовать в своих 
целях его противники. На состоявшемся 
в Бразилии конгрессе ФИФА в повестку 
дня был включен вопрос о возрастных ог
раничениях для высших футбольных фун
кционеров. И хотя конкретики в проекте 

не было, ни у кого не было сомнения, что 
в случае введения возрастного ценза его 
попытаются затем использовать против 
Блаттера.
Чтобы осложнить положение Блаттера, ев
ропейская пресса за пару недель до пове
дения конгресса вновь стала разыгрывать 
«катарскую карту», обвиняя ФИФА в кор
рупции при определении страныхозяйки 
чемпионата мира 2022 года. Журналисты 
британской газеты Sunday Times заявили: 
имеющиеся в их распоряжении документы 
неопровержимо доказывают, что предста
вители ФИФА получили 5 млн долларов за 
поддержку заявки Катара от бывшего кон
курента Блаттера – Бин Хаммама.
На сенсационные разоблачения тут же от
кликнулся вицепрезидент ФИФА Джим 
Бойс (Великобритания / Северная Ирлан
дия), который и прежде последователь
но выступал против заявки Катара и остро 
реагировал на любые известия о предсто
ящем там чемпионате мира. Так, на про
звучавшие в начале этого года заявления 
о возможности проведения чемпионата 
2022 года в зимнее время Бойс ответил: 
«Невероятно шокирован тем, что услы
шал». На сей раз Бойл прямо заговорил о 
возможности пересмотра решения о про
ведении турнира в Катаре и о новом го
лосовании по выбору хозяев чемпионата 
мира 2022 года.

Блаттер наносит ответный 
удар 

Вероятно, противники Блаттера предпо
лагали, что тот пойдет на уступки, дабы 
ослабить давление на ФИФА и на него 
лично. Но не тутто было. Президент 
ФИФА сумел полностью переиграть оппо
нентов, обратив обвинения прессы в свою 
пользу. В числе тех, кто торговал голоса
ми, были, по данным журналистов, в пер
вую очередь представители Африканской 
конфедерации футбола. И Зепп Блаттер в 
ответ обвинил представителей СМИ, рас
пространяющих «бездоказательные слу
хи» о коррумпированности футбольных 
функционеров из Африки, в… расизме. А 
выбор Катара местом проведения чемпи
оната мира 2022 года, по его утвержде
нию, напротив, должен был стать очеред
ным шагом в борьбе с дискриминацией 
по расовому признаку.
Использованную Блаттером стратегию 
вновь применили через несколько дней – 
на этот раз для защиты самого президен
та. Когда на конгрессе ФИФА дело дошло 
до вопроса о введении возрастного цен
за, противники ограничений заговорили 
о попытках дискриминации – на этот раз 
по возрасту. Именно на этом поочередно 
делали акцент выступавшие президенты 
национальных футбольных федераций 
(Кубы, Гаити, ШриЛанки, Демократиче
ской Республики Конго и Пакистана).
Разумеется, большинство делегатов не 
захотело поддерживать дискриминаци

онные поправки и проголосовало против 
введения возрастного ценза и ограни
чения срока полномочий. Из числа кон
федераций нововведения поддержали 
только европейцы, но этого оказалось не
достаточно. Итоги голосования показали, 
что позиции Блаттера за последние годы 
всерьез расшатать не удалось. Более того, 
выступавшие подчеркивали, что предста
вители Европы поставили перед конгрес
сом, по сути, вопрос о доверии Блаттеру 
и призывали выразить поддержку пре
зиденту. «Это обманный маневр, попыт
ка ввести в заблуждение общественное 
мнение. В Европе налицо конфликт по
колений, но господин Блаттер достаточно 
компетентен, чтобы продолжать вести нас 
вперед», – заявил представитель Гаити Ив 
ЖанБарт, подчеркнувший, что «искусст
венное ограничение будет мешать ФИФА 
органично решать свои задачи».
«Никто не поменяет президента ФИФА 
Зеппа Блаттера, если ФИФА побеждает. 
Если мы будем руководствоваться воз
растом, мы потеряем своего президента, 
который долгие годы проводил нас через 
бурные воды», – отметил глава Федера
ции футбола Кубы Луис Эрнандес.

рекорд Жюля риме ПоБить 
не удастся 

Убедившись в лояльности подавляющего 
большинства участников конгресса, Блат
тер под конец заявил о готовности выста
вить свою кандидатуру в следующем году 
на пятый срок. «Я знаю, что мой мандат 
истекает 29 мая следующего года, но моя 
миссия еще не окончена, – подчеркнул 
он. – И я говорю вам всем, что мы будем 
строить новую ФИФА вместе».
«Я против того, чтобы Блаттер переиз
брался на новый срок. Долгое время он 
пользовался моей поддержкой, но боль
ше ее не будет. Он знает об этом, я лично 
говорил ему. На мой взгляд, ФИФА нуж
но новое дыхание. Переизбрание Блатте
ра не пойдет футболу на пользу», – сказал 
после этого Мишель Платини. Но Блат
тер, как показал конгресс ФИФА, может 
не слишком беспокоиться изза отсутст
вия поддержки Платини и еще некоторых 
влиятельных футбольных функционеров, 
таких как, например, президент Футболь
ной ассоциации Англии Грег Дайк. 
Сторонников у действующего главы ФИФА 
вполне достаточно. Футбольные конфедера
ции Азии и Океании уже заявили, что прого
лосуют за него на выборах 2015 года. А пре
зидент Федерации футбола Конго Омари 
Селемани потребовал от африканских чле
нов ФИФА единодушно поддержать Блат
тера, добившегося отличных результатов в 
развитии футбола и в борьбе с расизмом.
Впрочем, даже если Блаттера переизбе
рут, то и к концу пятого срока президент
ства ему не удастся побить рекорд пре
бывания на данном посту. Более того, 
Блаттер не догонит даже занимающего 
сейчас второе место по этому показателю 
Жоао Авеланжа. Предшественник Блатте
ра продержался в президентах с 1974 по 
1998 год, ну а абсолютный рекордсмен –
третий президент ФИФА, француз Жюль 
Риме. Он возглавлял федерацию с 1921 
по 1954 год – 33 года! Чтобы превзой
ти Жюля Риме, Блаттеру нужно управлять 
ФИФА до 2031 года, то есть до 95 лет…

Устроили по БлаттерУ

Ряд членов ФИФА 
попытались не допустить 
Блаттера до выборов  
в следующем году.
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ПРЕЗИДЕНТ ФИФА СЧИТАЕТ, ЧТО ЕГО МИССИЯ ЕЩЕ НЕ ОКОНЧЕНА — ПРЕДСТОИТ СТРОИТЬ 
НОВУЮ ФИФА

Президент ФИФА 
переиграл оппозицию

Дмитрий Николаев
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Дворецкий, который не делал этого
Крейг РАЙС рассказ 

–Пожалуйста, Мэлоу, – умо
ляющим тоном попросила 
прекрасная брюнетка. – Вы 

должны мне помочь.
Джон Мэлоун смахнул пепел с сигары в 
сторону пепельницы, но не попал и за
крыл глаза. Когда он вновь их открыл, 
женщина никуда не исчезла. Она продол
жала сидеть напротив него за столом в его 
кабинете.
— Чем я должен вам помочь? – вздохнул 
он. Он, конечно, понимал, что неудачно вы
брал слова, но ему было на это наплевать. 
Он знал, что возьмется за работу, какой бы 
она ни была. Главное, чтобы все было за
конно. Хотя, подумал он, незаконность тоже 
его не остановит. Его банковский счет еще 
никогда не был в таком плачевном состо
янии. Мэлоун попытался прикинуть в уме, 
скольким людям он должен деньги, и бы
стро сбился со счета: Мэгги, Джон Ангел, 
Кен, судья Тулальчук, телефонная и элек
трическая компании… Список можно было 
продолжать без конца.
— Это мой муж, – ответила женщина. – 
Полиция думает, что я убила его.
— Почему? – опять вздохнул Мэлоун. – 
Кстати, кто ваш муж? И кто вы? – Еще ему 
захотелось добавить: «И почему вы вооб
ще выбрали меня?», но он вовремя оста
новился. Тебе нужны деньги, напомнил 
он себе. К тому же посетительница была 
очень красивой женщиной, и Мэлоун 
вдруг почувствовал желание проявить 
себя галантным кавалером. Он смахнул с 
жилета пепел и продолжил молча ждать.
– О, – протянула гостья и сделала паузу. – 
Я – Мейджори Дор.
Мэлоун пару раз мигнул, но ничего не 
сказал.
– Мой муж Джеймс Дор. Я хочу сказать… 
он был Джеймсом Дором. Перед тем как… 
– Ее губы напряглись, затем она опустила 
голову на стол Мэлоуна и разрыдалась. 
– Пожалуйста, – сказал Мэлоун и погла
дил ее голову, хотя и понимал, что это не 
поможет. – Пожалуйста, перестаньте. Я…
Через несколько секунд она подняла голо
ву, вытерла глаза платком и прошептала:
– Извините. Но все произошло так вне
запно… Джеймс… умер. Потом появилась 
полиция, и я…
– Расскажите о полиции, – попросил Мэ
лоун.
Миссис Дор вновь прижала к глазам пла
ток.
– Вы… вы поможете мне? – робко спроси
ла она.
– Попытаюсь, – вздохнул Мэлоун. – Вы 
убили мужа?
– Конечно, нет. – Мейджори смотрела на 
него широко раскрытыми глазами. – Я 
вам сказала…
– Я хотел убедиться, – попытался защи
титься Мэлоун. – Но полиция думает, что 
вы убили его.
– Да, – кивнула она. – Понимаете, Джей
мс неважно себя чувствовал и поэтому 
остался дома. Я же пошла в кино. А ког
да я вернулась, он… он лежал там, прямо 
в гостиной, и у него из спины торчал нож. 
Я… я собиралась позвонить в полицию.
– Но не позвонили? – мягко уточнил Мэ
лоун.
– Нет, – покачала она головой. – Они при
ехали… через считаные секунды после 
того, как я пришла домой. Они обвинили 
меня в том, что я убила Джеймса. Ради его 
денег.
– Денег? – с надеждой встрепенулся Мэ
лоун.
– Да, денег, – подтвердила Мейджори. 

– Когда умер старый Джеральд Дин, он 
оставил Джеймсу пять тысяч долларов. 
И полиция думает, что я убила Джеймса 
ради этих пяти тысяч.
– Очень глупо, – тихо произнес Мэлоун. – 
Ваш муж был родственником Джеральда 
Дина? – Он вспомнил, что Дин был авиа
магнатом. Пять тысяч – небольшая сумма 
даже для дальнего родственника, особен
но в случае с человеком, обладающим та
ким состоянием, как Дин. С другой сторо
ны, люди совершают и не такие странные 
поступки.
– О нет, – покачала головой Мейджори. – 
Они вовсе не были родственниками. 
– А… – протянул Мэлоун. – Хорошие дру
зья?
– Не совсем, вновь покачала головой 
миссис Дор. – Видите ли… наверное, мне 
следовало объяснить это раньше. Мой 
муж его… был его дворецким. Он работал 
у старого мистера Дина и потом работал у 
его сына Рональда. Он работал у Рональ
да, пока не… умер.
– Дворецкий… – повторил Мэлоун.
– Да, – подтвердила она. – Мэлоун, вы 
мне поможете? Вы же не думаете, что я 
убила мужа? Ну пожалуйста, скажите, что 
вы мне поможете.
– Я вам помогу, – со вздохом пообещал 
Мэлоун. – И я не думаю, что вы убили 
мужа. Я даже уверен, что вы его не убива
ли, – добавил он в порыве откровенности. 
– Вы хотите сказать… что вы можете дока
зать, что я не убивала Джеймса? – с на
деждой спросила миссис Дор. – Но тогда 
кто это сделал?
Мэлоун негромко откашлялся, затянулся и 
попытался придать своему голосу макси
мум уверенности. 
– Прежде чем мы ответим на этот вопрос, 
– произнес он, – нам нужно узнать боль
ше фактов…
Через час Мэлоун, вооруженный факта
ми о Джеймсе Доре, Джеральде Дине, его 
вдове Филлис, сыне Рональде и невестке 
Уэнди, отправился в бар «Джо и ангел». 
Он решил, что это место как нельзя лучше 
подойдет для размышлений. Ему пред
стояло решить, каким будет его первый 
ход.
Однако атмосфера в баре была не такая 
умиротворенная и дружественная, как 
прежде. Джо мрачно размышлял о том, 
сколько уже задолжал Мэлоун, и не со
бирался скрывать этого. Мэлоун выпил 
за старые добрые времена, но потом ему 
чтото расхотелось пить. Он решил, что 
первым делом следует отправиться к Ди
нам. После этой мысли ему в голову не 
пришло ничего более разумного.
Дины, сказал он себе, являются главными 
подозреваемыми, потому что они един
ственные подозреваемые. Джеймс Дор, 
размышлял Мэлоун, похоже, был святым 
человеком, потому что, если верить его пла
чущей жене, у него не было ни единого вра
га. Он нравился даже своим друзьям. Это 
значительно сужало круг подозреваемых. 
Мэлоун знал, что у миссис Дор имел
ся мотив для убийства. Ее рассказ о кино 
был довольно расплывчатым. Ее алиби 
мог разгромить даже шестилетний ребе
нок. К тому же, напомнил он себе, кроме 
нее, мотива больше ни у кого не было. Но 
тем не менее он ей поверил. Она много 
плакала и была прекрасна, и ему показа
лось, что она полностью искренна. К тому 
же, подумал Мэлоун, она его клиентка.
Это означало, что он должен найти еще 
когонибудь с мотивом для убийства. Но 
кого?

Дворецкие обычно знают все тайны в до
мах, в которых работают. Эту версию сле
довало тщательно проверить. Конечно, по 
ней первым подозреваемым был покой
ный – Джеральд Дин, но оставалась его 
вдова и прочие члены семьи. Возможно, 
там был еще один дворецкий.
Мэлоун допил виски и встал. Подруже
ски помахав Джо, как бы желая сказать, 
что со счетом все будет в порядке, ма
ленький адвокат вышел из бара и начал 
ловить такси…
Особняк Динов считался одним из самых 
больших жилых зданий в городе. Мэлоун 
проехал по извилистой подъездной доро
ге к крыльцу мраморного дворца, вышел 
из такси, дал таксисту чаевые и поднялся 
по ступенькам.
Дверь, естественно, была массивной, из 
красного дерева. Мэлоун постучал специ
альным дверным молотком. 
Дверь распахнулась, и он увидел улыбаю
щееся красное лицо.
– Кто вы? – поинтересовался мужчина. – Вы 
не можете быть новым дворецким, потому 
что не похожи на дворецкого. Вы похожи 
на… на… – Он задумчиво задержался на не
сколько секунд на пороге и выпалил: – На 
бутлегера. Точно, на старомодного, слегка 
выпившего бутлегера. – Он сделал шаг в сто
рону и крикнул в сторону: – Я прав, Уэнди?
– Конечно, прав, – донесся женский го
лос. – Если ты так говоришь, то, значит, 
так оно и есть. Что бы со мной было, если 
бы я спорила с тобой! Ты всегда прав.
– Простите, – вздохнул Мэлоун.
– Ага… – протянул краснолицый мужчина. 
(Едва ли он может, в силу своего возраста, 
помнить сухой закон, подумал адвокат.) 
– Боюсь, вы ошиблись. Мы не держим в 
доме никакой незаконной выпивки уже 
много лет.
– Но… – начал Мэлоун.
– Знаю, – прервал его мужчина. – Все 
знаю. Она только что с корабля. Но даже в 
таком случае, боюсь…
– Я – адвокат, – в отчаянии признался 
Мэлоун. – Я приехал по поводу смерти 
Джеймса Дора.
– Конечно, если вы… – заговорил красно
лицый мужчина. – Кого?
– Джеймса Дора.
Последовало непродолжительное молча
ние. 
– Конечно, – наконец произнес красно
лицый мужчина. Сейчас он говорил аб
солютно трезвым голосом и казался, 
подумал Мэлоун, лет на восемь старше. 
Сейчас он бы дал ему лет сорок пять или 
чтото около того. – Извините за этот ма
ленький спектакль. Не могу жить без шу
ток и розыгрышей. В этом моя беда. Вы 
сказали, что вы адвокат?
– Верно, – кивнул Мэлоун. – Джон Д. Мэ
лоун. – Он начал рыться в кармане в пои
сках визитной карточки.
– Не стоит, – остановил его краснолицый 
мужчина. – Обычная формальность… вхо
дите. Я вас со всеми познакомлю, и вы 
займетесь своим делом. Мы вам во всем, 
естественно, поможем. Джеймс прорабо
тал здесь больше сорока лет. Хотя вы на
верняка это знаете…
– Да, – кивнул Мэлоун. 
Он переступил порог, и огромная дверь 
закрылась за ним. Краснолицый мужчина 
сделал приглашающий жест рукой, и он 
проследовал за ним через высокую арку 
в огромную, ярко освещенную комнату. В 
ней находились три женщины.
Одной из них, увидел Мэлоун, была слу
жанка, двое других – пожилая дама, 

сидевшая на стуле с высокой прямой 
спинкой, и ее молодая копия. «Две мис
сис Дин», – подумал адвокат. Методом 
исключения он пришел к выводу, что кра
снолицый мужчина был Рональдом. Лю
бителем розыгрышей Рональдом, авто
матически поправил он себя.
– Мама… Уэнди… – сказал он. – Это мистер 
Мэлоун. Он приехал задать нам вопросы 
о смерти Джеймса Дора.
Молодая миссис Дин несколько раз миг
нула и сказала:
– Задать нам вопросы? Но что мы об этом 
знаем, Рональд?
Рональд пожал плечами. Его мать слег
ка пошевелилась, наклонилась вперед и 
пронзила адвоката взглядом.
– Молодой человек, – проговорила она 
голосом, который даже для нее казался 
чересчур старым – вы хотите допросить 
меня?
Он меньше всего на свете хотел этого, но 
тем не менее кивнул. 
– Да, – подтвердил он.
– Очень хорошо, – заявила пожилая жен
щина. Она оглядела остальных и просто 
сказала: – Оставьте нас!
Комната опустела. Старуха похлопала ру
кой по стулу рядом с собой.
– Идите сюда, молодой человек, – пригла
сила она. – Можете поговорить со мной.
Чувствуя себя Белоснежкой, Мэлоун по
дошел к стулу и сел. Последовало корот
кое молчание. Адвокат вытер маленькую 
каплю пота на лбу.
– Ну? – услышал он старческий голос.
Мэлоун попытался придумать логичный 
первый вопрос.
– Вы хорошо знали Джеймса Дора? – на
конец спросил он.
– Хорошо? – рассмеялась старуха. – Да, 
хорошо. Даже очень хорошо. Он работал 
здесь очень давно, и не сомневаюсь, он 
много знал о нас. Не знаю, кто его убил, 
но этот человек оказал нашей семье боль
шую услугу.
– Что? – удивленно переспросил Мэлоун.
Женщина мягко улыбнулась.
– Мне достаточно много лет, чтобы быть 
в таких вопросах реалисткой. Я могу вам 
сказать, что у Джеймса в голове хранились 
тайны, которых теперь никто не узнает.
Мэлоун тяжело вздохнул.
– Он пытался вас шантажировать?
Вопрос вызвал взрыв смеха.
– Шантажировать? – уточнила она, наконец 
вдоволь насмеявшись. – Молодой человек, 
вы читаете слишком много детективов. Я 
только сказала, что он знал тайны, как лю
бой другой человек, который долго работал 
здесь. И еще я сказала, что сейчас эти тайны 
похоронены с ним и что это к лучшему. Пла
та за молчание Джеральда была ненужной.
– Плата за молчание? – несколько раз 
мигнул адвокат.
– Так было написано в завещании, – под
твердила старуха. – Вы слышали о на
следстве, которое оставил ему Джеральд? 
Пять тысяч долларов.
– Так это были деньги за молчание? – 
уточнил адвокат.
– Конечно, – кивнула старая миссис Дин, 
как будто все вокруг каждый день плати
ли за молчание. – Так что у его жены был…
– Она не делала этого, – быстро вмешал
ся адвокат.
– Вот как? – слегка удивилась старуха. – 
Значит, вы подозреваете когото из нас?
– Я…
Миссис Дин повелительно подняла руку.
– Пожалуйста, не извиняйтесь. Если Джей
мса Дора не убила жена, значит, это вполне 
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мог сделать один из нас. Насколько я пони-
маю, у Джеймса было мало друзей.
– Вы правы, – тихо согласился адвокат.
– Надеюсь, – в голосе послышались по-
бедные нотки, – вы не хотите сказать, что 
Джеймса Дора убил совершенно незнако-
мый человек?
Мэлоун глубоко вздохнул.
– Случаются и не такие забавные вещи, – 
наконец пожал он плечами.
– Случаются, – согласилась старуха. – Но 
раз вы подозреваете кого-то из нас, то 
значит, у вас есть вопросы. Спрашивайте.
Мэлоун попытался придумать вопросы, 
но на ум пришел лишь один.
– Вы убили его? – поинтересовался он.
– Нет, – с довольным видом ответила ста-
руха. – Если вас это интересует, то я его не 
убивала. Мне Джеймс очень нравился. 
Понимаете, у него были тайны.
Мэлоун попытался убедить себя, что все 
абсолютно нормально.
– Вы любили его, потому что он знал тай-
ны? – спросил он после некоторой паузы.
– Все верно, – улыбнулась его собесед-
ница. – Пожалуй, мне стоит кое-что объ-
яснить.
– Думаю, это хорошая идея, – осторожно 
согласился Мэлоун.
– Джеральду очень не нравилась эта 
мысль о тайнах. Всякий раз, когда он на-
чинал думать о них, он тревожился. Но он 
все же не мог ничего сделать, кроме как 
вписать в завещание пункт о плате за мол-
чание. Все время, пока Джеймс Дор нахо-
дился в этом доме, Джеральд был недо-
волен. А мне это нравилось.
Мэлоун открыл рот, затем закрыл его и на-
конец произнес:
– О…
– Так что вы, надеюсь, понимаете, что у меня 
был некоторый мотив для того, чтобы причи-
нить вред Джеральду. Я это признаю, потому 
что не убивала его. Но у меня не было мотива 
расправиться с Джеймсом Дором.

– Ясно… – протянул Мэлоун, не зная, что еще 
сказать. Наконец он сказал: – Наверное, я те-
перь должен поговорить с вашим сыном.
– Вы должны переговорить со всеми, – 
кивнула старуха. – Вы должны собрать все 
факты, мистер Мэлоун, чтобы успокоить 
свой мозг. – Она громко хлопнула в ладо-
ши. В дверях тут же появилась служанка. 
– Пусть к нам придет Рональд, – сказала 
ей миссис Дин.
Через несколько минут в комнату вошел 
Рональд Дин. Мать улыбнулась ему.
– Мистер Мэлоун хочет задать тебе не-
сколько вопросов, Рональд, –  спокойно 
сказала она ему. – Я останусь, пока он бу-
дет разговаривать с тобой. 
Мэлоун открыл рот, чтобы возразить, но 
передумал и промолчал.
– Это должно быть очень интересно, – 
улыбнулась старуха.
– Очень, – согласился Рональд, – не сом-
неваюсь. Я должен был зарезать Джеймса 
в драке в темном переулке?
– Не знаю, – хмыкнула старая миссис 
Дин. – Мистер Мэлоун, вы хотите о чем-
нибудь спросить его?
Адвокат вытер пот со лба.
– Думаю, хочу…
Рональд, с удовольствием сказал себе Мэ-
лоун, значительно помог ему. Он весело 
признался, что ничего не знает, но это не по-
мешало ему иметь множество версий и мы-
слей. Мать какое-то время следила за раз-
говором маленькими глазками-бусинками, 
но скоро ей, похоже, это наскучило и она 
погрузилась в подобие дремоты. Она си-
дела с закрытыми глазами и изредка слегка 
шевелилась. Всем своим видом старая мис-
сис Дин показывала, что разговор адвоката 
с сыном ее нисколько не интересует.
– Что скажете о врагах? – наконец в отчая-
нии осведомился Мэлоун.
– О врагах? – усмехнулся Рональд Дин. – У 
Джеймса не было врагов. Кроме нас, раз-
умеется.

– Вас?
– Ну… Джеральд… – пожал плечами Ро-
нальд. – Наверное, вы об этом уже знаете. 
Мэлоун кивнул.
– Я в детстве дразнил Джеймса. Ну, сами 
знаете, какими несносными бывают дети. 
По-моему, меня никто не любил.
– Что скажете о Джеральде Дине? – спро-
сил Мэлоун .
– Вы хотите сказать, как относился 
Джейм с к Джеральду? – уточнил Рональд 
Дин. – Не знаю. Он всегда был хорошим 
дворецким. 
– Тогда у меня остался последний вопрос… 
Вы убили Джеймса Дора?
– Кто? Я? – изумился Рональд…
У Мэлоуна было ужасное ощущение, что 
он с трудом продвигается вперед в полном 
вакууме, но он постарался прогнать невесе-
лые мысли. Было очевидно, строго сказал 
он себе, что миссис Дор ни в чем не вино-
вата. Насколько он мог понимать, это озна-
чало, что виноват кто-то из Динов. Один из 
них и убил дворецкого Джеймса Дора.
Почти единственной неприятностью было 
то, что он не знал, кто это сделал. Правда, 
еще неприятнее было то, что он понятия 
не имел, как узнать имя убийцы.
По крайней мере, у него остался еще один 
член семейства Динов. Адвокат попросил 
пригласить миссис Дин.
Уэнди, жена Рональда, вошла в комнату 
медленно и с немного растерянным ви-
дом. Старая миссис Дин спала на стуле, а 
Рональд ушел в какую-то другую комнату.
Мэлоун глубоко вздохнул, собираясь 
приступить к допросу, но Уэнди Дин его 
опередила. 
– Не понимаю, зачем вы расспрашивае-
те всех нас об этом кошмарном происше-
ствии? – быстро проговорила она. – Не 
знаю, кто убил Джеймса, но мы тут ни при 
чем. С чего вы это взяли?
– Я просто подумал, что вы можете что-то 
знать, – вздохнул адвокат. – Например, 

такая версия. Предположим, что Джеймс 
знал что-то о вашей семье. Это могла быть 
важная тайна. Если он знал что-то такое, о 
чем никто не хотел говорить… 
– А, это… – разочарованно протянула Уэн-
ди. – Ну конечно, знал. Только спраши-
вать меня, какой информацией он обла-
дал, бесполезно. Я понятия не имею. Что 
же касается завещания, то оно было со-
ставлено задолго до того, как мы с Рональ-
дом познакомились.
– Понятно, – кивнул Мэлоун. – Однако вы 
знаете об этом?
– Естественно, – ответила она. – Мать Ро-
нальда постаралась, чтобы об этом все 
знали. Ей очень нравился этот пункт, и 
она с огромным удовольствием говорила 
о нем. От этих разговоров старый мистер 
Дин чувствовал себя очень неловко.
– Мне показалось, – сказал Мэлоун, – что 
вам не нравилось, что она постоянно го-
ворит об этом?
– Это быстро надоело, – пожала плечами 
Уэнди. – Особенно когда не знаешь, о ка-
кой тайне идет речь.
Нет, сказал себе адвокат, «надоедает» – 
не то слово. Скорее всего, приводит в за-
мешательство. У него появилась нить… по 
крайней мере, ему показалось, что она у 
него появилась. Только эта нить вела не-
понятно куда. По правде говоря, она во-
обще никуда не вела.
А может, все не так уж и плохо? И вдруг 
совершенно неожиданно он понял, что 
все в порядке и что нить приведет его как 
раз туда, куда нужно.
Сейчас он знал, кто убийца. Его имя ему 
фактически назвала Уэнди Дин…
– Но я не понимаю, как вы догадались, о ка-
кой тайне идет речь, – сказала ему вечером 
того же дня миссис Дор. – Я имею в виду, 
за что Джеральд заплатил Джеймсу деньги.
– Это просто, – пожал плечами Мэло-
ун. – Тайна должна касаться самого Дже-
ральда, его жены или Рональда. Она не 
могла иметь никакого отношения к Уэн-
ди, потому что она еще не была членом 
семьи, когда составлялось завещание. 
Она сама мне об этом сказала, и это не-
трудно было проверить.
– Но все равно остаются три человека, – 
запротестовала Мейджори Дор.
– Не так уж и много, – парировал адвокат. 
– Если тайна касалась Джеральда, тогда в 
убийстве вашего мужа нет смысла. Дже-
ральд уже сам мертв.
– Остаются старая миссис Дин и Рональд, 
– согласилась вдова. – Но почему Ро-
нальд?
– Потому что миссис Дин нравилась тай-
на и нравилось, что Джеймс ее знает. Она 
сказала это, и это подтвердила Уэнди. Ей 
бы это так не нравилось, если бы тайна ка-
салась ее самой. Верно?
– Кажется, верно, – не очень уверенно со-
гласилась Мейджори.
– Значит, это не могла быть миссис Дин, – 
продолжил Мэлоун. – И значит, убийцей 
должен быть Рональд. Простое предполо-
жение.
Миссис Дор слегка нахмурилась.
– Но Мэлоун, в чем тайна? Что знал 
Джейм с?
Адвокат достал новую сигару и небрежно 
раскурил ее. 
– Честно говоря, не имею ни малейшего 
представления, – пожал он плечами. – Ро-
нальд знает, но он, конечно, не скажет. Что 
же касается Джеймса Дора, то он был хо-
рошим дворецким и держал рот на замке.
– Значит, мы так и не узнали, за что убили 
моего мужа? – вздохнула миссис Дор.
– Правильно, не узнали, – согласился со 
вдовой адвокат Мэлоун, – но сейчас это не 
важно. Главное, что убийца за решеткой.
– Мэлоун, вы потрясающий! – в голосе 
Мейджори Дор послышались нотки не-
поддельного уважения.
Мэлоун глубоко затянулся и выпустил к 
потолку большие клубы дыма.  
– Это еще мягко сказано, – с приличеству-
ющей скромностью сказал он.

Перевод Сергея МАНУКОВА
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17 июня 1942 – немецкие войска, 
сломив советскую оборону, вышли к под-
ножию Сапун-горы, овладели 365-й зе-
нитной батареей (по немецкой класси-
фикации форт «Сталин»), подножием 
Мекензиевых высот и самым мощным 
фортификационным сооружением в Кры-
му – бронебашенной батареей № 30 (по 
немецкой классификации форт «Максим 
Горький-1»). Теперь немецкая артилле-
рия могла своим огнем накрыть Северную 
бухту, полностью прервав подвоз в Севас-
тополь боеприпасов и пополнений.

20 июня 1950 – в газете «Правда» 
опубликована статья Сталина «Мар-
ксизм и вопросы языкознания», в ко-
торой вождь лично подверг разгрому 
лингвистическую теорию давно уже по-
чившего в бозе академика Николая Мар-
ра. Столь неожиданное для всех обра-
щение вождя народов к предмету вроде 
бы страшно далекому от реальной поли-
тики вызвало отклик даже в лагерях, ро-
див известную песню:
«Товарищ Сталин, вы большой ученый –
В языкознанье знаете вы толк,
А я простой советский заключенный,
И мне товарищ – серый брянский волк».

21 июня 1547 – в Москве вспых-
нул грандиозный пожар, уничтожив-
ший Кремль, Китай-город и большую 

часть посада. На пожарище было най-
дено свыше 1700 одних лишь обго-
релых трупов, а всего тогда погибло 
более 2500 москвичей. Пожары по-
лыхали в Москве чуть ли не весь 1547 
год – год венчания на царство Ивана 
IV, будущего Грозного. 12 апреля за-
полыхал Китай-город, взлетел на воз-
дух пороховой склад. 20 апреля заня-
лись ремесленные кварталы на Яузе и, 
наконец, 21 июня полыхнули Арбат, 
Кремль, Тверская, Мясницкая, Дмит-
ровка и ранее уцелевшая часть Китай-
города. Сразу после пожара в Москве 
вспыхнуло восстание против Глинских, 
из рода которых происходила Елена 
Глинская – мать Ивана IV. Мятежники, 
науськиваемые московскими бояра-
ми, обвинили княгиню Анну, мать Еле-
ны Глинской, в том, что она «с детьми 
волхвовала, вынимала сердца челове-
ческие, да клала их в воду, да тою во-
дою, ездя по городу, кропила – оттого 
Москва и выгорела». Во время мятежа 
толпой был растерзан дядя царя, князь 
Юрий Васильевич Глинский.

23 июня 1941 – постановлением СНК 
СССР и ЦК ВКП(б) создана Ставка Глав-
ного Командования Вооруженных сил 
Союза ССР. Это постановление № 1724-
733сс имело гриф «Совершенно секрет-
но» и публикации не подлежало.

24 июня 1941 – «в целях сосредо-
точения руководства всей работой по 
освещению международных событий, 
внутренней жизни, а также освещения 
военных событий» постановлением ЦК 
ВКП(б) и СНК СССР образовано Совет-
ское Информационное Бюро (Совин-
формбюро). Во главе Совинформбю-
ро был поставлен член Политбюро ЦК 
ВКП(б), секретарь ЦК ВКП(б), первый 
секретарь МК и МГК ВКП(б) Александр 
Щербаков. На Совинформбюро были 
возложены руководство освещением 
абсолютно всех событий в печати и на 
радио, организация контрпропаганды 
«против немецкой и другой вражеской 
пропаганды» и, главное, «освещение 
событий и военных действий на фрон-
тах, составление и опубликование во-
енных сводок по материалам Главного 
Командования». Для окончательного 
визирования все сводки Совинфор-
мбюро о боях и положении на фронте 
всегда доставлялись Сталину. Именно 
Сталин и вносил в них совершенно фан-
тастические цифры немецких потерь – 
если им верить, то к декабрю 1941 года 
на советском фронте Германия уже не-
сколько раз потеряла все свои танки, 
орудия, самолеты и корабли, не гово-
ря уж про солдат. При этом Сталин не-
щадно вычеркивал любое упоминание 
о своих потерях и оставленных городах.

ВНЕ ЗОНЫ ДЕЙСТВИЯ
В последнее время все больше граждан высказывают не-
довольство качеством сотовой связи. В крупных городах 
стремительно разрастаются «черные дыры», куда и отку-
да невозможно дозвониться по мобильнику. Разговор мо-
жет неожиданно прерваться в дороге, телефон не будет 
видеть сеть в крупных бизнес-центрах и офисах, в проб-
ках или рядом с ними практически не возможно войти в 
Интернет и проверить свою электронную почту или по-
смотреть последние новости. На сотовую связь абоненты 
с каждым годом тратят все больше средств, но качеством 
услуг сегодня не может похвастаться ни один из предста-
вителей «большой тройки».  О причинах этих технических 
и организационных сбоев читайте в специальном рассле-
довании «Совершенно секретно».

19 июня 1953 – в городе Оссининг, штат Нью-Йорк, в тюрь-
ме Синг-Синг на электрическом стуле были казнены супруги 
Юлиус и Этель Розенберг, приговоренные к смертной казни по 
обвинению в шпионаже в пользу СССР. Длительное время крем-
левская пропаганда категорически отрицала саму возможность 
принадлежности супругов Розенберг к советской шпионской 
сети и «атомному шпионажу», изображая их жертвами разгу-
ла в США волны антисемитизма и антикоммунизма. После кра-
ха же СССР устами Павла Судоплатова, бывшего сталинского 
«главного ликвидатора», признано: супруги Розенберг еще с 
1938 года были агентами советской разведки.

18 июня 1942 – германская авиация осуществила один из 
самых массированных налетов на Мурманск. Во время этого 
налета, по данным подразделений ПВО, на город было сбро-
шено порядка 12 тысяч бомб, в основном зажигательных. Мур-
манск, основанный лишь в 1916 году, практически весь был 
деревянный, представляя собой сплошное нагромождение до-
мов, домишек, изгородей, сараев, крыши которых были кры-
ты толем – прекрасным горючим материалом, способным при 
ветре в момент перенести огонь через несколько домов. А все 
лето 1942 года было в Мурманске сухим и ясным, да еще и день 
оказался ветреным, потому всего за полчаса пламя охватило 
весь город, походивший на гигантский полыхающий костер – 
сплошное море огня. Сгорело свыше 900 домов (впоследствии 
официально было объявлено, что сгорело «всего» 600 домов) с 
хлебозаводом в придачу. Всего за время войны Мурманск под-
вергся налетам Люфтваффе не менее 792 раз.
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Подготовил Владимир ВороноВ

ВНИМАНИЕ! 
В связи с переходом на еженедельный выход, данный номер «Совершенно секретно» (№7/302 июнь 2014) 
распространяется только в розницу и подписчикам не высылается.


